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ФУТБОЛ БОКС

ДО ПЕРВЫХ ПЕТУХОВ
ФУТБОЛ. Чемпионат России. Пер-

вый дивизион. 27-й тур. Динамо Мх -
Металлург - 4:0. Терек - Сибирь - 2:0. Ла-
да - Содовик - 1:1. КАМАЗ - Урал - 1:0. Фа-
кел - Спартак НН - 1:1. Кубань - Балтика -
2:0. Салют-Энергия - Волгарь-Газпром -
2:2. Авангард - Анжи - 1:1. Динамо Бр -
Машук-КМВ - 2:0. Орел - Ангушт - 1:0.

Подробности - стр. 7
Второй дивизион. Запад. Петро-

трест - Спортакадемклуб - 0:0. Нара-

Десна - Реутов - 1:2. Арсенал - Балтика-2
-2:1. Динамо Вг - Зенит-2 - 0:0. Смоленск
- Фортуна-М - 1:0.Торпедо-РГ - Спартак
Кс - 2:1. Шексна - Волочанин-Ратмир -
1:1. Волга Тв - Спартак Щ - 1:1. Тек-
стильщик-Телеком - 39 (19), Спартак
Кс, Шексна - 33…

ХОККЕЙ С МЯЧОМ. Кубок России.
Первый этап. Москва. 2-я группа.
Байкал-Энергия - АМНГР - 6:1 (1:1). Ро-
дина - Сибсельмаш - 9:4 (4:2).

ХОККЕЙ

Вчера портал www.sport-express.ru посетили 144 309 человек
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Слава МАЛАМУД

из Вашингтона

вгений, ау! Где ты? Такое
впечатление, что весь
хоккейный мир сейчас
только тем и занят, что

ищет Малкина, парня простого,
лет двадцати. Впору Интерполу
подключаться.

Шутки шутками, а самая
яркая из молодых звезд скры-
лась за тучкой, и где она - ни-
кто не знает, а кто знает, тот
молчит. Надо думать, что в сле-
дующий раз мелькнет уже над
Северной Америкой. Здесь,
кстати, общественность тоже
теряется в догадках. Пресс-ат-
таше клуба «Питтсбург Пин-
гвинз» Том Макмиллан сказал
мне, что пока Малкин не под-
писал контракта с командой,
ее собственностью он не явля-
ется и комментировать его пе-
редвижения никто из админи-
страции не вправе. Логично,
хотя и лукаво.

В отчаянной попытке что-
либо разузнать ваш коррес-
пондент связался также с Але-
ксеем Касатоновым и Бобом
Дворчаком, знакомым коррес-
пондентом питтсбургской
Post-Gazette. Увы, ни тот, ни
другой помочь не смогли, а
коллега из Питтсбурга, наобо-
рот, очень обрадовался звонку -
думал, что это я сообщу ему
что-то новое. Касатонов же по-
ступку Малкина ничуть не уди-
вился и высказал мнение, ко-
торое преобладает и среди бо-
лельщиков «Питтсбурга»: весь
этот скандал «Металлург» орга-
низовал себе сам. Потому как
известно, что Малкин хотел в
НХЛ. Парень давно перерос су-
перлигу и об этом прекрасно
знает. Сейчас самое время за-
крепляться в составе «Пингви-
нов», вести их к плей-офф, за-
воевывать «Колдер Трофи», а
вместе с ним - огромные бону-
сы, которые подтолкнут сумму
его контракта к той же, кото-

рую заработал в прошлом сезо-
не Кросби, - четыре миллиона. 

С другой стороны, контракт
с «Металлургом» Малкин подпи-
сал. Но при этом сам это никак
не прокомментировал, а его
агент Геннадий Ушаков выска-
зался примерно так: «Несмотря
на то что он хотел ехать в НХЛ,
рук ему никто не выкручивал».
То есть у «Металлурга» нашлись
аргументы. Какие именно?

Питтсбуржцы о России зна-
ют мало, и их воображение сей-
час рисует адские картины, сре-
ди которых выкручивание рук -
самая безобидная. Нам же те-
шить фантазию ни к чему: ме-
ханизмы воздействия, причем
вполне легальные, у гендирек-
тора «Металлурга» Геннадия Ве-
личкина имелись в изобилии.
Известно, кстати, что новый
контракт подписывался в при-
сутствии родителей Малкина. А
им (вряд ли в этом кто усомнит-
ся) клуб в свое время предоста-
вил определенные льготы, ото-

брать которые может в любое
время. Уж жилплощадь-то от
щедрот комбината Малкины
имеют наверняка. Чем не боле-
вая точка? И пусть, приехав в
Питтсбург, хоккеист сможет
разместить родителей где угод-
но, вплоть до личной усадьбы
Марио Лемье, - в кабинете Ве-
личкина этот аргумент прозву-
чал, уверен, вполне весомо.

Это лишь один из механиз-
мов воздействия. Существуют и
другие. Малкин, например, не
единственный клиент Ушакова,
принадлежащий «Металлургу».
В интересах агента - поддержи-
вать цивильные отношения с
клубом. Не поэтому ли сейчас он
ушел в глухую «несознанку»?
Или, скажем, статус Малкина
как военнообязанного. Он ведь
в настоящий момент не прохо-
дит службу, а вполне мог бы. 

Как бы то ни было, на Малки-
на действительно надавили, и
контракт он подписывал, мягко
говоря, нехотя. Это известный

факт. А потому дальнейшие дей-
ствия хоккеиста удивлять не
должны. Дождавшись первого
же выезда с клубом за границу и
получив по такому поводу свой
паспорт с канадской визой (до
этого он хранился в столе у Ве-
личкина - вот вам еще один «ар-
гумент»), Малкин тут же обрел
свободу самым доступным на
тот момент способом. 

Так где же он сейчас? Если
только достопримечательно-
сти Финляндии (например,
единственный в мире работа-
ющий музей Ленина в Тампере)
его не привлекают, то, скорее
всего, он уже в Штатах или на
худой конец в Канаде, где ждет
получения американской ра-
бочей визы. Кстати, один
штрих. Через 45 минут после
того, как Малкин вместе с ко-
мандой прибыл в аэропорт
Хельсинки, оттуда вылетел са-
молет, следовавший рейсом до
Нью-Йорка.

Окончание - стр. 16

МАЛКИН, АУ!
О том, как восприняли за океаном субботний побег нападающего Евгения Малкина

из магнитогорского «Металлурга», рассказывает собственный корреспондент «СЭ» в Америке

Е

Александр ПРОСВЕТОВ из Бора

ак ни парадоксально, генеральный ме-
неджер сборной России по футболу Йоп
Алберда - человек в футболе новый. Но
только не в спорте вообще. В 1996 году на

Олимпийских играх в Атланте сборная Голлан-
дии по волейболу под его руководством завоевала
золото. Как выяснилось в ходе нашей беседы, к
крутым поворотам в судьбе голландцу не привы-
кать. Можно даже сказать, они - стиль его жизни.

- Сколько лет вы уже знакомы с Гусом Хиддин-
ком?

- С 1993 или 1994 года. Мы часто встречались,
когда я работал главным тренером сборной по во-
лейболу, а потом в Международном олимпийском
комитете и Национальном олимпийском комите-
те Нидерландов. Обменивались мнениями о про-
цессах в области спорта высших достижений.

- А работать вместе вам уже приходилось?
- Нет. Сейчас предстоит первый опыт. 
- Стало ли сюрпризом предложение Хиддинка

потрудиться с ним в России?
- Нет. Вижу в этом свою логику. Ни один из нас

не склонен излишне выпячивать свою личность.
А когда встречаются два хороших тренера, это
всегда ценно.

- На пресс-конференции Хиддинк сказал, что
во время Олимпийских игр в Сиднее и Афинах вы
обеспечивали условия сборным Голландии по
различным видам спорта. Какую должность вы за-
нимали?

- Я был главой делегации и одновременно тех-
ническим директором, ответственным за коман-
ды по 35 видам спорта, включая футбол. 

- Почему вы, добившись успеха как тренер по
волейболу, оставили этот вид спорта?

- Дважды победив великого Платонова, я при-
шел к выводу, что большего достичь не могу. Пос-
ле 96-го года не видел, за счет чего сумею усилить
игру, какие еще усовершенствования можно вне-
сти в волейбол. Образно говоря, как победить
мою собственную команду. Мне захотелось раз-
виваться как личности, находить что-то новое
для себя, брать неизведанные высоты. И я ушел в
олимпийское движение. А вот теперь жизнь бро-
сила мне следующий вызов: буду помогать разви-
тию футбола в одной из ведущих спортивных
держав мира, каковой считаю Россию. Ведь я сам
учился по трудам советских ученых.

- Словом, вы повторяете путь аргентинского
тренера Хулио Веласко, который, приведя к вы-
сотам сборную Италии по волейболу, тоже пере-
ключился на футбол: впоследствии занимал
должность генерального менеджера в «Лацио» и
«Интере»?

- В какой-то мере наши пути действительно
схожи. С той лишь разницей, что Веласко рабо-
тал в одной и той же стране.

- Как складывалась ваша карьера как спортс-
мена?

- Я часто менял виды спорта, потому что, как
уже говорил, меня увлекают новые задачи. Начи-
нал как гимнаст, но многого не добился. Пере-
брался в футбол - тот же результат. Как волейбо-
лист выступал в первой голландской лиге. Одна-
ко и это невесть что. А вот как тренер - состоялся.

- Не было мысли после сборной поработать с
каким-нибудь клубом вместо того, чтобы пере-
квалифицироваться в администраторы?

- А я в клубном голландском волейболе и пора-
ботал - в 1997 -1998 годах. Увы, уровень профес-
сионального волейбола в Нидерландах невысок.

Была возможность переехать в Италию. Но из-за
маленьких детей решил остаться дома. И пошел в
Олимпийский комитет. Меня увлекла работа,
призванная помогать другим, добиваться успеха,
подобного тому, что добился голландский волей-
бол, который за десять лет с 20-го места в Европе
поднялся на первое место в мире. Таким образом,
теперь у меня некое промежуточное положение
между тренером и менеджером.

- Значит, в России вы будете выполнять и тре-
нерские функции?

- Сборной будет руководить Хиддинк. Вместе
же мы будем содействовать созданию в России
современной структуры футбола и подъему его
уровня развития.

- Что же, на ваш взгляд, требуется, чтобы выве-
сти российский футбол на более высокие позиции?

- Есть пять ключевых моментов, на которых я
рекомендую сосредоточить внимание РФС. Оче-
видный лидер-руководитель уже имеется - Гус
Хиддинк на эту роль подходит. Игроки должны
обладать амбициями, ставить перед собой высо-
кие цели. Требуются достаточное число талантов
- а в России масса футболистов - и хорошие тре-
неры, которые их пестовали бы. В Советском Со-
юзе, кстати, были отличные тренеры. Вот теперь
школа воспитателей в России свои позиции под-
растеряла. В Голландии создана очень хорошая
система подготовки специалистов в области
футбола. Возможно, нам удастся у нее что-то по-
заимствовать. Наконец, в интересах улучшения
качества игры необходимо использовать совре-
менные технологии - компьютеры, видеоаппара-
туру. 

- Чисто организационные вопросы - брониро-
вание отелей, устройство тренировочных сборов -
тоже обязанность генерального менеджера?

- Думаю, с такими задачами способны спра-
виться и другие. Для этого не надо было нани-
мать меня. С федерацией мы, вероятно, будем ра-
ботать по вопросам спортивной медицины, орга-
низации тренировок и питания, сбора информа-
ционных данных. 

- Следите ли вы за российским волейболом?
- Конечно. С 23 по 27 августа в Москве пройдет

финальный турнир Мировой лиги, и я обязатель-
но пойду на игры. 

- Поддерживаете ли контакты с россиянами,
знакомыми вам по волейболу?

- У нас всегда были добрые отношения с ныне
покойным Вячеславом Платоновым, а также с
Юрием Чесноковым. Кстати, в последние годы
поражался как тому, насколько сильна россий-
ская сборная, так и тому, что ей не удалось выиг-
рать ни одного из главных титулов. В 1998 году я
думал, что обновленная команда России устано-
вит свое господство в мировом волейболе на пос-
ледующие пять-шесть лет. Однако очень серьез-
ным оказалось соперничество со стороны Брази-
лии, Италии, Сербии и Черногории. 

- Вы будете жить в Москве или только наведы-
ваться в Россию?

- Сейчас мы постараемся определиться со все-
ми задачами, которые предстоит решить. Потом
я уеду и вернусь, чтобы проводить здесь много
времени. Но главное - результат работы, а не то,
сколько времени затрачивается на ее выполне-
ние. Для нас с Хиддинком главным достижением
стало бы создание в России системы, способной
готовить хороших тренеров и мастеровитых иг-
роков.

Другие материалы - стр. 2 - 3

ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. Завтра - РОССИЯ - ЛАТВИЯ

Вчера на базе в Бору был день знакомств. Впервые в одном месте собрались новый главный тренер российской сборной Гус Хиддинк,
игроки, вызванные им на матч с Латвией, и весь штаб, с которым он намерен работать в России. О том, как работать и над чем именно,

в эксклюзивном интервью «СЭ» рассказал человек, от которого в этой сборной, похоже, будет зависеть многое.

ЭТОТ ГОЛЛАНДЕЦ ЗНАЕТ,
КАК ИЗ ПОСЛЕДНИХ В ЕВРОПЕ

СТАТЬ ПЕРВЫМИ В МИРЕ

Вчера. Бор. Тренировка сборной России. Новый генеральный менеджер команды
Йоп АЛБЕРДА и помощник главного тренера Игорь КОРНЕЕВ (слева).

КЛИЧКО БРОСАЕТ
ВЫЗОВ МАСКАЕВУ

емпион мира в тяжелом
весе по версии IBF Вла-
димир Кличко собира-
ется провести бой про-

тив нового обладателя пояса
чемпиона WBC Олега Маскаева,
сообщает собственный коррес-
пондент «СЭ» в Германии Ефим
ШАИНСКИЙ. Эту информацию
передали вчера все германские
телеканалы. Сообщается также,
что один из менеджеров Кличко
- Шелли Финкель сразу после
победного боя Маскаева против
Хасима Рахмана предложил
Олегу сразиться в объедини-
тельном поединке с Кличко-
младшим. 

«Я предложил ему контракт, -
цитируют немецкие телеканалы
Шелли Финкеля, который, по-
хоже, настаивает на быстром
ответе Маскаева. - Мы тоже
должны иметь возможность
планировать будущее. Олег и его
менеджеры должны понять, что
лучшего противника, чем Вла-
димир, им не получить». Немец-
кие источники сообщают, что
бой Кличко - Маскаев мог бы со-
стояться 11 ноября в нью-йорк-
ском «Мэдисон-сквер-гарден».

Вчера корреспондент «СЭ»
связался с менеджером Влади-
мира Кличко - Берндом Бенте и
попросил его прокомментиро-
вать информацию немецких те-
леканалов.

- Пока все лишь на стадии
обычного запроса, - сказал Бен-
те. - Еще перед боем с Рахманом
промоутер Маскаева заявил, что
в случае победы Олега его очень
заинтересует поединок с Клич-
ко. Но теперь вопрос еще в том,
здоров ли Маскаев, в каком он
состоянии. После боя с Рахма-
ном Олега доставили в больницу,
где ему сделали рентген руки...
Владимир к поединку готов. А
вот готов ли Маскаев?

- Немецкие телеканалы пере-
дают, что Маскаеву уже предло-
жен контракт на бой с Кличко...

- Нет, это не так. 11 ноября
Владимир точно проведет по-
единок в «Мэдисон-сквер-гар-
ден». Еще раньше Маскаев (а

вместе с ним и его промоутер)
заявлял, что охотно сразится с
Владимиром, если одолеет Рах-
мана. Мы готовы к такому бою.

- Но наиболее вероятным со-
перником Кличко все называли
Шеннона Бриггза...

- Если 11 ноября Маскаев к
поединку готов не будет, то Вла-
димир может встретиться с
Бриггзом. Или с кем-нибудь дру-
гим.

- Почему Кличко хочет драть-
ся с Маскаевым?

- Интерес проявляют обе сто-
роны, ведь речь идет о завоева-
нии сразу двух чемпионских
званий. Владимир всегда гово-
рил, что охотно объединил бы
титулы.

- А почему Кличко не выска-
зывает желания сразиться с Ни-
колаем Валуевым или Сергеем
Ляховичем?

- Проблема в том, что и тот, и
другой связаны с Доном Кингом,
который плохо их «ведет». Ду-
маю, самая большая ошибка и
Валуева, и Ляховича в том, что
они решили работать именно с
Кингом, - продолжительное со-
трудничество с этим господином
наверняка не принесет им ниче-
го позитивного... Мы, кстати,
еще в прошлом году сделали
предложение Сергею Ляховичу,
но в итоге Владимир дрался с
Кастильо. Тогда бой с белорусом
был, как говорится, на мази - все
детали обговорены, контракт со-
гласован. Однако Ляхович в кон-
це концов от поединка отказал-
ся, сославшись на возможные
проблемы с визой в США. Вооб-
ще Владимир готов в любое вре-
мя боксировать с Ляховичем -
если только тот не будет связан с
Доном Кингом. Поверьте, что ра-
ботать с Кингом у нас нет ника-
кого желания.

- И все-таки, насколько вели-
ка вероятность того, что бой
Кличко - Маскаев действительно
состоится?

- Я уже сказал, что со сторо-
ны Владимира все о’кей, он к та-
кому поединку готов. Так что все
зависит от Олега.

чера президент ФХР в
разговоре с корреспон-
дентом «СЭ» Еленой
ВАЙЦЕХОВСКОЙ так

прокомментировал «дело Мал-
кина»:

- Я очень расстроен. Игрок
должен думать о том, что он де-
лает. А Малкин своим исчезно-
вением подвел многих людей.
Мы рассчитывали, что он будет
выступать в Евротуре и, естест-
венно, сумеет усилить сборную.
Главный тренер команды Вяче-
слав Быков собирался сделать
под него звено и наигрывать его
к чемпионату мира.

При этом мне совершенно
непонятно, зачем Малкину

нужно было поступать таким
образом. Ситуация в россий-
ском хоккее, как и во всей стра-
не, давно изменилась. Как по-
казывает практика, если игрок
хочет уехать за океан, он уезжа-
ет. Зачем же в таком случае
нужно было возобновлять конт-
ракт с «Магниткой»? Зачем во-
обще было доводить все до
скандала?

В любом случае мне очень
хотелось бы связаться с Малки-
ным лично и услышать его вер-
сию. 

- А с генеральным директо-
ром магнитогорского «Метал-
лурга» Геннадием Величкиным
разговаривали?

- Да. По его словам, о мес-
тонахождении Малкина руко-
водству клуба в данный мо-
мент ничего не известно. До
сих пор не поступало ника-
ких сообщений ни с амери-
канской стороны, ни со сторо-
ны самого хоккеиста. Велич-
кин сообщил также, что, ес-
ли Малкин действительно
объявится в расположении
«Питтсбурга», магнитогор-
ский клуб немедленно обра-
тится в суд.

- Намерена ли ФХР каким-ли-
бо образом вмешаться в эту ис-
торию?

- Такого права мы не имеем.
Это дело клуба и игрока.
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ФУТБОЛ

БУТЕРБРОДЫ − ТЕ ЖЕ. А СБОРНАЯ?
Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

из Бора

дин из моих коллег на-
звал как-то презентаци-
онные встречи в Бору
«временем бутербро-

дов». Тех самых, чей черед на-
ступает после традиционной
пресс-конференции. В отдель-
ной комнате пресса получает
доступ к закускам и питью, об-
мениваясь попутно впечатлени-
ями: «Все как всегда. А чего вы
ждали? Что сборная станцует
на этот раз и споет? Или засы-
плет журналистов сенсацион-
ными ответами? Для этого нуж-
ны как минимум новые вопро-
сы, а где их взять?!»

Что верно, то верно: новыми
сценариями дни открытых две-
рей сборной в последние годы
не балуют. Но надежда на новиз-
ну событий и впечатлений уми-
рать упорно не желает. Всякий
визит в Бор - а после участив-
шихся тренерских рокировок в
особенности - проходит под зна-
ком тщательных поисков пере-
мен. Или хотя бы переменок. Ти-
хо в подмосковном пансионате
или шумно, напряженно или ве-
село, группами ходят игроки
или поодиночке - все это тща-
тельно фиксируется и обобща-
ется. Выводы, как правило, та-
ковы: микроклимат на пять с
плюсом, все рвутся в бой. По-
том, правда, выясняется, как
это было в последние годы, что
рваться в бой и воевать - вещи,
напрямую между собой не свя-
занные. Но то - потом. Предчув-
ствия же всегда радужные.

Вчерашнее «время бутербро-
дов» в этом смысле мало чем от-
личалось от предыдущих. «Все у
нас будет хорошо», - с таким по-
сылом в головах и сердцах поки-
дали Бор журналисты. Хотя и не
увидели в очередной раз ничего
необычного. Пресс-конферен-
ция, футболисты, находящиеся
в разных степенях доступности,
новые должностные лица, рас-
сказывающие о принципах сво-
ей работы, результаты которой
сейчас в силу объективных при-

чин предвидеть никак нельзя,
но очень хочется. И, конечно,
сами бутерброды, по-прежнему
сочные, вкусные, идущие на-
расхват.

Впрочем, внешняя новизна в
данном случае совсем не важна.
А перемены глубинные, самые
главные, за ланчем никак не от-
следишь - ближайший повод
для этого мы получим лишь в
среду вечером, после игры Рос-
сия - Латвия. Что остается ре-
портерам для выводов и анали-
за? Правильно, детали.

Итак, веселье. Считается,
что это основной показатель
морально-боевого духа в коман-
де. Чем больше на сборах улы-
бок и раскованности, тем, стало
быть, сборная дружнее и спло-
ченнее. Тезис как минимум
спорный, доставшийся нам в
наследство со времен тренеров,
склонных к диктату и к резким
переменам в настроении. Тогда
смех был не совсем в моде, при-
ветствовалось серьезное пове-
дение на поле и легкая сумрач-
ность в быту. Затем случилась
вроде бы непродолжительная
оттепель, однако ее ростки в
глаза вчера не бросались: фут-
болисты, похоже, сами не зна-
ли, что их ждет, и потому вели
себя сдержанно. А вот Гус Хид-
динк выказал свое понимание
рабочего настроения. «Почему
такой хмурый? - довольно не-
ожиданно хлопнул голландец
по плечу пресс-атташе сборной,
загруженного массой рабочих
мелочей. - Relax, расслабься!»
Неплохо для начала.

В качестве продолжения по-
следовала пресс-конференция,
на которой Хиддинку при-
шлось трудиться без всякого
«релакса». Началась она, прав-
да, с 40-минутной задержкой,
что как-то не очень вязалось с
известной хиддинковской пун-
ктуальностью и дисциплиной.
Но тому было объяснение:
сборной представляли ее но-
вый управленческий штаб в
лице Александра Бородюка,
Игоря Корнеева и генерального
менеджера Йопа Алберды. Не
всей сборной - лишь к двум ча-

сам в Бор подъехали петер-
буржцы Аршавин и Анюков - и
не в соответствии со штатным
распорядком. Но, наверное, так
было нужно. (Кроме зенитов-
цев, кстати, не было Лоськова,
отсутствовавшего, как удалось
выяснить, «по семейным обсто-
ятельствам». Пропустил желез-
нодорожник и первую трени-
ровку под началом Хиддинка.
Появления в Бору Лоськова, иг-
равшего в воскресенье на роди-
не, в Ростове, ожидали вчера
поздно вечером.)

Вел себя голландец на пресс-
конференции исключительно
достойно. Я бы даже сказал - по-
дворянски в лучшем понима-
нии этого слова. Хиддинк был
вежлив, корректен, убедителен,
терпелив, выдержан, обстояте-
лен и конкретен. Он отвечал на
вопросы подробно, но не длин-
но, уважительно по отношению
к помощникам, журналистам и
своему начальству из РФС. А
еще Хиддинк был осторожен.
Он понимал, что не имеет права
сказать, как бывало раньше: бу-
ду, мол, шагать со сборной от со-
перника к сопернику, а там куда
кривая вывезет. Но и с наполео-
новскими планами РФС в отно-
шении побед в ближайшее деся-
тилетие на чемпионатах мира и
окрестностей голландец то ли
не согласен, то ли не ознаком-
лен. И потому вел он вчера речь
исключительно о попадании
России на Еuro-2008 в Австрию
и Швейцарию. Ну и о выстраи-
вании системы для нормальной
жизнедеятельности шести рос-
сийских сборных, конечно.

Любопытный штрих: в ка-
кой-то момент голландец, слу-
шая в два уха вопросы и пере-
вод, озаботился чьим-то дикто-
фоном, у которого прямо перед
ним сработал автостоп. И не ус-
покоился, пока переводчица не
спросила публично, чей, дес-
кать, аппарат. Еще любопытнее,
что хозяин так и не отыскался. А
настаивать Хиддинк не стал.

В конференц-зале в какой-то
момент неожиданным образом
прозвучало упоминание о Вале-
рии Газзаеве. Австралийская

журналистка спросила о непро-
стых отношениях с русскими
тренерами, а Хиддинк почему-
то решил конкретизировать: «Я
знаю человека, о котором идет
речь». Вместе с тем голландец
спокойно объяснил то же, что
говорил и раньше: он готов сот-
рудничать со всеми в интересах
дела. Ту же позицию, кстати, за-
нимает и Газзаев, чье противо-
стояние с голландцем в послед-
нее время выглядит в прессе не-
сколько надуманным и искусст-
венным. Оба, думаю, уже обо-
значили свои позиции и теперь
с нетерпением ждут, когда вре-
мя расставит все по своим мес-
там. С верой в собственную пра-
воту, естественно. 

Еще один голландец, гене-
ральный менеджер Йоп Албер-
да, оказался самым великим
тренером в истории голландско-
го волейбола. Именно он принял
в середине 90-х высокорослую
команду, в которой блистали
Зверфер, Зодсма, уникальный
разыгрывающий Бланже рос-
том 2 метра 5 сантиметров, и
сделал их олимпийскими чем-
пионами Атланты-96. Специа-
листы такого калибра, даже пе-
решедшие с тренерской на ад-
министративную работу, как
правило, толковы и недешевы.
В дальнейшем способности Ал-
берды на ниве менеджмента
раскроются, надо полагать, бо-
лее полно, пока же единствен-
ной его работой в Бору, как ска-
зал сам голландец, было «посмо-
треть поле». 

Немного удивило отсутствие
на пресс-конференции вопро-
сов про нашего ближайшего со-
перника - сборную Латвии (не
исключено, что из-за нехватки
времени). К хорватам Хиддинк
собирается готовиться очень
предметно и акцентированно, а
вот латышам, похоже, отведена
роль этакой обезличенной гру-
ши, должной оттенять наши
стартовые потуги. Не знаю, со-
гласятся ли с этим сами гости, но
выбора у россиян, в сущности,
нет: глупо учитывать возможно-
сти соперника, если свои собст-
венные - абсолютная загадка.

Так что латвийскими нюансами
в такой ситуации Хиддинк, ско-
рее всего, решил пренебречь. 

Вечерняя тренировка сбор-
ной России оставила впечатле-
ние того самого «релакса», о ко-
тором говорил Хиддинк. Не-
сколько новых интересных уп-
ражнений, довольно простых
для исполнения, невысокий
темп, шутки, местами даже
громкие, команды Хиддинка в
переводе Корнеева, первое зна-
комство с новыми требования-
ми и обстановкой. Поле было от-
личным, погода тоже. Сегодня
ко всему этому должна доба-
виться настоящая работа, от ко-
торой все мы хотим получить
настоящую отдачу. 

Первую команду на поле
пансионата сменила молодеж-
ка, ведущая подготовку к сегод-
няшнему матчу с турками. В
связи с этим - небольшая ремар-
ка, касающаяся невызова во
вторую команду торпедовца Лу-
ценко, который удачно играл в
последних матчах. По словам
Александра Бородюка, про-
изошло это «в силу ряда объек-
тивных причин», а Луценко был
и остается в поле тренерского
зрения. Той же формулировки,
что характерно, придерживает-
ся торпедовское руководство.
При этом обе стороны хотят ви-
деть Луценко в молодежной
сборной и выражают надежду,
что так оно в будущем и про-
изойдет. 

Ну а напоследок - примета
той самой новизны, которую
мы, журналисты, так настойчи-
во пытаемся всякий раз разгля-
деть в Бору, невзирая на сильно
отвлекающие подносы с бутер-
бродами. Гус Хиддинк распоря-
дился переставить столы в рес-
торане отеля. Игроки отныне
могут сидеть только за круглы-
ми столами, тренерам и адми-
нистрации дозволено есть с
квадратных. Не исключено, что
это сильный объединительный
момент. А может, просто счаст-
ливая для голландца традиция. 

Ежели так, хотелось бы, что-
бы голландская «фишка» и нам
принесла немного удачи.

Игорь КОРНЕЕВ
ИГРОКОВ В РОССИИ ХВАТАЕТ. НО ЛИМИТ

ЛЕГИОНЕРОВ УЖЕСТОЧИТЬ СТОИТ 
Борис ЛЕВИН

из Бора

черашний день в Бору
был днем знакомства
сборной России со сво-
им новым тренерским

составом. В том числе и с Иго-
рем Корнеевым. Сразу после
первой встречи с подопечны-
ми российско-голландский по-
мощник Гуса Хиддинка отве-
тил на вопросы корреспонден-
та «СЭ».

- Ваши функции в сборной
уже четко определены?

- Функции те же, что у тре-
нера любой сборной, - отсле-
живание игроков в матчах за
клубы, проведение трениро-
вок. Кроме того, буду зани-
маться молодежной командой.

- Жить при этом собирае-
тесь в Москве?

- Да.
- Как вам первый официаль-

ный рабочий день новой сбор-
ной?

- Впечатления самые хоро-
шие. Ребята прибыли в нор-
мальном настроении, будем
работать.

- В чем заключается основ-
ная задача этого сбора?

- Понятно, что какие-то схе-
мы за два дня не наиграешь,
поэтому главная задача - по-
нять, кто чем дышит, и поста-
вить конкретные задачи на
ближайшее время перед каж-
дым игроком.

- Получается, что предстоя-
щая игра с Латвией носит ис-
ключительно ознакомительный
характер и никаких целей пе-
ред командой в ней не ставит-
ся?

- Цели перед командой все-
гда одни и те же - показывать
хороший футбол и побеждать.

- То есть выигрыш у Латвии
все-таки необходим?

- Выигрыш необходим все-
гда - для эмоций, для уверен-
ности в своих силах.

- Насколько хорошо вы знае-
те игроков нынешней сборной
России?

- В последнее время я вни-
мательно следил за ними, смо-
трел матчи, читал прессу, в
том числе очень внимательно
вашу газету, так что заочно
знаю всех неплохо. Теперь по-
знакомимся поближе в совме-
стной работе.

- Матчи последних туров
чемпионата России вы смотре-
ли вживую. Какое впечатление
произвел наш футбол после до-
статочно долгого перерыва?

- Иногда не хватает какого-
то современного ритма игры,
скорости зачастую не те, к ко-
торым привык в Европе. Но

знаете, чем больше смотришь
матчей, тем больше замеча-
ешь положительных момен-
тов. Фрагментами футбол
очень неплох, но не хватает
стабильности на протяжении
всего игрового времени.

- Российские команды силь-
но изменились за время вашего
отсутствия в стране?

- Главное изменение - ог-
ромное количество иностран-
ных игроков, которое не позво-
ляет нашей талантливой моло-
дежи реализовать себя. Это,
кстати, создает проблемы и
для сборной.

- То есть вы за ужесточение
нынешнего лимита легионе-
ров?

- Если мы действительно
думаем о подъеме националь-
ного футбола, ужесточить ли-
мит не помешало бы.

- С Мутко на эту тему не го-
ворили?

- Пока нет. Но думаю, еще
поговорим.

- А как вам судейство в на-
шем чемпионате?

- Если вы думаете, что ар-
битры ошибаются только в
России, то заблуждаетесь - и в
Испании, и в Голландии, где я
играл, судейских ляпов хвата-
ло всегда. Но никто не делал
тут же выводов, что все купле-
но и арбитры поголовно нечи-
сты на руку.

- С какими идеями вы при-
шли в сборную России?

- Лично я? Какие-то новые
идеи тут вряд ли могут иметь
место. Считаю, что позиция
России в нынешнем футболь-
ном рейтинге гораздо ниже
той, которую она потенциаль-
но может занимать. Поэтому
идея одна - помочь ей реализо-
вать этот потенциал.

- Какая линия сборной ви-
дится вам наиболее проблем-
ной?

- Я не готов пока говорить о
линиях, но могу сказать, что
игроков для создания боеспо-
собной команды у нас доста-
точно.

- Но вот, скажем, россий-
ские нападающие в своем чем-

пионате почти не забивают -
большинство голов на счету ле-
гионеров…

- Мы опять возвращаемся к
той же теме: посмотрите, сколь-
ко нападающих-иностранцев в
составах ведущих команд. Не-
удивительно, что и большинст-
во голов на их счету.

- Как вы относитесь к тому,
что целый ряд специалистов
расценил приход иностранного
тренера в сборную России нега-
тивно?

- Честно говоря, ничего об
этом не слышал.

- А сами как это восприняли?
- Думаю, о человеке нужно

судить не по национальности,
а по результатам, которых он
достиг. Разве можно возра-
жать против профессионала
такого калибра, как Хиддинк?

- Но многие не верят в то, что
даже ему удастся здесь чего-то
добиться…

- Не знаю, те, с кем обща-
юсь я, настроены весьма опти-
мистично.

- Почему же вы тогда так
долго размышляли над пред-
ложением РФС?

- А почему вы решили, что я
долго размышлял? Напротив,
принял предложение почти сра-
зу. Для меня большая честь ра-
ботать с Хиддинком и с теми
людьми, что ему помогают, -
Александром Бородюком, Рина-
том Дасаевым, Йопом Албердой.
Думаю, с таким тренерским со-
ставом достижимы самые боль-
шие футбольные высоты.

- Тяжело было бросать наси-
женное место в Голландии?

- Я же не птица, чтобы мес-
та насиживать. Не скрою, в
Голландии у меня были непло-
хие предложения, но разве мо-
гут они сравниться с таким
вызовом, как работа в сборной
России? Это во всех отношени-
ях большой шаг вперед.

- То, что первый официаль-
ный матч у сборной России -
сразу с основным соперником
по группе, не пугает? Хватит ли
одной товарищеской игры, что-
бы полностью определиться с
составом?

- Мы сейчас стараемся по-
сетить как можно больше мат-
чей национального чемпиона-
та, получаем информацию из
всех официальных и неофици-
альных источников, так что
должны справиться.

- Вы уже знаете, какой сле-
дующий матч посетите?

- Решим непосредственно
перед туром.

- Интерес ограничен коман-
дами премьер-лиги?

- Нет, со временем думаю
выбраться и на матчи первого
дивизиона. 

B

ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. Завтра - РОССИЯ - ЛАТВИЯ

Тренер сборной Игорь КОРНЕЕВ (слева) 
работает вместе со всеми.

Вчера. Бор. Тренировка сборной России. 
Игорь СЕМШОВ, Василий БЕРЕЗУЦКИЙ и Алексей БЕРЕЗУЦКИЙ.

Гус ХИДДИНК: переход от теории - к практике.

O

Игрок Команда Соперник Мин. Голы Пер. Карт. «СЭ»
Итого

Матчи Мин. Голы Пер. Карт. Ср. «СЭ»

п ЛОСЬКОВ Локомотив Ростов (г) - 2:1 90 - 2 - 6,5 16 1440 9 8 3ж 6,25
п АЛДОНИН ЦСКА Динамо (г) - 3:2 90 - - - 6,0 15 1245 - 2 2ж 6,07
н СЫЧЕВ Локомотив Ростов (г) - 2:1 90 - - - 6,0 12 975 4 1 2ж 5,96
п БИЛЯЛЕТДИНОВ Локомотив Ростов (г) - 2:1 90 - - - 6,0 16 1191 2 2 - 5,94
н ПОГРЕБНЯК Томь Зенит (д) - 2:2 90 1 - - 6,5 14 1210 7 - 2ж 5,89
з В.БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА Динамо (г) - 3:2 90 - - - 6,0 15 1270 1 1 2ж 5,86
з ИГНАШЕВИЧ ЦСКА Динамо (г) - 3:2 90 - - - 5,5 16 1440 1 1 2ж 5,81
в МАКАРОВ Крылья Советов Спартак (г) - 2:3 90 -3 - - 4,5 16 1440 -19 1 - 5,81
н АРШАВИН Зенит Томь (г) - 2:2 90 - 1 - 5,0 15 1342 2 8 6ж 5,80
з А.БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА Динамо (г) - 3:2 - - - - - 15 1350 - - 2ж 5,80
в БОРОДИН Торпедо Шинник (г) - 1:1 90 -1 - - 6,0 13 1116 -16 - - 5,77
п РАДИМОВ Зенит Томь (г) - 2:2 45 - - 1ж 5,5 15 1224 - 3 8ж 5,77
н ПАВЛЮЧЕНКО Спартак Кр. Советов (д) - 3:2 89 - 1 1ж 5,5 14 910 8 2 1к+4ж 5,71
в АКИНФЕЕВ ЦСКА Динамо (г) - 3:2 90 -2 - - 5,5 15 1319 -13 - 1к 5,70
н КЕРЖАКОВ Зенит Томь (г) - 2:2 - - - - - 14 1254 5 1 - 5,68
з АНЮКОВ Зенит Томь (г) - 2:2 90 - - 1ж 5,0 15 1328 - - 2ж 5,63
п СЕМШОВ Динамо ЦСКА (д) - 2:3 57 - - - 5,0 15 1198 3 1 3ж 5,40
п ИЗМАЙЛОВ Локомотив Ростов (г) - 2:1 27 - - - 5,5 7 272 - - 1ж 5,29
з КОЛОДИН Динамо ЦСКА (д) - 2:3 72 - - - 5,0 15 1332 - - 4ж 5,23

КАК ИГРАЛИ 19 КАНДИДАТОВ В СБОРНУЮ РОССИИ В 15−м ТУРЕ
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ервый матч в ранге
главного тренера сбор-
ной России Гус Хид-
динк проведет против

сборной Латвии под руководст-
вом Юрия Андреева. Любопыт-
но, что и предшественник гол-
ландца в нашей национальной
сборной Юрий Семин старто-
вал против Андреева и его ко-
манды. Прошлым летом, на-
помню, Россия выиграла в Пи-
тере со счетом 2:0. Кое-кто шу-
тит, что Россия, мол, специаль-
но выбрала себе в спарринг-
партнеры для дебюта Хиддин-
ка именно Латвию. Впрочем,
шутки шутками, а как в реаль-
ности обстоят сегодня дела с
латвийским футболом? Вовсе
не претендую на серьезный
анализ ситуации, но на осно-
вании недавнего двухнедель-
ного пребывания в Латвии и
общения с местным футболь-
ным миром позволю себе поде-
литься увиденным, услышан-
ным и прочитанным.

Пик популярности футбола
в Латвии пришелся на 2004
год, что вполне логично, так
как тем летом сборная под ру-
ководством Александра Стар-
кова играла на чемпионате Ев-
ропы в Португалии. На волне
успеха сам Старков перебрался
в московский «Спартак», что
опять же стало достижением
для латвийского футбола - ведь
его представитель возглавил
самый популярный и заслу-
женный в постсоветской исто-
рии клуб России. Пусть Стар-
ков уже не работает в «Спарта-
ке», а сборная Латвии не участ-
вовала в недавнем чемпионате
мира в Германии, рискну пред-
положить, что с футболом в
этой прибалтийской стране не
все так плохо.

Да, ни по количеству денег,
ни по вниманию к футболу со
стороны государства Латвия с
Россией не сравнится, но она,
возможно, и не ставит перед
собой таких амбициозных за-
дач, как все мы во главе с Вита-
лием Мутко и Гусом Хиддин-

ком. Зато у каждого из трех ве-
дущих клубов страны есть свой
хороший стадион, неплохо
развитая клубная инфраструк-
тура, центры подготовки фут-
больной молодежи. Сборная
Латвии стоит на пороге смены
поколений, и мне кажется, что
ее это не так уж сильно стра-
шит. Хотя у бескрайней России
куда больше теоретических
возможностей воспитывать
молодых мастеров, чем у Лат-
вии, два недавних товарище-
ских матча наших сборных в
возрасте до 19 лет показали,
например, что на практике ла-
тыши нам ни в чем не уступа-
ют. Более того, в чем-то и пре-
восходят, благо одну встречу
они завершили вничью - 1:1, а
вторую и вовсе выиграли - 3:2. 

В рядах нашего подрастаю-
щего поколения выделить в
матчах на рижском стадионе
«Даугава» было решительно не-
кого (хочется верить, что это
был экспериментальный со-
став, иначе становится совсем
грустно). А вот динамичный
левша по фамилии Цауня из
латвийской сборной 19-летних
чуть ли не в одиночку обыграл
Россию. Этот перспективный
парень уже выходит на поле в
составе «Сконто» и даже заби-
вает в чемпионате Латвии. На-
верное, общий потенциал рос-
сийского молодежного футбо-
ла в силу объективных причин
все равно выше, однако на фо-
не соседей-прибалтов из Эсто-
нии и Литвы наследники лат-
вийской сборной-2004 выгля-
дят предпочтительнее. Между
прочим, не исключено, что со
следующего года Латвия, Эсто-
ния и Литва образуют парал-
лельную своим национальным
первенствам Балтийскую Лигу
из двенадцати команд (по че-
тыре из каждой страны) с со-
лидным призовым фондом: пе-
реговоры об этом ведутся са-
мые серьезные.

С момента отъезда Алексан-
дра Старкова в московский
«Спартак» в Латвии сменился

клубный чемпион. После 14 по-
бед «Сконто» (12 из них на сче-
ту Старкова) бессменного чем-
пиона сначала обошел «Метал-
лург» из Лиепаи, а в этом году,
видимо, обгонит «Вентспилс».
Для самого «Сконто», который
сейчас возглавляет загадоч-
ный английский тренер, это
факт печальный, а вот чемпио-
нату Латвии появление новых
обладателей «скудетто» навер-
няка идет на пользу. На протя-
жении многих сезонов тройка
призеров чемпионата Латвии
не меняется, однако теперь ей
в спину дышат дерзкий «Дау-
гавпилс» и амбициозная «Юр-
мала». Обращает на себя вни-
мание тот факт, что хозяин
«Юрмалы» Александр Башарин
уже заполучил в ряды своей ко-
манды таких известных игро-
ков, как Блейделис, Прохорен-
ков и Лобанев. Говорят, на под-
ходе и подписание «Юрмалой»
контракта со звездой латвий-
ского футбола Степановым.
Выходит, тройка лидеров чем-
пионата Латвии может превра-
титься в пятерку, а это только
поднимет уровень всего пер-
венства.

Впрочем, пятерка еще толь-
ко должна образоваться, а в
нынешнем сезоне очень уве-
ренно выглядит «Вентспилс»,
который на прошлой неделе
весьма достойно сыграл на
своем поле против именитого
английского «Ньюкасла». Сразу
же после матча Россия - Лат-
вия «Вентспилс» проведет, воз-
можно, решающий для себя в
сезоне матч против «Металлур-
га». В случае победы над дейст-
вующими чемпионами страны
уже никто, включая «Сконто»,
не сможет помешать «Вентс-
пилсу» выиграть золотые меда-
ли. 

Ну а сам «Сконто», в котором
вновь работает, но уже в роли
спортивного директора, Алек-
сандр Старков, рассчитывает,
видимо, вернуть себе титул в
следующем сезоне. При этом о
Старкове следует сказать осо-

бо. Девятый вал критики и об-
винений во всех грехах (истин-
ных и выдуманных), который
обрушился на тренера в Рос-
сии, поразительным образом
укрепил его популярность и ав-
торитет в самой Латвии. Сло-
жилось впечатление, что его
там считают главным гуру все-
го латвийского футбола. Сам
Старков после убийственной
московской командировки вы-
глядит заметно посвежевшим
и повеселевшим. О своих пла-
нах на будущее Александр Пет-
рович не распространяется, а в
Москву прилетит в составе лат-
вийской делегации в качестве
почетного гостя.

Ну а что же сама сборная
Латвии? Думаю, проблем у
приятного в общении главного
тренера Юрия Андреева хвата-
ет. Травмированы опытный
Пахарь и молодой Бланк, а осо-
бое беспокойство вызывает со-
стояние Степанова: у ведущего
защитника давно нет игровой
практики. Долго не было ее и у
форварда Прохоренкова, хотя
его шансы выйти завтра в
стартовом составе весьма ве-
лики. Против «Ньюкасла» не
сыграл из-за травмы лучший
форвард «Вентспилса» Римкус,
который пропустит и матч с
Россией. Не выйдет на поле
против нашей сборной и моло-
дой защитник Иванов. Трое иг-
роков российской премьер-ли-
ги присоединятся к сборной
Латвии только в Москве, так
что полноценным нынешний
тренировочный сбор для Анд-
реева никак не назовешь. 

Впрочем, и сам предстоя-
щий матч с Россией вовсе не бу-
дет для Латвии историческим -
в отличие от противостояния
прошлого года. 2 сентября Лат-
вия стартует в отборочном тур-
нире Euro-2008 поединком
против Швеции. Вот к этой да-
те Андрееву точно понадобятся
все его лидеры в добром здра-
вии и в нужные сроки.

Георгий КУДИНОВ
Рига - Москва
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ФУТБОЛ

ХИДДИНК 
БУДЕТ ГОВОРИТЬ 

С ПОМОЩНИКАМИ 
НА ТРЕХ ЯЗЫКАХ

Александр ПРОСВЕТОВ
из Бора

аша водой наполне-
на, теперь ее нужно
нести», - изрек вчера
президент РФС Вита-

лий Мутко, представляя журна-
листам еще раз Гуса Хиддинка
- совсем официально. После это-
го слово взял новый главный
тренер сборной России, в свою
очередь презентовавший СМИ
Александра Бородюка и Игоря
Корнеева, произнеся в их адрес
лестные слова.

- С Дасаевым ведутся перего-
воры, которые, надеюсь, завер-
шатся по возможности быстро, -
отметил голландец. - С Алексан-
дром разговариваю по-немецки,
с Игорем - по-голландски, а с Ри-
натом буду общаться по-испан-
ски. Таким образом, постоянно
приходится менять «чипы» в го-
лове. Впрочем, языковое обще-
ние в футболе - не самое важное.

Затем Хиддинк познакомил
представителей СМИ с новым
лицом в российском футболе -
генеральным менеджером сбор-
ной Йопом Албердой, который,
по его словам, будет осуществ-
лять связь между штабом наци-
ональной команды и РФС.

- Йоп создал оптимальные
условия для сборной Голландии
по многим видам спорта на
Олимпийских играх в Сиднее и
Афинах (Алберда был руководи-
телем делегации. - Прим. А.П.), -
сообщил Хиддинк. - Вместе с
тем он отлично знает тренер-
скую работу. Под руководством
Алберды сборная Голландии по
волейболу завоевала золотые
медали на Олимпиаде-96 в Ат-
ланте. Сейчас в центре нашего
внимания, естественно, нацио-
нальная команда, но в перспек-
тиве развитие российского фут-
бола требует совершенствова-
ния организации, разработки
методики поиска талантов и
воспитания игроков. Албеpда
мог бы внести весомый вклад в
решение этих задач.

- Насколько отличается ваше
представление о российском
футболе сегодня по сравнению с
моментом подписания контрак-
та с РФС? В частности, как оце-
ниваете тот факт, что в двух вос-
кресных матчах, на которых вы
присутствовали, все десять го-
лов забили легионеры?

- После просмотра несколь-
ких игр российского чемпионата
мое мнение радикально не изме-
нилось. Я доволен командой,
причем не только теми, кто при-
глашен на матч с Латвией. У нас
должна быть обойма из 33 - 35
футболистов. Я вообще никогда
не жалуюсь на наличие игроков.

Вместе с тем действительно
нужно обратить внимание на
подготовку молодых футболи-
стов с российскими паспортами.
Усилия в этом направлении
должны прилагать и клубы.

Перед нами стоят сложные
задачи - повысить рейтинг
сборной России и вывести ее в
финальный турнир Еuro-2008.
Попадание команды на этот
турнир дало бы важный толчок
развитию футбола в стране.
Вместе  с тем самое важное - до-
биться от российской сборной
стабильных результатов в буду-
щем. И я испытал бы особое удо-
влетворение, если бы способст-
вовал этому.

- При подписании контракта
с Хиддинком мы не скрывали
наших проблем, - добавил Мут-
ко. - Рассказали, что до недав-
него времени в российском чем-
пионате не было ограничений
на иностранцев, но сообщили,
что лимит введен и должен быть
ужесточен. Не исключено, что
клубы обяжут платить за при-
глашение легионеров своего ро-
да налог. Главная же проблема -
создать единую систему подго-
товки игроков, начиная с дет-
ских команд.

- Некоторые российские кол-
леги возражали против вашего

назначения. Как вы к этому отне-
слись? - спросили далее Хид-
динка.

- В голландском футболе 10 -
15 лет назад реакция на ино-
странцев была такой же. Но мир
становится все более перепле-
тенным - границы стираются.
Что касается тренера, которого
вы имеете в виду, каждый волен
открыто выражать свое мнение,
и я мнение этого человека ува-
жаю. Мы встретились, и он вы-
разил готовность к сотрудниче-
ству на благо сборной.

- Изменится ли система вы-
плат премиальных в сборной?

На этот вопрос снова ответил
Мутко:

- Нет, никаких изменений не
произошло. Прежняя система
устроила как тренерский штаб,
так и команду. Обсуждение это-
го вопроса на сегодняшнем пер-
вом организационном собрании
заняло три минуты.

- О чем еще шла речь на соб-
рании?

- Встреча продолжалась пол-
часа, - сказал Хиддинк, - и по-
нравилась мне тем, что футбо-
листы вели себя свободно, не-
смотря на присутствие прези-
дента РФС, задавали вопросы,
шутили. На них не давила об-
становка. Вместе с тем они по-

нимают свою ответственность,
осознают, что выступать за
сборную - высокая честь. Когда
я сам играл за национальную
команду, неизменно испытывал
особое чувство гордости.

- Какие задачи будут решать-
ся в ходе этого сбора и матча с
Латвией? Огорчит ли вас нега-
тивный результат?

- У нас сейчас мало времени.
В сборной Голландии я допускал
ошибку: сразу давал футболи-
стам, сыгравшим в выходные за
клубы, высокие нагрузки. Сей-
час делать этого не буду. Поне-
дельник у нас посвящен восста-
новительным мероприятиям, во
вторник состоятся тренировка
и теоретическое занятие, в ходе
которого попробую донести до
игроков свое видение футбола.
При этом намерен заимствовать
все ценное, что есть в футболе
российском. На следующем сбо-
ре, перед отборочным матчем с
Хорватией, когда времени будет
побольше, поподробнее отрабо-
таем тактику и стратегию с уче-
том соперника. В игре же с Лат-
вией прежде всего хотелось бы
увидеть высокий настрой фут-
болистов. Это позволит зало-
жить фундамент для будущих
успехов. Но вообще-то мне нра-
вится побеждать.

Игорь РАБИНЕР

чера главный тренер
сборной России Гус
Хиддинк познакомился
с игроками своей новой

команды на базе в Бору. А в вос-
кресенье днем он сидел в VIP-
ложе стадиона в Петровском
парке на матче «Динамо» -
ЦСКА. 

Интересно, о чем думал гол-
ландец? И не было ли среди его
мыслей такой: «Куда я, черт
возьми, попал?!» Нет, сам матч
выдался веселым, по заданным
в Германии меркам современ-
ного прагматичного футбола -
вполне привлекательным. Вот
только кто всю эту привлека-
тельность создавал?

Принято считать, что в Рос-
сии катастрофически мало
классных защитников. Игра
приглашенного в сборную Де-
ниса Колодина этот тезис под-
твердила. Но разве в атаке рос-
сияне сделали хоть что-то пут-
ное? Мало того что на табло
значились следующие фами-
лии: Вагнер Лав, Олич, Дерлей,
Вагнер Лав, Дерлей, так еще и
среди авторов голевых передач
не обнаружилось ни единого
россиянина. Извините уж за
прямоту, команды разделились
не на «Динамо» и ЦСКА, а на на-
ших и «ненаших». И на послед-
них смотреть было несравнимо
приятнее.

О чем, впрочем, говорить, ес-
ли в стартовых составах было
всего два футболиста группы
атаки, имеющих российское
гражданство, - Семшов и Жир-
ков? Да и те в титрах фильма
значились бы в списке «в эпизо-
дах».

Из Петровского парка Хид-
динк переехал в Лужники на
матч «Спартак» - «Крылья Сове-
тов». И вновь увидел, как заби-
вают сплошь легионеры - Мо-
царт, Муджири, Кавенаги,
Сквернюк, Ковач... Один «рос-
сийский» гол, впрочем, в этот
уик-энд Хиддинк созерцал. Вот
только забил его в субботнем
матче с «Москвой» защитник
«Сатурна» Половинчук в свои во-
рота. Ну как нарочно!

Совсем не ставлю себе цель
в очередной раз посокрушать-
ся об уровне нашего футбола и
тем более предсказать Хиддин-
ку фиаско. Напротив, только
на голландца и уповаю: спра-
вился же он с далеко не самы-
ми талантливыми корейцами и
австралийцами. Но вновь ста-
ло ясно: задача ему предстоит
архисложная. Дело тренеру
придется иметь не только с
низким мастерством, но и с
высоким, непонятно откуда
взявшимся самомнением. Дай
бог ему удачи.

И еще - стойкости. Интерес-
но, какие мысли посещают гол-
ландца, когда чуть ли не в каж-
дом без исключения туре он на-

блюдает крупный судейский
скандал: «Томь» - «Спартак»,
ЦСКА - «Луч», теперь вот «Томь» -
«Зенит»? На сей раз участником
боевых действий стал хиддин-
ковский соотечественник Дик
Адвокат, который, без сомне-
ния, расскажет приятелю много
занятного.

Были, впрочем, в этом туре
среди россиян и люди, кото-
рые, вероятно, вызвали симпа-
тии Хиддинка. Главный тренер
ЦСКА Валерий Газзаев на 22-й
минуте заменил пассивного
Дуду, а при скользком счете 2:1
выпустил третьего форварда -
Жо, после чего армейцы и заби-
ли третий мяч. Это было по-
хиддинковски - именно так по-
ступал главный тренер сборной
Австралии в матчах ЧМ-2006 с
Японией и Хорватией, благода-
ря чему добивался результата.
Да и сам дух поединка в Пет-
ровском парке, дух открытого
боя вряд ли мог оставить рав-
нодушным. В таких боях зака-
ляются и чему-то учатся даже
исполнители второстепенных
ролей.

За то, что динамовцы не сло-
жили оружие, даже проигрывая
0:2 и 1:3, надо отдать должное и
еще одному россиянину - Анд-
рею Кобелеву. В той ситуации,
что сложилась сейчас в «Дина-
мо», и с учетом вернувшегося к
своему обычному состоянию со-
перника, его дебют следует при-
знать вполне достойным: сыг-

рать лучше вряд ли представля-
лось возможным. Дерлей - тот
вон даже забил за один матч
вдвое больше, чем за весь пре-
дыдущий чемпионат. И молодой
репатриант из Киева Ещенко -
один из немногих хорошо сыг-
равших в этот день россиян - на-
верняка внимание Хиддинка на
себя обратил.

Впрочем, никаких выводов
на основании одного матча де-
лать нельзя. Даже, казалось бы,
очевидного: что с таким соста-
вом о вылете из премьер-лиги и
речи быть не может. Многое по-
кажет следующий матч бело-го-
лубых - в Ярославле. Вот там
проигрывать «Динамо» права не
имеет.

Кому сейчас точно тяжелее
других - это Юрию Семину.
Стойкости хочется пожелать и
ему. Такова футбольная жизнь: в
ней не может быть одних лишь
удач. Меньше двух лет назад
предшественник Хиддинка
праздновал свое второе за три
сезона чемпионство с «Локомо-
тивом», а меньше трех - громил
3:0 «Интер». За такой срок разу-
читься тренировать невозмож-
но. И рано или поздно обяза-
тельно настанет момент, когда
Семин проанализирует ошиб-
ки, проголодается по работе и
вновь станет тем, кем был сов-
сем недавно. И будет вспоми-
нать отрезок карьеры на посту
главного тренера «Динамо», как
страшный сон.

ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. Завтра - РОССИЯ - ЛАТВИЯ

«Ч

11 «ИНОСТРАННЫХ» ГОЛОВ 
И ОДИН «РОССИЙСКИЙ» − В СВОИ ВОРОТА

Такова сухая статистика увиденного новым главным тренером сборной России в трех матчах премьер−лиги, которые он просмотрел за два дня перед первым сбором своей команды

СЕМИН ТОЖЕ НАЧИНАЛ С ЛАТВИИ
П

B

Пресс-конференция. Гус ХИДДИНК и президент РФС Виталий МУТКО.

Вчера. Бор. Дмитрий СЫЧЕВ, Владислав РАДИМОВ и Александр КЕРЖАКОВ.
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середине первого
тайма матча «Динамо»
- ЦСКА болельщики
обеих команд вдруг

вспомнили о «третьей силе». И
завели прижившийся у сто-
личных противников «Спар-
така» лозунг: «Москва без мя-
са!» При этом наблюдалось
полное единодушие. Сначала
речевку выкрикивала Запад-
ная трибуна, на которой рас-
положились фанаты бело-го-
лубых, после чего следовал
аналогичный ответ из проти-
воположных секторов, окра-
шенных в красно-синие цве-
та. Эхо бродило через все по-
ле то в одном направлении, то

в другом несколько раз. «Это
они на хоккей намекают», -
заметил один из коллег.

В самом деле, трудно пове-
рить, что команда Старшино-
ва, братьев Майоровых, Яку-
шева, Шадрина, Зимина при-
казала долго жить. Но радо-
ваться чужому горю, право,
вещь непорядочная. Да и на-
родную мудрость о том, что
зарекаться от сумы и тюрьмы
не следует, забывать не стоит.
А попутно заметим, что в фут-
боле антиспартаковский ло-
зунг реально в жизнь непре-
творим. По крайней мере в
обозримом будущем.

Александр ПРОСВЕТОВ
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА

С
А

М
О

Е
И

Н
Т

Е
Р

Е
С

Н
О

Е
С

О
Б

Ы
Т

И
Я

Т
У

Р
А

  Г
Л

А
З

А
М

И
  К

О
Р

Р
Е

С
П

О
Н

Д
Е

Н
Т

О
В

«
С

Э
»

15
−й

ТУ
Р

ОВЧИННИКОВ ТЕПЕРЬ И ТРЕНЕР. 
ПО СОВМЕСТИТЕЛЬСТВУ

аже вынужденно не иг-
рая из-за дисквалифи-
кации, Сергей Овчин-
ников остается во вре-

мя матчей заметной фигурой.
Перед воскресной встречей
«Динамо» с ЦСКА основной
вратарь бело-голубых друже-
ски поприветствовал голкипе-
ра армейцев Игоря Акинфеева,
а затем отправился пережи-
вать за одноклубника Жидру-
наса Карчемарскаса. После
каждого пропущенного дина-
мовцами гола он горевал ни-
чуть не меньше литовца. Не-
мудрено: Карчемарскас для
Овчинникова теперь не только
коллега, но и ученик. Дело в
том, что вслед за Юрием Семи-
ным команду покинул порту-
гальский тренер вратарей Аде-
мир Сангой. Новый кандидат
на этот пост пока не выбран, а
потому проведение занятий с
голкиперами «Динамо» возло-
жено на самого опытного из
них - Овчинникова.

Упражнения Сергей Ивано-
вич будет придумывать для
Карчемарскаса, Шунина и…
самого себя, поскольку закан-
чивать карьеру 35-летний вра-
тарь не собирается. Вот только
его литовскому дублеру похва-
стать пока нечем - в последних
трех матчах с его участием бе-
ло-голубые пропустили восемь
мячей. Может, в следующем
туре в Ярославле получится
удачнее?

Константин АЛЕКСЕЕВ

Д

Воскресенье. Москва. «Динамо» - ЦСКА - 2:3. 40-я минута. Сергей ОВЧИННИКОВ
(слева) и Жидрунас КАРЧЕМАРСКАС переживают первый гол в ворота бело-голубых.

ПОШКУС УЗНАЛ 
О ВОЗМОЖНОЙ ПРОДАЖЕ 
ОТ КОРРЕСПОНДЕНТА «СЭ»

торой гол в чемпиона-
те России-2006 напа-
дающий «Зенита» Ро-
бертас Пошкус забил

в ворота «Томи» в субботу - в
тот самый день, когда в «СЭ»
появилось интервью спортив-
ного директора петербургско-
го клуба Константина Сарса-
ния, где говорится: не исклю-
чено, что в ближайшее время
литовский форвард будет про-
дан или отдан в аренду.

- О том, что клуб может 
отказаться от моих услуг, слы-
шу в первый раз от вас, - 
признался Пошкус корреспон-
денту «СЭ» в ответ на просьбу
прокомментировать ситуа-
цию.

- То есть никакой скрытой
напряженности по отношению к
себе не чувствуете?

- Абсолютно никакой. Когда
футболист по какой-либо причи-
не попадает в немилость у руко-
водства, ему обязательно кто-ни-
будь об этом скажет - коллеги-иг-
роки или кто-то из технического
персонала. Мне же никто о воз-
можности выставления на
трансфер ничего не говорил - ни
официально, ни в доверительной
беседе. Возможно, это мнение са-
мого спортивного директора.

- В Томске вы вышли в старто-
вом составе и забили красивый
гол. Не расстраивает, что из-за
высокой конкуренции много
времени проводите в запасе?

- После матча с «Томью» по-
явление информации о транс-
фере тем более странно. Мне
хотелось бы играть больше, но
конкуренция в «Зените» дейст-
вительно высока.

- На ваше психологическое
состояние не повлияют разго-
воры о возможном расставании
с «Зенитом»?

- Нет. У меня устойчивая
психика, и никакие слухи не
могут выбить меня из колеи.
Со всеми партнерами и трене-
рами меня связывают хоро-
шие отношения, поэтому про-
блем возникнуть не должно.

Илья СВЕРДЛОВ
Санкт-Петербург

B

СЕВЕРНЫЕ КОРЕЙЦЫ В ВОСТОРГЕ 
ОТ УВИДЕННОГО В ЛУЖНИКАХ

чера в Самаре состоя-
лось событие, которого
с интересом ждали
многие болельщики

«Крыльев»: к тренировкам в со-
ставе команды приступили два
футболиста из КНДР: 18-лет-
ний Цой Мин Хо, признанный в
прошлом году лучшим полуза-
щитником чемпионата мира
среди юниоров, и 21-летний
хавбек Ли Кван Мен. Оба при-
были в Москву в субботу вече-
ром и в воскресенье побывали в
Лужниках на матче волжской
команды со «Спартаком».

Перед игрой северные корей-
цы засыпали корреспондента
«СЭ» вопросами. В том числе по-
интересовались, футболисты
какого разряда собраны в Сама-

ре? Узнав, что два года назад
большая группа игроков
«Крыльев» получила значки ма-
стеров спорта России, почти-
тельные гости уважительно за-
кивали.

Уже после матча оба потен-
циальных новичка самарцев не
скрывали, что получили массу
впечатлений - и от игры, и от
публики, собравшейся в Лужни-
ках. При этом дружно уверяли,
что они способны побороться за
место в составе «Крыльев». Не
случайно, по словам сопровож-
давшего футболистов предста-
вителя спорткомитета КНДР, иг-
роки не приобретали обратных
билетов из России.

Арнольд ЭПШТЕЙН
Москва - Самара

B

БОЯРИНЦЕВ НЕ ТОРОПИТСЯ СТАТЬ 
КОЛЛЕГОЙ ФЕДОТОВА

нынешнем сезоне Де-
нис Бояринцев твердо-
го места в основном со-
ставе «Спартака» не за-

бронировал. Но воскресный
матч с «Крыльями» определенно
может занести в актив. Край-
ний полузащитник был одним
из лучших у хозяев и принял
участие в комбинации, завер-
шившейся голом Кавенаги.

- В первом тайме в действиях
команды и моих, в частности,
было многовато сумбура, - при-
знался Бояринцев. - Во втором
осмысленных передач и момен-
тов стало больше. Благодаря
этому мы и забили два таких хо-
роших гола. Первый - после кра-
сивой комбинации, второй - за
счет индивидуальных действий
Ковача, который отобрал мяч и

сам забил. Правда, позволили
забить и самарцам. Гол Сквер-
нюка - целиком моя вина. Не ус-
пел к дальней штанге.

- Зная о том, что за матчем
наблюдает Гус Хиддинк, о воз-
вращении в сборную России не
думали?

- На данный момент я вряд
ли могу на что-то рассчитывать.
Чтобы попасть в сборную, надо
стабильно выступать в «Спарта-
ке». Вот тогда и буду думать о
сборной.

- Согласны с мнением, что
без Егора Титова «Спартак» за-
играл быстрее?

- Скажу так: мы стали играть
по-другому - перестроились,
сделали упор на действия на
флангах. Из-за этого и команд-
ная скорость повысилась.

- Как сейчас чувствует себя
капитан «Спартака»?

- Уже нормально. Синяк
прошел. Наверное, как и обе-
щал, успеет поправиться к
матчу с ЦСКА. А может, и рань-
ше.

В этот момент проходивший
мимо Владимир Федотов не
удержался и напомнил:

- Бояра! Как только игрок...
- Да, да, знаю, - перебил Бо-

яринцев. - Как только игрок
начинает часто давать интер-
вью, ему пора переходить на
тренерскую работу. - И, обра-
щаясь к журналистам, развел
руками: - Видите, Григорьич го-
ворить больше не разрешает.
Извините.

Глеб КОСАКОВСКИЙ

ПЕНАЛЬТИ ФУРСА 
НАЗНАЧИЛ ВЕРНО. НО ЖАЛОБУ

«МОСКВА» ПОДАЛА
осле окончания матча
«Сатурн» - «Москва» в
центре внимания ока-
зался момент, завер-

шившийся назначением 11-ме-
трового в ворота гостей, с кото-
рого Еременко сравнял счет.
Мнения, как нередко случается,
разошлись.

- Пытаясь нанести удар, я не
попал по мячу, - рассказал кор-
респонденту «СЭ» Эдгарас Чес-
наускис. - Но контакт с голки-
пером - пусть и небольшой -
был. Когда я приземлялся, вра-
тарь коснулся меня по инерции.
Полагаю, эпизод был на усмот-

рение судьи. 50 на 50. Может
быть, и меньше, но арбитр при-
нял решение, руководствуясь
тем, как он видел происходя-
щее. Вот и все.

- Не было там пенальти, -
отстаивал свою точку зрения
голкипер «горожан» Сергей
Козко. - Даже запасные «Са-
турна» потом сказали, что на-
рушение сомнительное. На
мой взгляд, арбитр непра-
вильно выбрал позицию. Ему
на помощь должен был прий-
ти боковой судья, но тот побо-
ялся взять ответственность на
себя.

Просмотр спорного эпизода
занял довольно долгое время и
завершился констатацией вер-
ности решения Сергея Фурсы,
который получил от делегата
матча Сергея Рощина предва-
рительную пятибалльную оцен-
ку. Но гости все равно подали
жалобу на судейство. Как зая-
вил генеральный менеджер
«Москвы» Юрий Белоус, много
вопросов вызвало неназначе-
ние 11-метрового уже в ворота
хозяев после падения в штраф-
ной хозяев Эктора Бракамонте.

Андрей КУЗИЧЕВ
Раменское

ХУЗИНУ НЕ ДАЛИ ОГОРЧИТЬ
ПЕРМСКИХ БОЛЕЛЬЩИКОВ

устем Хузин, еще не
так давно выводивший
на поле «Амкар» с капи-
танской повязкой, уже

второй год защищает честь
Казани, в которой родился и
начинал карьеру. Его приезд в
Пермь в составе «Рубина»,
встречи с бывшими одноклуб-
никами и местными болель-
щиками позволили сделать
вывод: город на Каме никогда
не станет для него чужим.

- В «Амкаре» остались четы-
ре лучших года моей карьеры,
- подтвердил защитник «Руби-

на». - Когда приземлились 
в пермском аэропорту, еха-
ли в гостиницу, воспоминания
охватывали до мурашек по ко-
же. Как будто никуда и не уез-
жал.

- Здесь вы были капитаном,
а в «Рубине» больше за дубль
играете. Не поторопились в Ка-
зань?

- Жалеть о сделанном, осо-
бенно когда тебе за 30, не при-
ходится. В Казани мой дом. 
А состав «Амкара» омолодился,
и неизвестно, досталось бы 
в нем место «чужому старику».

К тому же не исключаю, что 
и в «Рубине» до меня очередь
еще дойдет. Жаль, что этого 
не произошло в Перми - так 
и остался в запасе. Но, может
быть, оно и к лучшему. Я 
бы сделал все, чтобы «Рубин»
выиграл, и огорчил бы перм-
ских болельщиков. А так ре-
зультатом доволен. Игры «Ру-
бина» с «Амкаром» всегда очень
напряженны, взять очко в
Перми для нас, считаю, дости-
жение.

Павел АЛЕШИН
Пермь - Москва

B

Воскресенье. Москва. Лужники. «Спартак» - «Крылья Советов» - 3:2. 
За игрой наблюдают два потенциальных новичка «Крыльев» - северокорейцы 
ЦОЙ МИН ХО и ЛИ КВАН МЕН.

P

B

П

Суббота. Раменское. «Сатурн» - «Москва» - 1:1. 
71-я минута. Столкновение Эдгараса ЧЕСНАУСКИСА с голкипером «горожан»
Сергеем КОЗКО завершилось назначением пенальти.

«ДИНАМО» И ЦСКА 
ОБЪЕДИНИЛИСЬ
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 15-й тур

СЕМИН,
ПООБЩАВШИСЬ 
С ХИДДИНКОМ,
ОТПРАВИЛСЯ 
В ИСПАНИЮ
атч «Динамо» - ЦСКА
из VIP-ложи стадиона
в Петровском парке
по соседству с глав-

ным тренером сборной России
Гусом Хиддинком наблюдал
его предшественник на этом
посту Юрий Семин. По инфор-
мации «СЭ», специалист, не-
давно покинувший «Динамо»,

сегодня отправляется на двух-
недельный отдых в Испанию.
Через несколько дней к нему
присоединится бывший спор-
тивный директор бело-голу-
бых Борис Игнатьев, также в
начале августа подавший в от-
ставку.

Павел АЛЕШИН

M

Воскресенье. Москва. «Динамо» - ЦСКА - 2:3. Юрий СЕМИН, Александр БОРОДЮК и Гус ХИДДИНК.

ЗЫРЯНОВ НАМЕРЕН 
ПРЕВЗОЙТИ СЕМШОВА

оскресный матч с
«Шинником» стал для
капитана «Торпедо»
Константина Зыряно-

ва 150-м в высшем российском
дивизионе, с чем корреспондент
«СЭ» его и поздравил.

- Знали, что намечается юби-
лей?

- Знал. Регулярно читаю тор-
педовский интернет-сайт, на ко-
тором заранее появилась соот-
ветствующая информация.

-  Число «150» для вас серьез-
ный рубеж?

- Я бы сказал - приятный.
Все еще впереди: пока меня опе-
режают по числу игр сразу три
торпедовца - Семшов, Кормиль-
цев и Леонченко. Постараюсь их
превзойти.

- Если бы в прошлые годы
тренеры доверяли вам чуть
больше, сколько матчей могло
бы быть сейчас на вашем счету?

- Да столько же. На отсутст-
вие доверия тренеров никогда
не жаловался, и сам их решения
всегда уважал.

- И решение Гуса Хиддинка не
вызывать вас в сборную на матч
с Латвией уважаете?

- Разумеется. Хиддинк мою
игру видел, так? И не пригласил.
Значит, у него были на то при-
чины.

- Многие считают, что еще
один торпедовец - Луценко - то-
же пытается последнее время
показаться тренерам сборной с
лучшей стороны. Не хотите его
поддержать?

- Мы с Луценко как раз спе-
циально говорили на эту тему в
автобусе по дороге из Ярослав-
ля. Я сказал ему, чтобы не пере-
оценивал свои достижения -
раньше он два гола в двух мат-
чах подряд никогда не забивал.
И чтобы не останавливался: та-
лант у него есть, парень он хоро-
ший, так что все в его руках. А
сейчас для первой сборной Лу-
ценко, конечно, сыроват. Вот
молодежке, считаю, мог бы по-
мочь.

- Как бы вы охарактеризова-
ли нынешнее состояние «Торпе-
до»: подъем, прекращение спа-
да, стабилизация или еще как-
нибудь?

- Как сказал Кантонистов, у
нас при нормальном футболе
«кризис результата». По игре мы,
конечно, потихоньку возрожда-
емся. Осталось дождаться побед
и очков. В ближайших трех-че-
тырех играх, думаю, многое
прояснится.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ
Ярославль

Воскресенье. Ярославль. «Шинник» - «Торпедо». 
Антон ХАЗОВ оседлал капитана москвичей Константина ЗЫРЯНОВА.

B

МАЛАФЕЕВ СЧИТАЕТ
ТОМСКУЮ НИЧЬЮ

УДАРОМ ПО «ЗЕНИТУ»
ратарь «Зенита» Вяче-
слав Малафеев и на
следующий день после
возвращения из Сиби-

ри по-прежнему переживал
ничью с «Томью» как крайне
неприятное событие. Хотя его
в двух пропущенных мячах ви-
нить трудно.

- При Дике Адвокате «Зе-
нит» уже в пятый раз сыграл
вничью, но, думаю, на этот раз
нет сомнений, что мы потеря-
ли два очка, а не приобрели од-
но, - сетовал голкипер. - А ко-
гда команда вот так упускает
победу на последней минуте,
это - сильный и весьма болез-
ненный удар. Все мы в этот мо-
мент оказались по сути в шо-
ковом состоянии.

- Обычно вину за пропущен-
ные мячи вы берете на себя. На
этот раз тоже?

- Я после любого гола счи-
таю: наверняка можно было
сделать что-то еще.

- Ближе к концу матча вы
дважды подряд выручали ко-

манду. Причем во втором слу-
чае, как показалось, уже с трав-
мой ноги.

- Не совсем так. После пер-
вого удара мяч попал мне в го-
лову, а после второго - в ногу.
Причем настолько неудачно,
что получил небольшой вывих
голеностопа. Но сейчас чувст-
вую себя нормально. Надеюсь,
смогу тренироваться в обыч-
ном режиме.

- Стоило ли зенитовцам ма-
хать после драки кулаками, то
бишь спорить с судьями уже
после финального свистка?

- Футбол невозможен без
эмоций, а в такой ситуации
они, что вполне естественно,
выплеснулись наружу. Но ни-
чего, еще полчемпионата впе-
реди, конкуренты тоже будут
терять очки. А вот нам в таких
играх, как в Томске, позволять
себе подобные вещи больше
нежелательно.

Сергей ЦИММЕРМАН
Санкт-Петербург

B

ДО ПРЕДЕЛА РАХИМИЧУ ЕЩЕ ДАЛЕКО

олельщики ЦСКА не ос-
тавили без внимания,
что воскресный матч с
«Динамо» станет 200-м в

составе армейского клуба для
Элвера Рахимича, отметив это
событие поздравительным бан-
нером. Вряд ли летом 2001-го
кто-нибудь предполагал, что но-

вичок из Боснии, купленный у
скромного «Анжи», станет од-
ним из символов клуба, игро-
ком, по сути, незаменимым. Ра-
химич стал армейцем, будучи
25-летним, номер взял в полном
соответствии с возрастом и с
этими цифрами на спине про-
вел в Москве золотые футболь-

ные годы. В ЦСКА он мечтает
оставаться до тех пор, пока ну-
жен, если получится, до конца
карьеры.

В матче следующего тура со
«Спартаком» из Нальчика Рахи-
мич должен «разменять» третью
сотню игр за армейцев в раз-
личных турнирах, подавляю-

щее большинство которых он
провел без замен. Сколько еще
подобных юбилеев, не свойст-
венных временам, когда клубы
порой меняют быстрее чем пер-
чатки, отметит босниец, пока-
жет время. Но пока предела на-
дежности не видно!

Александр МАРТАНОВ

Б

НЕ ВЕРЬ ГЛАЗАМ СВОИМ!

конце матча «Луч-
Энергия» - «Спартак»
Нч болельщики Влади-
востока бурно отпразд-

новали гол Беслана Аджинд-
жала. Но уже через несколько
мгновений ликование смени-

лось бурей негодования - на
табло единица загорелась на-
против названия команды гос-
тей. На восстановление спра-
ведливости потребовалось око-
ло пяти минут. Но зато, когда
табло высветило правильный

счет, 10 тысяч болельщиков
смогли еще раз в полной мере
испытать радость от гола, по-
скольку как раз прозвучал фи-
нальный свисток.

Юрий ЛЮБЫХ
Владивосток

B

«ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ» ПОВТОРЯЕТ РЕКОРД «РУБИНА»
воскресенье, выиграв

шестой домашний
матч подряд, «Луч-
Энерги» повторила ре-

корд чемпионата-2006. Это до-
стижение принадлежало «Ру-
бину», одержавшему победы в
первых 6 домашних поединках
сезона. Правда, в отличие от
казанцев, владивостокский
клуб вполне может продлить

свою серию. Для этого ему в
ближайшую субботу необходи-
мо дома обыграть «Спартак».
Продолжается серия и у
«Крыльев Советов», которые на
своем поле добились 5 побед
подряд. Но, как и «Лучу», про-
длить ее самарцам будет тяже-
ло: в тот же день они сыграют с
«Локомотивом».

Павел ОСИПОВ

Самые продолжительные домашние победные серии сезона−2006

Матчи Клуб Мячи Конец серии
6 Луч-Энергия 13-4 ?
6 Рубин 10-1 Торпедо - 1:1 (12.07)
5 Крылья Советов 14-5 ?
5 ЦСКА 12-1 Ростов - 1:2 (10.07)
4 Спартак Нч 7-2 Крылья Советов - 1:1 (6.08)
3 Москва 4-1 Спартак Нч - 1:1 (16.04)
3 Спартак 9-2 Сатурн - 1:1 (21.07)

B

ОБЖЕРА, 
ВОЗМОЖНО, 

ВЫБЫЛ 
ДО КОНЦА 

СЕЗОНА
ходе субботнего матча

«Сатурн» - «Москва»
словацкий легионер
хозяев Бранислав Об-

жера, нанеся на 33-й минуте
удар по воротам, смог поки-
нуть поле только при помощи
врачей. Раздевалку после мат-
ча полузащитник покидал,
сильно прихрамывая.

- Похоже, повреждены кре-
стообразные связки, - грустно
заметил Обжера. - А это - пол-
года без футбола.

- В момент нанесения удара
вам пытался помешать защит-
ник «Москвы» Окоронкво.

- Он ни при чем. Окоронкво
меня даже не коснулся. Я сам
неудачно подвернул ногу.

Как отметил после матча
главный тренер «Сатурна»
Владимир Вайсс, Обжеру ко-
манда, скорее всего, потеряла
до конца сезона:

- У хавбека разрыв внутрен-
них связок колена и задеты
крестообразные.

Врач подмосковной коман-
ды Олег Архангельский в свою
очередь заметил, что можно
констатировать повреждение
внутренней боковой связки
коленного сустава. Что касает-
ся связок крестообразных,
точный диагноз можно поста-
вить уже после углубленного
медобследования, которое Об-
жера пройдет в ближайшие
дни в Братиславе.

Остается добавить, что 
весной «Сатурн» после грубой
атаки амкаровца Дмитрия 
Белорукова надолго поте-
рял еще одного словака - клю-
чевого форварда Мартина
Якубко.

Андрей КУЗИЧЕВ
Раменское

B

«ЛУЧ» ОСВЕТИЛИ
ЭЛЕКТРИЧЕСКИМИ

ЛУЧАМИ
ачало второго тайма
воскресного матча
«Луч-Энергия» - «Спар-
так» Нч ознаменовалось

примечательным событием.
Спустя двадцать лет поле стади-
она, главной арены Владивосто-
ка, осветили десятки прожекто-
ров, установленных на четырех
мачтах. То, что для жителей
других городов давно стало
обычным явлением, для целого

поколения болельщиков столи-
цы Приморья пока в диковинку.
Таким образом ФК «Луч-Энер-
гия» выполнил требования про-
ведения соревнований в РФПЛ,
оборудовав стадион искусствен-
ным освещением. А самому «Лу-
чу» электрические лучи, воз-
можно, помогли добиться оче-
редной домашней победы.

Юрий ЛЮБЫХ
Владивосток

Н

НАЛЬЧИК ПОДАЛ
ЖАЛОБУ НА БАСКАКОВА

осле матча с «Лучом-
Энергией» руководство
«Спартака» из Нальчи-
ка подало жалобу на

работу судейской бригады во
главе с Юрием Баскаковым. В
итоговый протокол внесены
две претензии. «Команда
«Спартак» обжалует незафик-
сированное положение «вне иг-
ры», повлекшее удаление игро-
ка, и неправильно назначен-

ный одиннадцатиметровый» -
отмечено в графе «Подачи про-
тестов, жалоб».

Стоит отметить два факта.
«Спартак» впервые, будучи клу-
бом премьер-лиги, пожаловался
на работу арбитров. А делегат
РФПЛ Алексей Румянцев из
Санкт-Петербурга оценил рабо-
ту всех членов бригады «пятер-
ками».

Андрей АНФИНОГЕНТОВ
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 15-й тур

БОМБАРДИРЫ
1. ЖО ЦСКА 13 (4) 16
2. Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив 9 (4) 16
3. Роман ПАВЛЮЧЕНКО Спартак 8 (2) 14
4. Павел ПОГРЕБНЯК Томь 7 14
5. Михаил ОСИНОВ Ростов 7 (3) 16
6. Дмитрий КИРИЧЕНКО Москва 7 (4) 16
7. Марко ТОПИЧ Крылья Советов 6 15
8. Алехандро ДОМИНГЕС Рубин 6 (2) 13
9. Александр БУХАРОВ Рубин 5 8

10. Фернандо КАВЕНАГИ Спартак 5 10
11. Александр КЕРЖАКОВ Зенит 5 (1) 14
12. Эдуард КОРЧАГИН Спартак Нч 5 (2) 16

ПЕРЕДАЧИ
1. Андрей АРШАВИН Зенит 8 15
2. Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив 8 16
3. Давид МУДЖИРИ Крылья Советов 7 14

Егор ТИТОВ Спартак 7 14
5. Руслан АДЖИНДЖАЛ Луч-Энергия 6 14
6. Даниэл КАРВАЛЬЮ ЦСКА 5 11
7. Юрий ЖИРКОВ ЦСКА 5 14
8. Тимофей КАЛАЧЕВ Ростов 5 15
9. Бранислав КРУНИЧ Томь 5 16

10. Гогита ГОГУА Спартак Нч 4 13
Алехандро ДОМИНГЕС Рубин 4 13
МОЦАРТ Спартак 4 13

13. Алексей ЕРЕМЕНКО Сатурн 4 15
Роман КОНЦЕДАЛОВ Спартак Нч 4 15
Сергей СЕРДЮКОВ Спартак Нч 4 15

16. Эдуард КОРЧАГИН Спартак Нч 4 16
Александр КУЛЬЧИЙ Томь 4 16

ГОЛ+ПАС
1. Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив 17 (9+8) 16
2. ЖО ЦСКА 15 (13+2) 16
3. Давид МУДЖИРИ Крылья Советов 11 (4+7) 14

Егор ТИТОВ Спартак 11 (4+7) 14
5. Роман ПАВЛЮЧЕНКО Спартак 10 (8+2) 14
6. Михаил ОСИНОВ Ростов 10 (7+3) 16
7. Алехандро ДОМИНГЕС Рубин 10 (6+4) 13
8. Андрей АРШАВИН Зенит 10 (2+8) 15
9. Дмитрий КИРИЧЕНКО Москва 9 (7+2) 16

10. Эдуард КОРЧАГИН Спартак Нч 9 (5+4) 16

ЛУЧШИЕ ИГРОКИ 15-го ТУРА
7,0 ВАГНЕР ЛАВ ЦСКА

ДЕРЛЕЙ Динамо
Ивица ОЛИЧ ЦСКА

6,5 Лоськов, Селсинью, Траоре, 
Якупович (все - Локомотив), Кавенаги, Ковач, 
Моцарт (все - Спартак), Жирков, 
Рахимич (оба - ЦСКА), Г. Базаев (Луч-Энергия), 
Кински (Сатурн), Погребняк (Томь),
Фатих Текке (Зенит)

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В 15-м ТУРЕ

В З П Н Ср.

1. ЦСКА 5,50 5,67 6,00 6,25 5,96
2. Спартак 5,50 5,75 6,10 6,00 5,92
3. Локомотив 6,50 5,60 6,10 5,83 5,89
4. Луч-Энергия 6,00 5,63 5,90 5,67 5,77
5. Москва 6,00 5,75 5,50 5,50 5,62
6. Сатурн 6,50 5,50 5,57 5,25 5,57
7. Крылья Советов 4,50 5,38 5,75 5,67 5,54
8. Динамо 5,00 5,25 5,50 6,25 5,50

Ростов 5,50 5,50 5,43 5,75 5,50
Томь 5,00 5,00 5,75 5,83 5,50

11. Торпедо 6,00 5,40 5,50 5,33 5,46
12. Шинник 5,50 5,50 5,25 5,67 5,43
13. Зенит 5,00 5,00 5,36 6,25 5,36
14. Спартак Нч 5,50 5,10 5,50 5,17 5,27
15. Амкар 5,00 5,00 5,25 5,00 5,11
16. Рубин 5,00 5,10 5,08 5,00 5,07

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В ЧЕМПИОНАТЕ-2006

В З П Н Ср.

1. ЦСКА 5,68 5,81 5,84 5,88 5,82
2. Спартак 5,88 5,63 5,84 5,80 5,77
3. Локомотив 5,84 5,65 5,70 5,76 5,71
4. Спартак Нч 5,72 5,64 5,68 5,74 5,68
5. Крылья Советов 5,81 5,63 5,64 5,70 5,66
6. Томь 5,59 5,47 5,70 5,74 5,62
7. Зенит 5,81 5,44 5,59 5,78 5,59
8. Сатурн 6,00 5,55 5,55 5,46 5,57
9. Луч-Энергия 5,75 5,38 5,60 5,58 5,53

10. Москва 5,50 5,50 5,49 5,62 5,52
11. Ростов 5,50 5,40 5,49 5,52 5,47

Рубин 5,50 5,39 5,43 5,62 5,47
13. Торпедо 5,76 5,31 5,46 5,38 5,42
14. Динамо 5,59 5,28 5,46 5,46 5,41
15. Амкар 5,41 5,23 5,26 5,30 5,27
16. Шинник 5,38 5,19 5,19 5,31 5,23

ПЛЮС-МИНУС

Лучшие
1. Мартин ШТРАНЦЛЬ Спартак +16 13
2. Мартин ЙИРАНЕК Спартак +15 14
3. Войцех КОВАЛЕВСКИ Спартак +15 16
4. Радослав КОВАЧ Спартак +13 15
5. Василий БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА +12 15
6. Сергей ИГНАШЕВИЧ ЦСКА +12 16

Элвер РАХИМИЧ ЦСКА +12 16
8. Фернандо КАВЕНАГИ Спартак +11 10
9. Владимир БЫСТРОВ Спартак +11 12

10. Клементе РОДРИГЕС Спартак +11 13
11. Роман ПАВЛЮЧЕНКО Спартак +11 14

Егор ТИТОВ Спартак +11 14
13. Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА +11 15

Алексей БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА +11 15
15. ЖО ЦСКА +11 16

Худшие
1. Сергей ОМЕЛЬЯНЧУК Шинник -16 15

Александр ШИРКО Шинник -16 15
3. Антон ХАЗОВ Шинник -15 15
4. Алексей СТЕПАНОВ Амкар -14 15
5. Иван ЧЕРЕНЧИКОВ Амкар -14 16
6. Игор БУДИША Шинник -13 10
7. Андрей КОЛЕСНИКОВ Торпедо -12 8
8. Виктор МЯГКОВ Шинник -12 10
9. Геннадий ОЛЕКСИЧ Амкар -12 13

ЧЕТЫРЕ ЧЕМПИОНАТА В СРАВНЕНИИ
Тур 2006 2005 2004 2003

Матчи 8 128 128 124 128
Голы 22 316 257 312 314
Ср. результативность 2,75 2,47 2,00 2,52 2,45
Зрители, тыс. 93,7 1609,6 1577,2 1588,2 1562,6
Ср. посещаемость 11713 12575 12322 12808 12208
Предупреждения 31 639 507 438 567
Удаления 2 36 17 20 26
Пенальти 2 45 38 31 34
Реализовано 2 35 26 28 26
Реализация 1,00 0,78 0,68 0,90 0,76
Крупные победы 0 13 18 12 19
Волевые победы 1 13 9 17 14

«СЭ» Игры

1. Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив 6,25 16
2. ЖО ЦСКА 6,19 16
3. Алехандро ДОМИНГЕС Рубин 6,15 13
4. Владимир БЫСТРОВ Спартак 6,13 12
5. Евгений АЛДОНИН ЦСКА 6,07 15
6. Егор ТИТОВ Спартак 6,04 14
7. Антонин КИНСКИ Сатурн 6,00 16
8. Алексей ПОЛЯКОВ Локомотив 6,00 11
9. Малхаз АСАТИАНИ Локомотив 6,00 10

10. МОЦАРТ Спартак 5,96 13
11. Дмитрий СЫЧЕВ Локомотив 5,96 12

Средний балл всех игроков - 5,55

ВРАТАРИ

1 (6). Антонин КИНСКИ Сатурн 6,00 16
2 (-). Алексей ПОЛЯКОВ Локомотив 6,00 11
3 (4). Войцех КОВАЛЕВСКИ Спартак 5,88 16
4 (-). Вячеслав МАЛАФЕЕВ Зенит 5,88 12
5 (-). Александр МАКАРОВ Крылья Советов 5,81 16

Средний балл всех вратарей - 5,67

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЗАЩИТНИКИ

1 (2). Малхаз АСАТИАНИ Локомотив 6,00 10
2 (-). Мэттью БУТ Крылья Советов 5,93 15
3 (7). ЖЕДЕР Сатурн 5,83 12
4 (1). Сергей ИГНАШЕВИЧ ЦСКА 5,81 16
5 (*). Мартин ШТРАНЦЛЬ Спартак 5,73 13

ПРАВЫЕ ЗАЩИТНИКИ

1 (1). Василий БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА 5,86 15
2 (4). Мартин ЙИРАНЕК Спартак 5,82 14
3 (10). Андрей КАНЧЕЛЬСКИС Крылья Советов 5,75 10
4 (*). Бранислав ИВАНОВИЧ Локомотив 5,73 15
5 (*). Тимур БИТОКОВ Спартак Нч 5,64 14

ЛЕВЫЕ ЗАЩИТНИКИ

1 (1). Алексей БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА 5,80 15
2 (5). Клементе РОДРИГЕС Спартак 5,77 13
3 (7). Сергей БУДЫЛИН Торпедо 5,67 15
4 (*). Анатолий СКВОРЦОВ Спартак Нч 5,63 16
5 (3). Вадим ЕВСЕЕВ Локомотив 5,61 14

Средний балл всех защитников - 5,46

ОПОРНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (2). Евгений АЛДОНИН ЦСКА 6,07 15
2 (-). МОЦАРТ Спартак 5,96 13
3 (1). Элвер РАХИМИЧ ЦСКА 5,91 16
4 (*). Гогита ГОГУА Спартак Нч 5,88 13
5 (*). Роман КОНЦЕДАЛОВ Спартак Нч 5,83 15

ПРАВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (3). Владимир БЫСТРОВ Спартак 6,13 12
2 (1). Ролан ГУСЕВ ЦСКА 5,92 14
3 (9). Валерий КЛИМОВ Томь 5,88 13
4 (-). Дамиан ГОРАВСКИ Москва 5,72 9

(*). Алексей ИВАНОВ Луч-Энергия 5,72 9

ЛЕВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (1). Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ Локомотив 5,94 16
2 (2). Максим КАЛИНИЧЕНКО Спартак 5,93 9
3 (2). Юрий ЖИРКОВ ЦСКА 5,79 14
4 (*). Сергей ПИЛИПЧУК Спартак Нч 5,79 13
5 (*). Эдгарас ЧЕСНАУСКИС Сатурн 5,75 14
6 (*). Квинси ОВУСУ-АБЕЙЕ Спартак 5,75 8

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (1). Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив 6,25 16
2 (-). Александр КУЛЬЧИЙ Томь 5,88 16
3 (3). Владислав РАДИМОВ Зенит 5,77 15
4 (-). Сергей СЕМАК Москва 5,63 15
5 (-). Дмитрий МИЧКОВ Спартак Нч 5,61 14

ПОД НАПАДАЮЩИМИ

1 (4). Егор ТИТОВ Спартак 6,04 14
2 (5). Милош КРАСИЧ ЦСКА 5,89 13
3 (*). Давид МУДЖИРИ Крылья Советов 5,88 14
4 (*). Алексей ЕРЕМЕНКО Сатурн 5,87 15
5 (-). Руслан АДЖИНДЖАЛ Луч-Энергия 5,82 14
6 (1). Даниэл КАРВАЛЬЮ ЦСКА 5,82 11

Средний балл всех полузащитников - 5,56

ПЕРВЫЕ НАПАДАЮЩИЕ

1 (*). ЖО ЦСКА 6,19 16
2 (1). Дмитрий СЫЧЕВ Локомотив 5,96 12
3 (-). Александр БУХАРОВ Рубин 5,94 8
4 (9). Павел ПОГРЕБНЯК Томь 5,89 14
5 (-). Эдуард КОРЧАГИН Спартак Нч 5,81 16

ВТОРЫЕ НАПАДАЮЩИЕ

1 (7). Алехандро ДОМИНГЕС Рубин 6,15 13
2 (3). Михайло ПЬЯНОВИЧ Спартак 5,88 8
3 (8). Фернандо КАВЕНАГИ Спартак 5,85 10

(*). Драман ТРАОРЕ Локомотив 5,85 10
5 (1). Андрей АРШАВИН Зенит 5,80 15

Средний балл всех нападающих - 5,60
В скобках - места игроков в десятках на одной из позиций 
по итогам прошлого чемпионата.
(*) - Новички чемпионата, (-) - Не попал в десятку.

ВЕТЕРАНЫ

(на начало чемпионата не менее 33 лет)
1. Андрей КАНЧЕЛЬСКИС Крылья Советов 5,75 10
2. Сергей ОВЧИННИКОВ Динамо 5,65 13
3. Михаил СИНЕВ Рубин 5,46 13
4. Ансар АЮПОВ Рубин 7 матчей

Леонид КУДАЕВ Спартак Нч 7 матчей

ИГРОКИ ДЛЯ МОЛОДЕЖНОЙ СБОРНОЙ

(родились после 31.12.1983)
1. Владимир БЫСТРОВ Спартак 6,13 12
2. Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ Локомотив 5,94 16
3. Александр БУХАРОВ Рубин 5,94 8
4. Роман КОНЦЕДАЛОВ Спартак Нч 5,83 15
5. Александр ПАВЛЕНКО Спартак 5,71 8

ЮНИОРЫ

(на конец чемпионата меньше 20 лет)
1. Павел МАМАЕВ Торпедо 5,64 14
2. Евгений ЛУЦЕНКО Торпедо 5,42 12
3. Дмитрий КОМБАРОВ Динамо 5,33 15
4. Илья МАКСИМОВ Зенит 7 матчей
5. Махач ГАДЖИЕВ Крылья Советов 5 матчей

НОВИЧКИ

1. ЖО ЦСКА 6,19 16
2. Давид МУДЖИРИ Крылья Советов 5,88 14
3. Гогита ГОГУА Спартак Нч 5,88 13
4. Алексей ЕРЕМЕНКО Сатурн 5,87 15
5. Драман ТРАОРЕ Локомотив 5,85 10

ИНОСТРАНЦЫ

1. ЖО Бразилия 6,19 16
2. Алехандро ДОМИНГЕС Аргентина 6,15 13
3. Антонин КИНСКИ Чехия 6,00 16
4. Алексей ПОЛЯКОВ Узбекистан 6,00 11
5. Малхаз АСАТИАНИ Грузия 6,00 10

ДЖОКЕРЫ

минимум 3 матча
1. Георгий БАЗАЕВ Луч-Энергия 5,93 7
2. ЛИ ХО Зенит 5,83 6
3. Илья БЛИЗНЮК Шинник 5,75 4
4. ЛИМА Динамо 5,70 5
5. Сергей ШТАНЮК Луч-Энергия 5,64 7

Воскресенье. Лужники. «Спартак» - «Крылья Советов» - 3:2. 
Егор ТИТОВ (раз улыбается, значит, идет на поправку) и Андрей ТИХОНОВ.

КАДР ТУРА
Версия «СЭ»

РЕЙТИНГ СТАДИОНОВ                                           Версия «СЭ»

10 ОТКРОВЕНИЙ ТУРА                                                                    Версия «СЭ»

1. Жидрунас КАРЧЕМАРСКАС, вратарь «Динамо»
ДИНАМО - ЦСКА - 2:3

«Если бы не я, выиграло бы «Динамо» - 2:0».

2. Ролан ГУСЕВ, полузащитник ЦСКА
ДИНАМО - ЦСКА - 2:3

«Два гола в наши ворота - два недоразумения. Третьего
быть не могло».

3. Леонид СЛУЦКИЙ, главный тренер «Москвы»
САТУРН - МОСКВА - 1:1

«Правила никто не отменял, они есть и будут всегда. Нель-
зя принимать решения, которые в корне меняют ход и резуль-
тат игры. Имею в виду эпизод с назначением пенальти. Мож-
но сейчас сказать, что Слуцкий жалуется на судей, чего нико-
гда не было. А я не жалуюсь - я констатирую».

4. Владимир ВАЙСС, главный тренер «Сатурна»
САТУРН - МОСКВА - 1:1

«В «Сатурне» есть все условия, но в футбол играют не база,
не деньги, а люди… Нам повезло с пенальти, но так не может
продолжаться».

5. Владимир ФЕДОТОВ, главный тренер «Спартака»
СПАРТАК - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - 3:2

«По-моему, «Спартак» - самая веселая команда в России,
которая играет с большим чувством юмора. Можем легко за-
бить три мяча и так же легко два пропустить…»

6. Александр МАКАРОВ, вратарь «Крыльев Советов»
СПАРТАК - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - 3:2

(На вопрос, что произошло в моменте, когда Ковач на 70-й ми-
нуте бил по его воротам.) «Что произошло… Нам забили гол».

7. Константин ЗЫРЯНОВ, полузащитник «Торпедо»
ШИННИК - ТОРПЕДО - 1:1
«Как сказал Кантонистов, у нас при нормальном футболе

«кризис результата». По игре мы, конечно, потихоньку возро-
ждаемся. Осталось дождаться побед и очков».

8. Дик АДВОКАТ, главный тренер «Зенита»
ТОМЬ - ЗЕНИТ - 2:2
«Иванов - арбитр высокого уровня, но он превратил игру не

в то, что нужно».

9. Валерий ПЕТРАКОВ, главный тренер «Томи»
ТОМЬ - ЗЕНИТ - 2:2
«Понимаю, что обидно упускать победу на последних ми-

нутах, но надо нормально относиться к сопернику, а не устра-
ивать такие разбирательства. Команду «Зенит» это не укра-
шает».

10. Юрий СТЕПАНОВ, генеральный директор «Томи»
ТОМЬ - ЗЕНИТ - 2:2
(О «Зените».) «Ни статус, ни бюджет клуба не дают права ве-

сти себя по-хамски и превращать всеми любимую игру в по-
зорное зрелище».

НАИБОЛЬШЕЕ КОЛИЧЕСТВО ПОПАДАНИЙ В ХИТ-ПАРАД

11 Егор ТИТОВ, полузащитник «Спартака»
9 Валерий ГАЗЗАЕВ, главный тренер ЦСКА

Валерий ПЕТРАКОВ, главный тренер «Томи»

ЛИДЕРЫ ПО ОЧКАМ

66 Егор ТИТОВ 24 Властимил ПЕТРЖЕЛА
54 Валерий ГАЗЗАЕВ Гаджи ГАДЖИЕВ
49 Валерий ПЕТРАКОВ 20 Владимир БЫСТРОВ

Если верхушка турнирной таблицы
чемпионата России к началу второго кру-
га приобрела более или менее привыч-
ный вид, то в нашем конкурсе произошла
революция. Иначе промежуточное ли-
дерство томского «Труда», с которым
большинство команд премьер-лиги по-
знакомилось лишь полтора года назад, и

не назовешь. За минувшие после чемпи-
оната мира семь туров томская арена су-
мела обойти в таблице признанных лиде-
ров - самарский «Металлург» и питер-
ский «Петровский».

Отметим также нальчикский стадион
«Спартак». Из-за плохого поля арена из
столицы Кабардино-Балкарии ходила

по весне в аутсайдерах, несмотря на ан-
шлаги на каждом домашнем матче од-
ноименной команды. Зато с приходом
лета начала стремительно сокращать
отставание и имеет все шансы во вто-
рой половине сезона подтянуться к ли-
дерам.

Павел НОВИКОВ

В ЛИДЕРЫ ВЫХОДИТ ТОМСК

И В Н П М О +/-

1. ЦСКА 16 9 4 3 26-14 31 0
2. СПАРТАК 16 8 7 1 36-21 31 +6
3. СПАРТАК Нч 16 8 4 4 24-17 28 -
4. ЛОКОМОТИВ 16 7 6 3 28-19 27 -7
5. КР. СОВЕТОВ 16 6 6 4 25-19 24 +5
6. ТОМЬ 16 6 6 4 19-15 24 +8
7. РУБИН 16 6 6 4 18-19 24 -3
8. ЗЕНИТ 16 5 8 3 21-20 23 -3
9. МОСКВА 16 5 7 4 17-18 22 -4

10. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 16 6 3 7 21-20 21 -
11. САТУРН 16 3 10 3 15-13 19 -1
12. РОСТОВ 16 4 4 8 21-28 16 +5
13. ТОРПЕДО 16 2 8 6 15-21 14 -5
14. АМКАР 16 2 7 7 9-23 13 -3
15. ДИНАМО 16 1 7 8 13-23 10 -12
16. ШИННИК 16 1 5 10 8-26 8 -9

«+/-» - разница по сравнению с предыдущим чемпионатом.

ЛУЧШИЕ ПО ОЦЕНКАМ «СЭ»
не менее 8 матчей

Стадион Клуб-хозяин Матч Поле Орг. Зр. Ср.
«Труд» Томск Томь Томь - Зенит - 2:2 8,5 7,5 10,0 8,67
«Олимп-2» Ростов-на-Дону Ростов Ростов - Локомотив - 1:2 9,0 7,5 9,0 8,50
«Динамо» Владивосток Луч-Энергия Луч-Энергия - Спартак Нч - 1:0 8,0 7,0 9,5 8,17
«Сатурн» Раменское Сатурн Сатурн - Москва - 1:1 9,0 8,0 5,0 7,33
«Звезда» Пермь Амкар Амкар - Рубин - 0:0 7,0 7,5 7,5 7,33
«Динамо» Москва Динамо Динамо - ЦСКА - 2:3 9,0 7,5 4,5 7,00
«Шинник» Ярославль Шинник Шинник - Торпедо - 1:1 8,5 7,5 4,0 6,67
«Лужники» Москва Спартак Спартак - Кр. Советов - 3:2 7,0 7,5 2,0 5,50

ПОСЛЕ 16 ТУРОВ (с учетом матчей 28-го тура)
Клуб-хозяин Стадион Матчи Поле Орг. Зр. Ср.

ТОМЬ «Труд» Томск 7 8,14 7,36 9,36 8,29

ЗЕНИТ
«Петровский» Санкт-Петербург 8 6,88 7,94 9,00 7,94
Им. Кирова Санкт-Петербург 1 9,00 6,50 10,00 8,50

9 7,94 7,22 9,50 8,21
КР.СОВЕТОВ «Металлург» Самара 6 8,75 7,67 7,50 7,97
РОСТОВ «Олимп-2» Ростов-на-Дону 7 9,00 5,88 8,63 7,84
САТУРН «Сатурн» Раменское 7 8,14 8,07 6,79 7,67
ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ «Динамо» Владивосток 7 5,71 7,21 9,71 7,54

СПАРТАК
«Лужники» Москва 9 7,00 7,90 4,10 6,33
Им. Стрельцова Москва 1 9,00 8,00 8,00 8,33

10 8,00 7,95 6,05 7,33
СПАРТАК Нч «Спартак» Нальчик 9 6,05 5,72 9,89 7,22
ЛОКОМОТИВ «Локомотив» Москва 9 8,22 8,33 4,89 7,15
АМКАР «Звезда» Пермь 7 7,00 6,50 6,50 6,67

ЦСКА
«Динамо» Москва 4 9,00 7,50 2,50 6,33
«Лужники» Москва 4 7,00 7,38 1,88 5,42

8 8,00 7,44 4,38 6,61
МОСКВА Им. Э.Стрельцова Москва 11 7,18 7,55 4,86 6,53
РУБИН «Центральный» Казань 9 6,50 7,50 5,28 6,43
ШИННИК «Шинник» Ярославль 7 6,57 7,43 4,57 6,19

ДИНАМО
«Динамо» Москва 6 8,03 7,58 3,42 6,34
«Лужники» Москва 2 7,00 7,25 0,50 4,92

8 7,515 7,415 1,96 5,63
ТОРПЕДО «Лужники» Москва 7 7,00 7,36 0,93 5,10
Поле - состояние поля, Орг. - организация, Зр. - посещаемость.
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ФУТБОЛ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 15-й тур

САМЫЙ КРАСИВЫЙ ГОЛ                                           Версия «СЭ»

Р И

Чемпионат-2006

15−й тур (%) 109 (48,9) 114 (51,1)

Луч−Энергия 12 2

Амкар 9 5

Торпедо 9 5

Спартак Нч 8 5

Ростов 8 6

Москва 7 7

ЦСКА 7 7

Динамо 6 8

Зенит 6 8

Рубин 6 8

Спартак 6 8

Томь 6 8

Кр.Советов 5 9

Локомотив 5 9

Сатурн 5 9

Шинник 4 10

Р - россияне, И - иностранцы,
включая игроков с двойным 
(в том числе российским)
гражданством, выступающих 
или выступавших за сборные
других стран.

Предыдущие туры

14−й 110 (50,0) 110 (50,0)

13−й 103 (47,5) 114 (52,5)

12−й 105 (47,5) 116 (52,5)

11−й 104 (46,8) 118 (53,2)

10−й 109 (48,9) 114 (51,1)

28−й 111 (50,7) 108 (49,3)

9−й 118 (53,2) 104 (46,8)

8−й 106 (48,2) 114 (51,8)

7−й 113 (51,6) 106 (48,4)

6−й 99 (45,4) 119 (54,6)

5−й 114 (51,1) 109 (48,9)

4−й 115 (51,6) 108 (48,4)

3−й 115 (52,0) 106 (48,0)

2−й 106 (48,8) 111 (51,2)

1−й 103 (46,4) 119 (53,6)

Всего 187 (48,8) 196 (51,2)

Чемпионат-2005

Лучший «российский» тур

30−й 111 (51,4) 105 (48,6)

Худший «российский» тур

18−й 85 (38,9) 133 (61,1)

Всего 209 (46,5) 240 (53,5)

РОССИЯНЕ - ИНОСТРАНЦЫ
И СМ

Александр КОЛИНЬКО 14 7
Рубин
Игорь АКИНФЕЕВ 15 7
ЦСКА
Алексей СТЕПАНОВ 15 7
Амкар
Антонин КИНСКИ 16 7
Сатурн
Вячеслав МАЛАФЕЕВ 12 5
Зенит
Роман ГЕРУС 16 5
Луч-Энергия
Сергей ПАРЕЙКО 12 4
Томь
Дмитрий БОРОДИН 13 4
Торпедо
Александр МАЛЫШЕВ 8 3
Шинник

Алексей ПОЛЯКОВ 11 3
Локомотив
Юрий ЖЕВНОВ 13 3
Москва

Андрей ЧИЧКИН 13 3
Ростов
Александр МАКАРОВ 16 3
Крылья Советов

Александр ЧИХРАДЗЕ 16 3
Спартак Нч
Василий ХОМУТОВСКИЙ 4 2
Томь

Сергей ОВЧИННИКОВ 13 2
Динамо
Войцех КОВАЛЕВСКИ 16 2
Спартак
Иван ЛЕВЕНЕЦ 1 1
Амкар
Нукри РЕВИШВИЛИ 1 1
Рубин
Владимир ГАБУЛОВ 2 1
ЦСКА
Илья БЛИЗНЮК 4 1
Шинник
Максим КАБАНОВ 4 1
Торпедо
Жидрунас КАРЧЕМАРСКАС 4 1
Динамо
Сергей КОЗКО 4 1
Москва
Элдин ЯКУПОВИЧ 5 1
Локомотив
Павел ХАРЧИК 1 0
Рубин
Абдельила БАГИ 3 0
Ростов
Евгений САФОНОВ 4 0
Шинник
Камил ЧОНТОФАЛЬСКИ 4 0
Зенит

Напомним, что рекорд России
принадлежит Сергею Овчинникову: 
20 сухих матчей в сезоне-2002 
в составе «Локомотива».

СУХИЕ МАТЧИ ВРАТАРЕЙ

1. ДЕРЛЕЙ Динамо 22 балла
ДИНАМО - ЦСКА - 2:3. 75’ - 2:3
Лима сделал передачу верхом, Сисеру головой скинул мяч,

а Дерлей пробил в ближний угол рикошетом от штанги.

2. МОЦАРТ Спартак 17 баллов
СПАРТАК - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - 3:2. 3’ - 1:0
Точным и красивым ударом «щечкой» в «девятку» замкнул

передачу Кавенаги с левого фланга.

3. Антон ХАЗОВ Шинник 13 баллов
ШИННИК - ТОРПЕДО - 1:1. 83’ - 1:1
После паса Леилтона из глубины поля в штрафную, не давая

мячу опуститься, в одно касание в падении переправил его в
угол.

4. ВАГНЕР ЛАВ ЦСКА 5 баллов
ДИНАМО - ЦСКА - 2:3. 40’ - 0:1

Из-за пределов штрафной мощным ударом вогнал мяч в
ближний угол.

5. Спартак ГОГНИЕВ Ростов 4 балла
РОСТОВ - ЛОКОМОТИВ - 1:2 4’ - 1:0

Выпрыгнул выше всех в штрафной и с 10 метров головой по-
слал мяч в угол.

Дальше расположились: Селсинью - 4 («Локомотив» - «Ро-
стову», 84’ - 2:1), Павел Погребняк - 3 («Томь» - «Зениту»,
90+2’ - 2:2), Драман Траоре - 3 («Локомотив» - «Ростову», 73’
- 1:1), Дерлей - 2 («Динамо» - ЦСКА, 62’ - 1:2).

КАК ГОЛОСОВАЛИ ЖУРНАЛИСТЫ «СЭ»
Место 1-е 2-е 3-е 4-е 5-е

Константин АЛЕКСЕЕВ Моцарт Дерлей/2 Траоре Погребняк Хазов

Борис БОГДАНОВ Вагнер Лав/1 Селсинью Дерлей/2 Моцарт Хазов

Вячеслав КОРОТКИН Дерлей/2 Хазов Моцарт Дерлей/1 Гогниев

Георгий КУДИНОВ Дерлей/2 Хазов Моцарт Олич Гогниев

Анатолий МАРТЫНОВ Дерлей/2 Моцарт Хазов Гогниев Погребняк

За 1-е место - 5 очков, 2-е - 4, 3-е - 3, 4-е - 2, 5-е - 1

ЛИДЕРЫ ЛИЧНОГО ЗАЧЕТА

63 ЖО ЦСКА

62 Милош КРАСИЧ ЦСКА

56 Фернандо КАВЕНАГИ Спартак

36 Антон ХАЗОВ Шинник

30 Алехандро ДОМИНГЕС Рубин

25 Сергей ПИЛИПЧУК Спартак Нч

Павел МАМАЕВ Торпедо

Дмитрий СЫЧЕВ Локомотив

Андрей АРШАВИН Зенит

ЛИДЕРЫ КОМАНДНОГО ЗАЧЕТА

169 СПАРТАК 74 ЗЕНИТ

141 ЦСКА ЛОКОМОТИВ

115 СПАРТАК Нч 72 ТОМЬ

89 РОСТОВ 71 КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ

САМАЯ ЭФФЕКТНАЯ ГОЛЕВАЯ ПЕРЕДАЧА                 Версия «СЭ»

1. Любомир КАНТОНИСТОВ Торпедо
Шинник - Торпедо - 1:1. 9’ - 0:1
Полузащитник торпедовцев на левом фланге поборолся с Руби-

ным и навесил во вратарскую площадь на голову Луценко. Необыч-
ность и эффектность передачи состоит в том, что Кантонистов сде-
лал ее, лежа на газоне.

2. Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив
Ростов - Локомотив - 1:2. 84’ - 1:2.
Полузащитник «Локомотива» пасом со своей половины поля вы-

вел Селсинью один на один с Баги. Бразилец изящно обыграл врата-
ря.

3. ЛЕИЛТОН Шинник
Шинник - Торпедо - 1:1. 83’ - 1:1
Новичок ярославцев отличным навесом из центра поля нашел в

штрафной Хазова, которому не составило труда переправить мяч в
сетку.

ЛИЧНЫЙ ЗАЧЕТ

12 Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив
7 Андрей АРШАВИН Зенит
4 Алексей ЕРЕМЕНКО Сатурн

КОМАНДНЫЙ ЗАЧЕТ

17 ЛОКОМОТИВ 13 СПАРТАК
13 ЗЕНИТ 10 САТУРН

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН. 27-й тур

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

У СВОИХ ВОРОТ
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
КАЗАНЬ. Полузащитник Роман Ши-

роков, выставленный «Рубином» на
трансфер, в ближайшие дни должен
сменить клуб. По словам самого игрока,
у него есть два варианта трудоустройст-
ва в премьер-лиге, а казанцы не наме-
рены чинить футболисту препятствий
при трансфере. По сведениям «СЭ», в
услугах Широкова заинтересованы «Ам-
кар» и «Шинник» (Андрей АНФИНОГЕН-
ТОВ).

ВЛАДИВОСТОК. По уточненным
данным, в матче «Луч-Энергия» -

«Спартак» Нч полузащитник хозяев Ге-
оргий Базаев не получал предупрежде-
ние.

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН
НИЖНИЙ НОВГОРОД. Нижегород-

ский «Спартак» дозаявил защитника
Ден.Семенова («Металлург-Кузбасс»),
украинского полузащитника Ю.Селезне-
ва, нападающего Бореля («Шахтер» Бе-
лоруссия) и отказался от услуг защитни-
ка Шмарко.

КРАСНОЯРСК. Полузащитник «Ме-
таллурга» Добровольский перешел в
минское «Динамо».

ТОЛЬЯТТИ. «Лада» отзаявила полу-
защитника Данилова.

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ ОТ «СЭ»
16 АВГУСТА - ДЕНЬ МАТЧА

РОССИЯ - ЛАТВИЯ
МОСКВА. Облачно. Временами

дождь. Ветер юго-западный, 3 - 6 м/с.
Температура воздуха 23-25 градусов.

ЛФЛ
МОСКВА. 14-й тур. Альянс - Спартак-2

- 0:0. Зенит - Динамо-3 - 3:0. Маккаби - Ни-
ка -1:2. Росич - Химки-2 - 1:2. Смена - Зеле-
ноград - 1:3. Спартак (мол.) - ВФО - 3:0.

Зеленоград - 32, Динамо-3 - 30,
Химки, Спартак (мол.) - 27…

ЮГ. 28-й тур. Беслан-БМК - Буреве-
стник-ЮРГУЭС - 2:3. Магас ИГУ - Спар-

так-2 Ок - 2:1. Анжи-2 - Батайск - 1:3. Ло-
комотив-КМВ - «Спартак-Наур» - 3:0.

Батайск - 61 (23), Буревестник-ЮР-
ГУЭС - 57 (25), Беслан-БМК - 56 (24)…

Бомбардиры: ГРИНЮК (Батайск) -
28. Токаев (Беслан-БМК) - 15. Аль-Тарав-
на (Локомотив-КМВ) - 14.

ПОДМОСКОВЬЕ. 19-й тур. ТЕКС -
ЗИО-Подольск - 0:1. Коломна - Звезда СК
ЖДВ - 4:2. Зоркий - Боевое братство -
4:1. Звезда-2 Сер - Ока - 0:2. Фортуна-М
- Знамя труда - 1:5. Истра - Троицк - 3:0.
Энергия - Подолье - 0:1.

Знамя Труда - 48, Зоркий, Ока -
41, ЗИО-Подольск - 38 (18)…

Бомбардиры: ЛУТОВИНОВ (Ока) -
16. Волков (Троицк-2001) - 12. Зубков
(Истра) - 11. Черемисов (Энергия) - 10.

КАМАЗ - УРАЛ - 1:0 (1:0)

Гол: ПЕТРОВИЧ (Грубешчич, Ога-
нян), 36.

«КАМАЗ» (Набережные Челны):
Новосадов, Деменко, Ложкин
(Куликов, 55), Белозеров, Гуду-
кин, Полянин (Чочиев, 78), То-
дорович, Петрович, Девицкий,
Грубешчич (Темрюков, 55), Ога-
нян (Ионов, 72).

«Урал» (Свердловская обл.): Ар-
мишев, Махмутов, Дуров (Зуб-
ко, 61), Аверьянов, Поворов
(Розыев, 77), Клименко (Щани-
цин, 56), Рязанцев, Катульский,
Никулин (Егоров, 61), Алхимов,
Мысин.

Наказания: Тодорович, 58. Махму-
тов, 71. Петрович, 81 (преду-
преждения). Тодорович, 70
(удаление).

Голевые моменты - 6:6. Удары (в
створ ворот) - 17 (7):10 (2). Уг-
ловые - 7:1.

Три лучших игрока: Петрович (К),
Белозеров (К), Гудукин (К).

Судья: Малый (Волгоград).
14 августа. Набережные Челны.

Стадион «КАМАЗ». 4500 зрите-
лей (вмещает 10 000). 22 граду-
са.
Первый голевой момент воз-

ник у ворот хозяев, но Новоса-
дов переиграл вышедшего с ним
один на один Алхимова. В даль-
нейшем больше атаковал 
«КАМАЗ», что воплотилось в гол,
ставший в итоге решающим.
Результативную атаку, в кото-
рой приняли участие Грубеш-
чич, Оганян, Тодорович и Пет-
рович, сербский легионер за-
вершил очень красивым голо-
вой ударом головой - мяч влетел
в дальнюю «девятку». Во второй
половине встречи после удале-
ния Тодоровича футболисты
«Урала» перехватили инициати-
ву и оккупировали штрафную
«КАМАЗа». Уже на последней до-
бавленной минуте хозяев спас-
ло чудо - гости не смогли исполь-
зовать два вернейших момента
и в итоге не смогли сократить
отставние от группы лидеров.
(Давид ЧАНТУРИЯ)

КУБАНЬ - БАЛТИКА - 2:0 (1:0)

Голы: ОРЕХОВ (Рикарду), 40 - 1:0.
ЗЕБЕЛЯН (Зуев), 81 - 2:0.

«Кубань» (Краснодар): Дикань,
Калешин, Ленгиел, Орехов, За-
сеев (Зуев, 68), Тлисов (Кири-
ленко, 89), Ушенин, Иванов, Ян-
баев, Рикарду (Стрелков, 72),
Зебелян.

«Балтика» (Калининград): Бара-
новский, Марков, Крыштафо-
вич, Гунько, Микадзе, Туменко,
Спирин (Хусяинов, 80), Такам
(Шевченко, 77), Говоров (Дуюн,
46), Бианг (Рыжих, 24), Церюта.

Наказания: Спирин, 61. (преду-
преждение).

Голевые моменты - 7:0. Удары (в
створ ворот) - 28 (13, 1 - пере-
кладина):3 (0). Угловые - 11:0.

Три лучших игрока: Орехов (К),
Зебелян (К), Калешин (К).

Судья: Кабаков (Москва).
14 августа. Краснодар. Стадион

«Кубань». 10 000 зрителей (вме-
щает 28000). 40 градусов. (Ар-
тур КАРАТАЙ)

ТЕРЕК - СИБИРЬ - 2:0 (1:0)

Голы: АРИСТАРХОВ (Леонов,
штрафной), 27 - 1:0. ЛЕОНОВ
(Кулик), 61 - 2:0.

«Терек» (Грозный): Крамаренко,
Корнаухов, Джабраилов, Вар-
ламов, Малай, Сирхаев (Кобо-
зев, 54), Леонченко, Кулик (Ка-
цаев, 90), Леонов (Мазаев, 88),
Рамазанов, Аристрахов (Атан-
гана, 64).

«Сибирь» (Новосибирск): Котля-
ров, Самойлов (Олиницкий, 69),
Гордиюк, Самойлов, Шарин,
Макаренко (Васильев, 64), Ни-
колаев, Бухряков, Долматов
(Журавлев, 62),  Скороходов,
Зиновьев (Нагибин, 65).

Наказания: Николаев, 12. Шарин,
22. Варламов, 42. Макаренко,
64. Самойлов, 73. Рамазанов,
74. Бухряков, 79 (предупрежде-
ния).

Голевые моменты - 3:2. Удары (в
створ ворот) - 7 (4):5 (2). Угло-
вые - 4:3.

Три лучших игрока: Аристархов
(Т), Леонов (Т), Скороходов (С).

Судья: Егоров (Нижний Новгород).
14 августа. Пятигорск. Стадион

«Центральный». 2300 зрителей
(вмещает 10 300). 29 градусов.
К имеющимся в составе «Те-

река» потерям после матча в
Нижнем Новгороде добавился
Шаронов. Это обстоятельство
заставило Виталия Шевченко
внести изменения в линию обо-
роны, где Джабраилов был пере-
веден в центр, а место на фланге
занял Малай. Хозяева могли от-
крыть счет уже на 3-й минуте:
Кулик прострелил с левого флан-
га, а Бухряков, вынося мяч, сре-
зал его в ближний угол. К сча-
стью для гостей, Котляков, рас-
положившийся на линии ворот,
успел среагировать на рикошет.

Грозненцы продолжали стро-
ить атаки, делая ставку на вы-
двинутого вперед Аристархова,
которого поддерживал актив-
ный Кулик. Именно с помощью
последнего и был организован

первый гол. Новосибирцы снес-
ли Кулика недалеко от штраф-
ной. Последовала хитроумная
подача Леонова, и Аристархов в
падении головой пробил в упор.

Через пару минут и гости со-
здали опасный момент у ворот
Крамаренко. Но убежавший от
опекунов Николаев не сумел пе-
ребросить мяч через вышедше-
го к линии штрафной вратаря.
Ближе к 40-й минуте последова-
ла короткая атакующая вспыш-
ка хозяев, и Леонов после пода-
чи углового пробил с лета, но
чуть выше перекладины. Ответ
не замедлил себя ждать: Нико-
лаев пробил головой, но Крама-
ренко не дремал.

Во втором тайме «Терек» про-
должал действовать уверенно,
отдав середину поля сопернику,
но используя любую возмож-
ность для контратак. И на 61-й
минуте добился своего. Комби-
нацию начал на левом фланге
Кобозев, продолжил Кулик, а
Леонов выжал максимум из да-
леко не самой простой ситуа-
ции. (Александр ЛЬВОВ)

САЛЮТ-ЭНЕРГИЯ -
ВОЛГАРЬ-ГАЗПРОМ - 2:2 (2:2)

Голы: ТЕРЕХИН (Лешонок), 4 - 1:0.
ТЕРЕХИН (Васильев), 15 - 2:0.
БАЛОВ (штрафной), 19 - 2:1.
МАГЖАНОВ, 24 - 2:2.

«Салют-Энергия» (Белгород):
Беленов, Бугаков, Боков (Заха-
ров, 54), Цаплин, Храпковский,
Васильев (Щеголев, 55), Ерма-
ков, Мурнин (Окорочков, 68),
Лешонок, Мазалов, Терехин
(Романенко, 75).

«Волгарь-Газпром» (Астрахань):
Усминский, Ершов, Демин
(Отюцкий, 73), Кенкишвили, Ка-
лешин, Шипилов (Суродин, 71),
Балов (Анисимов, 68), Магжа-
нов (Коноплев, 52), Ксанаев,
Олейник, Ермак.

Наказания: Магжанов, 25. Кенки-
швили, 48. Демин, 53. Бугаков,
69 (предупреждения).

Голевые моменты - 5:4. Удары (в
створ ворот) - 13 (6):7 (4). Угло-
вые - 8:3.

Три лучших игрока: Терехин (С),
Балов (В), Ермаков (С).

Судья:  Марушко (Самара).
14 августа. Белгород. Стадион «Са-

лют». 6500 зрителей (вмещает
12 000). 32 градуса. (Евгений
РОМАШОВ)

ДИНАМО Мх - МЕТАЛЛУРГ - 
4:0 (2:0)

Голы: ТИМОФЕЕВ (Алиев, Хутов), 29
- 1:0. ДУБРОВСКИХ (с пенальти),
41 - 2:0. Р.АГАЛАРОВ (Хан), 86 -
3:0. ХАН (А.Имреков), 90+2 - 4:0.

«Динамо» (Махачкала): Яшин,
Бурзиев (Тонга, 73), Удалый, Го-
мленко, Удо, Дубровских, Тимо-
феев (Хан, 60), Р.Агаларов, Са-
диров, Хутов (А.Имреков, 46),
Алиев (Пинчук, 44).

«Металлург» (Красноярск): Иль-
ин, Машуков, Свириденко, Ба-
кулин, Шеленков, Коробкин,
Базанов (Бузняков, 39. Сема-
кин, 53), Гончаров, Гуськов,
Гроссу (Комков, 46), Кордун
(Богатиков, 63).

Наказания: Удалый, 26. Шелен-
ков, 37. Дубровских, 43. Бузня-
ков, 40. Комков, 47. Пинчук, 57.
Ильин, 83 (предупреждения).

Голевые моменты - 5:0. Удары (в
створ ворот) - 14 (8):5 (3). Угло-
вые - 3:4.

Три лучших игрока: Р.Агаларов
(Д), Хан (Д), А.Имреков (Д).

Судья: Резников (Ярославль).
14 августа. Махачкала. Стадион

«Динамо». 2000 зрителей (вме-
щает 16 500). 38 градусов.

Накануне игры хозяева доза-
явили голкипера «Кубани» Яши-
на, но у однофамильца леген-
дарного вратаря работы было
мало. «Динамо» оформило свою
самую крупную победу в этом
сезоне. (Магомед БАТЫРОВ)

ЛАДА - СОДОВИК - 1:1 (1:0)

Голы: БУДА (Табаков, штрафной),
36 - 1:0. ЗАВАЛИЙ (Славнов), 61
- 1:1.

«Лада» (Тольятти): Шумских, Се-
мененко, Родин, Табаков, Гер-
машов, Подружко, Андреев,
Кайнов, Токарев (Ешкин, 55),
Чуравцев, Буда.

«Содовик» (Стерлитамак): Аста-
хов, Епифанов, Могилевский,
Сидяев (Зацепин, 46), Иванов,
Смирнов, Рашевский (Захле-
стин, 76), Шуленин, Славнов,
Зернов (Фомичев, 64), Право-
суд (Завалий, 46).

Наказания: Зернов, 22. Родин, 34.
Гермашов, 66. Завалий, 78
(предупреждения).

Голевые моменты - 1:3. Удары (в
створ ворот) - 7 (2):17 (5, 1 -
штанга). Угловые - 3:3.

Три лучших игрока: Славнов (С),
Подружко (Л), Буда (Л).

Судья: Марамыгин (Калининград).
14 августа. Тольятти. Стадион «Тор-

педо». 2700 зрителей (вмещает
18 500). 23 градуса. (Игорь ЧЕР-
НОИВАНЕНКО)

ДИНАМО Бр - МАШУК-КМВ - 
2:0 (1:0)

Голы: БУЛИ, 20 - 1:0. САВЕЛЬЕВ (с
пенальти), 78 - 2:0.

«Динамо» (Брянск): Дурнев, Ла-
рин, Рытов, Кутас, Шапкин, Ма-
лин (Ешугов, 88), Джинчарадзе,
Савельев, Санников, Аутлев (Да-
выдов, 44), Були (Сантос, 81).

«Машук-КМВ» (Пятигорск): Ти-
щенко, Умнов, Сахвадзе, Сторо-
жук,  Сылка, Гублия, Сафрониди
(Лазариди, 77), Головко (Бери-
швили, 73), Удодов, Цаллагов,
Гогберашвили (Хозиев, 52).

Наказания: Удодов, 10. Цаллагов,
16. Санников, 42. Хозиев, 54.
Давыдов, 65. Тищенко, 78. Сан-
тос, 84 (предупреждения).

Голевые моменты - 4:0. Удары (в
створ ворот) - 14 (7):4 (0). Угло-
вые - 7:0.

Три лучших игрока: Малин (Д),
Були (Д), Савельев (Д).

Судья: Веселовский (Москва).
14 августа. Брянск. Стадион «Дина-

мо». 5000 зрителей (вмещает
10 100). 25 градусов. 
Матч команды начали с ми-

нуты молчания в память о ско-
ропостижно скончавшемся в
субботу утром президенте ФК
«Динамо» (Брянск) Евгении Си-
няеве. (Павел ОРЛОВ)

АВАНГАРД - АНЖИ - 1:1 (0:1)

Голы: ЕДУНОВ (Антипенко), 9 - 0:1.
НЕКРАСОВ, 88 - 1:1.

«Авангард» (Курск): Митин, Куд-
ряшов, Некрасов, Букиевский,
Кондаков, Струтынский (Гер-
шун, 53), Панин (Синяев, 46),
Сурнев, Коломийченко, Штукин
(Костин, 67), Мартынов (Коро-
вушкин, 46).

«Анжи» (Махачкала): Абаев, Жу-
ков, Петров, Тагирбеков, Соло-
матин, Едунов (Магомедов, 79),
Стрельцов (Валентич, 70), Зоа,
Мамаев, Антипенко, Бонады-
сенко.

Наказания: Бонадысенко, 18. Аба-
ев, 87. Соломатин, 88 (преду-
преждения). 

Голевые моменты - 8:2. Удары (в
створ ворот) - 22 (14, 2-штан-
га):7 (5). Угловые - 13:3.

Три лучших игрока: Некрасов
(Ав), Абаев (Ан), Дурнев (Ав).

Судья: Гусев (Тобольск).

14 августа. Курск. Стадион «Трудо-
вые резервы». 8000 зрителей
(вмещает 10 000). 32 градуса.
(Александр САМОЙЛОВ)

ФАКЕЛ - СПАРТАК НН - 
1:1 (0:1)

Голы: САМОДИН (Скобляков,
штрафной), 42 - 0:1. УСИКОВ
(Гриднев), 90+4 - 1:1.

«Факел» (Воронеж): Солосин, Ги-
каев, Кудрин, Грачев, Горин, Лу-
нин (Тузовский, 83), Сапуга
(Гриднев, 55), Пальчиков (Ма-
лаховский, 35), Жданов, Фокин,
Прокопенко (Усиков, 68).

«Спартак» (Нижний Новгород):
С.Панков, Смурнов, Ковалев,
Приганюк, Е.Панков (Бовтало,
79), Данилов, Селезнев, Аста-
хов (Алхазов, 70), Скобляков
(Сорокин, 64), Борель (Берун,
72), Самодин.

Наказания: Е.Панков, 20. Гриднев,
58. Астахов, 62. Гикаев, 72. Бо-
рель, 72. Усиков, 87. Тузовский,
90 (предупреждения). 

Голевые моменты - 2:4. Удары (в
створ ворот) - 10 (5):11 (7, 1 -
перекладина). Угловые - 3:4.

Три лучших игрока: Самодин (С),
Горин (Ф), Смурнов (С).

Судья: Тимофеев (Азов).
14 августа. Воронеж. Центральный

стадион профсоюзов. 6000
зрителей (вмещает 31 793). 28
градусов. (Леонид ХРУЩЕВ)

ОРЕЛ - АНГУШТ - 1:0 (0:0)

Гол: АЛЕКСЕЕВ (Оливейра), 70.
«Орел»: Иванов, Химич, Качмазов

(Андерсон, 46), Бойков, Козлов,
Теблоев, Панкович (Оливейра,
46), Бубчиков, Павленко, Бон-
даренко (Юдкин, 38), Алексеев
(Михайлов, 74).

«Ангушт» (Назрань): Илиев, Ау-
шев (Цуроев, 86), Т.Зангиев, Ал-
баков, Хасханов, Евменьев (Ев-
лоев, 75), Фоменко, З.Зангиев,
Келигов, Гугуев (Исмаилов, 67),
Барахоев.

Наказания: Аушев, 1. Бондаренко,
9. Павленко, 33. Бойков, 57. Хас-
ханов, 62. Юдкин, 90 (предупре-
ждения). Илиев, 66 (удаление). 

Голевые моменты - 8:1. Удары (в
створ ворот) - 13 (3, 1 - пере-
кладина):11(5) Угловые - 6:2.

Три лучших игрока: Бойков (О),
Алексеев (О), Бубчиков (О).

Судья: Ахмадуллин (Казань).
14 августа. Орел. Стадион «Цент-

ральный». 3000 зрителей (вме-
щает 15 000). 25 градусов. (Ан-
тон ЧЕРКАСОВ)

И В Н П М О
1. Кубань 26 18 5 3 50-12 59
2. Химки 25 16 7 2 41-12 55
3. Урал 25 14 6 5 31-15 48
4. Терек 26 14 5 7 31-23 47
5. КАМАЗ 26 12 7 7 31-17 43
6. Волгарь-Газпром 26 12 6 8 31-21 42
7. Динамо Бр 25 11 6 8 24-21 39
8. Сибирь 26 11 5 10 35-28 38
9. Машук-КМВ 26 11 5 10 21-26 38

10. Салют-Энергия 26 10 8 8 32-31 38
11. СКА-Энергия 25 10 7 8 36-25 37
12. Содовик 25 9 10 6 31-20 37
13. Авангард 26 9 9 8 32-24 36
14. Балтика 26 9 9 8 23-31 36
15. Динамо Мх 26 8 6 12 31-35 30
16. Факел 26 7 9 10 23-28 30
17. Анжи 26 7 8 11 29-39 29
18. Лада 26 7 5 14 26-39 26
19. Орел 25 6 6 13 19-36 24
20. Спартак НН 26 5 10 11 24-34 25
21. Ангушт 26 3 2 21 19-62 11
22. Металлург 26 2 3 21 12-53 9

Бомбардиры: АСИЛЬДАРОВ
(Кубань) - 18. Зебелян (Кубань),
Самодин (Спартак НН) - 14. Аки-
мов (Сибирь) - 13.

28-й тур, 17 августа: СКА-
Энергия - Химки, Динамо Мх - Си-
бирь, Терек - Металлург, Лада -
Урал, КАМАЗ - Содовик, Факел -
Балтика, Кубань - Спартак НН, Са-
лют-Энергия - Анжи, Авангард -
Волгарь-Газпром, Динамо Бр - Ан-
гушт, Орел - Машук-КМВ.

«УРАЛ» ВЫДЫХАЕТСЯ
В ПОГОНЕ ЗА ЛИДЕРАМИ

Вчера. Белгород. «Салют-Энергия» - «Волгарь-Газпром» - 2:2. Нападающий хозяев
Вартан МАЗАЛОВ наносит удар по воротам Игоря УСМИНСКОГО.
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ЧЕМПИОНОВ БАЛТИИ

Металлург - ТФМК - 2:0. ТФМК -
Экранас - 4:6. Экранас - Металлург
- 1:1. Победителем первого турнира,
проходившего в латвийской Лиепае,
стал «Экранас» из Паневежиса. В ре-
шающем матче с «Металлургом» чем-
пионов Литвы устраивала ничья, и они
ее добились, хотя с 41-й минуты дей-
ствовали в меньшинстве. Авторами
обоих голов стали гости. На 20-й ми-
нуте Солоницын подал угловой, а Ба-
нявичюс срезал мяч в собственные
ворота. На 64-й минуте контратаку
«Экранаса» завершил Каваляускас. В
оставшееся время хозяева турнира не
создали ни одного голевого момента.
Замкнули «балтийскую тройку» тал-
линские подопечные Сергея Юрана.

Турнир, уложившийся в три дня и
проводившийся по правилам това-
рищеских встреч (команды имели
право на шесть замен), не пользо-
вался особой популярностью. Два
дня трибуны пустовали, и лишь ре-
шающая игра собрала 1000 зрите-
лей. Зато команды получили денеж-
ные призы: «Экранас» - 5000 латов
(примерно 9000 долларов США),
«Металлург» и ТФМК - 2500 и 1000
латов соответственно, сообщает
корреспондент «СЭ» Борис ЛЕВИ.

ЭКРАНАС - 4, Металлург - 4,
ТФМК - 0.

ФРАНЦИЯ
Чемпионат. Матчи 2-го тура.

Лилль - Ланс - 4:0 (Одемвинджи, 33,
57, 67. Бодмер, 14). 16 619. Удале-
ние: Сиди Кейта («Ланс»), 36. Хет-

трик воспитанника «КАМАЗа» и ЦСКА
Осазе Питера Одемвинджи позволил
«Лиллю» нанести унизительное пора-
жение соседям и возглавить таблицу.
«Если Питер будет играть на таком
уровне в течение сезона, мы можем
рассчитывать на многое», - заявил ка-
питан «Бульдогов» Стефан Дюмон. В
свою очередь, главный тренер «Лан-
са» Франсис Жийо признал, что его
команда «отсутствовала в игре» и ис-
пытывала проблемы еще до удаления
Сиди Кейта. Марсель - Ренн - 2:0
(Пажис, 38. Маулида, 84). 56 000.
«Марселю» удался первый матч на
«Велодроме», хотя в первом тайме иг-
ру контролировали гости. Но затем
бразды правления взял в свои руки
Рибери. Отыграв весь матч, он сделал
результативную передачу Маулида и
окончательно примирился с болель-
щиками, которые обижались на него
за слова о желании покинуть «Мар-
сель».

И В Н П М О
1. Лилль 2 2 0 0 6-1 6
2. Нанси 2 2 0 0 4-1 6
3. Бордо 2 2 0 0 3-0 6
4. Лион 2 1 1 0 4-2 4
5. Марсель 2 1 1 0 2-0 4
6. Ле Ман 2 1 1 0 3-2 4

Сошо 2 1 1 0 3-2 4
8. Лорьян 2 1 0 1 3-3 3

Сент-Этьен 2 1 0 1 3-3 3
10. Ланс 2 1 0 1 1-4 3
11. Осер 2 0 2 0 2-2 2
12. Валансьен 2 0 2 0 1-1 2
13. ПСЖ 2 0 1 1 2-3 1

Труа 2 0 1 1 2-3 1
15. Ницца 2 0 1 1 1-2 1
16. Нант 2 0 1 1 2-4 1
17. Седан 2 0 1 1 1-3 1

Тулуза 2 0 1 1 1-3 1
19. Монако 2 0 0 2 1-3 0
20. Ренн 2 0 0 2 1-4 0

Бомбардиры: ОДЕМВИНДЖИ
(Лилль) - 3. Исм.Бангура (Ле Ман),
Бодмер (Лилль), Пикьонн (Сент-Эть-
ен), Фиорез (Лорьян) - 2.

ГЕРМАНИЯ
Чемпионат. Матчи 1-го тура.

Ганновер - Вердер - 2:4 (Штайнер,
40. Хашемян, 67 - Диего, 20. Угу Ал-
мейда, 79. Клозе, 85. Д.Йенсен, 90).
49 000. «Вердер» (Бремен): Визе,
Фритц, Пасанен, Налду, Воме, Бау-
манн (Хант, 71), Фрингс, Боровски
(Д.Йенсен, 59), Диегу, Клозе, Клас-
нич (Угу Алмейда, 76). Лучшим в со-
ставе победителей оказался плей-
мейкер Диегу, купленный за 6 мил-
лионов евро у «Порту», передает
корреспондент «СЭ» Ефим ШАИН-
СКИЙ. Бразилец не только открыл
счет, но и сделал голевые передачи
Клозе и Д.Йенсену, что позволило
бременцам одержать волевую побе-
ду. Жизнь гостям осложнил Боров-
ски, не реализовавший на 43-й ми-
нуте пенальти: хавбек сборной Гер-
мании промахнулся с 11-метровой
отметки в матчах бундеслиги 3-й раз
подряд. Вольфсбург - Герта - 0:0.
23 496.

ГОЛЛАНДИЯ
Суперкубок. Аякс - ПСВ - 3:1

(Росалес, 7. Перес, 69. Снайдер, 81
- Коку, 48). «Аякс» (Амстердам):
Стекеленбург, Вермален, Стам, Огэ-
рэру (Хайтинга, 46), Эмануэлсон,
Шилдер (Мадуро, 46), Габри, Снай-
дер, Розенберг, Бабел (Перес, 68),
Росалес. ПСВ (Эйндховен): Мунс,
Ламей, Симонс, Алекс, Сальсидо,
Айссати (Нгуен, 82), Вяйрюнен

(Фехер, 70), Коку (Э.Аддо, 78), Ару-
на Коне, Веннегор оф Хесселинк,
Фарфан.

БЕЛОРУССИЯ
Кубок. 1/16 финала. Волна -

Торпедо Ж - 1:1. Пенальти - 4:5. Хи-
мик Св - Днепр Мг - 1:2. Минск -
Нафтан - 3:2. Савит - МТЗ-РИПО -
0:6. Динамо-Белкард - Дарида - 1:2.
Коммунальник Жл - Шахтер - 1:1. Пе-
нальти - 4:5. Сморгонь - Динамо Бр -
0:0. Пенальти - 5:6. Микашевичи - Го-
мель - 0:2. Осиповичи - Неман - 0:3.
В восьми из девяти пар верх взяли
старшие по рангу. Исключением
стал лидер второго дивизиона
«Минск», впервые вышедший в 1/8
финала, специально для «СЭ» сооб-
щает Александр ТОМИН.

БОЛГАРИЯ
Главный тренер сборной Болгарии

Христо Стоичков назвал имена игро-
ков, которые будут готовиться к това-
рищескому матчу с Уэльсом. В список
вошли: вратари - Иванков («Кайсе-
риспор» Турция), Петков («Левски»);
защитники - Кишишев («Чарльтон»
Англия), Ангелов, Томашич, Лусиу
Вагнер (все - «Левски»), Венков, Ки-
рилов (оба - «Литекс»); полузащит-
ники - С.Петров («Селтик» Шотлан-
дия), Лазаров («Эрджиесспор» Тур-
ция), Пеев («Динамо» Украина), Геор-
гиев («Црвена Звезда» Сербия), Или-
ев, Й.Тодоров (оба - ЦСКА Сф); напа-
дающие - Бербатов («Тоттенхэм» Ан-
глия), М.Петров («Атлетико» Испания),
С.Тодоров («Портсмут» Англия), Янко-
вич («Далянь» Китай), сообщает
Reuters.

ЛИТВА
Чемпионат. 23-й тур. Невежис -

Атлантас - 0:1. После трех подряд
поражений победу «Атлантасу» при-
нес Навикас. Шилуте - Жальгирис -
0:2. В самом конце игры Мижигур-
скис и Лабукас добыли гостям три оч-
ка. Вильнюс - Шяуляй - 1:1.

Матч «Ветра» - «Экранас» пере-
несен, сообщает специально для
«СЭ» Кестутис ГИМБУТАС.

Каунас - 61 (22), Экранас - 40
(22), Атлантас - 34 (21), Судува - 33
(23), Ветра - 31 (21), Жальгирис -
30 (23), Шяуляй - 29 (23), Вильнюс
- 26 (22), Невежис - 12 (22), Шилу-
те - 9 (23).

Бомбардиры: ВЕЛИЧКА (Каунас)
- 13. Лукшис (Экранас) - 11.

РУМЫНИЯ
Чемпионат. 2-й тур. Васлуй -

Фарул - 1:3. Молдавский нападаю-
щий хозяев Виорел Фрунзе был заме-
нен в перерыве. Политехника Т - Ра-
пид - 0:0. Армянский полузащитник
«Рапида» Артавазд Карамян сыграл
весь матч, сообщает корреспондент
«СЭ» Владимир ПАНУШ.

Униря - Оцелул - 1:0. Чахлэул -
ЧФР - 1:3. Пандурий - Глория - 1:0.
Университатя - Арджеш - 3:1. Нацио-
нал - Политехника Я - 2:1. УТА - Стяуа
- 0:3. Жиул - Динамо - 0:1.

ЧФР, Динамо - 9, Стяуа, Фарул -
7, Политехника Я - 6, Политехника
Т, Рапид - 5, УТА, Пандурий, Уни-
верситатя - 4, Глория, Национал,
Чахлэул, Арджеш, Униря - 3, Вас-
луй - 1, Жиул, Оцелул - 0.

Бомбардиры: МАРА (УТА), ТИ-
ЛИНКЭ (ЧФР), ДИКЭ (Стяуа) - 3.

15 АВГУСТА 2006 ГОДА8

ФУТБОЛ

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

Собственный корреспондент «СЭ» в Германии взял интервью у одного из самых известных футболистов в истории немецкого футбола

Пьер ЛИТТБАРСКИ
РУССКИЕ ЧАСТО ИГРАЛИ КРАСИВО. 

ТОЛЬКО ВЫИГРЫВАТЬ ПОЧЕМУ-ТО ЗАБЫВАЛИ

ьер Литтбарски, или
Литти, как его с любо-
вью называют в Герма-
нии, - самый титуло-

ванный из всех немецких иг-
роков, когда-либо участвовав-
ших в чемпионатах мира. На
его счету - золото и два сереб-
ра. У великого Франца Беккен-
бауэра, для сравнения, «лишь»
золото, серебро и бронза.
Правда, Лотар Маттеус на тех
же турнирах, что и Литтбар-
ски (1982, 1986, 1990), добил-
ся точно такого же результата,
но сыграл на мировых первен-
ствах на два матча меньше: 16
встреч против 18, так что
пальму первенства все же от-
дадим Литти.

Звонок корреспондента
«СЭ» застал Литтбарски в Ав-
стралии, где он сейчас занима-
ется поисками нового клуба.
Но началась наша беседа не с
сегодняшних забот знамени-
того немца, а с воспоминаний
о днях минувших.

В МАТЧАХ 
СО «СПАРТАКОМ» 

НАМ ЗДОРОВО 
ПОВЕЗЛО

- Пьер, вы не раз играли про-
тив советских футболистов.
Что вспоминаете о тех матчах?

- Мне почему-то больше
всего врезались в память по-
единки 1989 года против мос-
ковского «Спартака» в Кубке
УЕФА. Ворота вашей команды,
помню, защищал Станислав
Черчесов. Спартаковцы в тех-
ническом отношении были
очень сильны, и «Кельн» в тех
матчах столкнулся с немалы-
ми проблемами. Пройти в сле-
дующий круг нам во многом
удалось благодаря большому
везению. Особенно удача со-

путствовала нам в первой игре
в Кельне, когда, несмотря на
серьезные ошибки защитни-
ков, мы все же победили - 3:1.
А ответный поединок прохо-
дил в конце осени, и поле в Мо-
скве, помню, превратилось в
ледяной каток. Поразить воро-
та никому тогда так и не уда-
лось. Мы всегда с большим
уважением относились к рус-
ским футболистам, играть с
ними было очень интересно.
Как я уже говорил, технически
они были подготовлены пре-
красно, да и дисциплина у них
была на уровне.

- В 85-м и в 88-м вы выступа-
ли и против сборной СССР.

- О, это были трудные мат-
чи! В вашей команде были соб-
раны индивидуально очень
сильные футболисты, и она де-
монстрировала хорошую ком-
бинационную игру. Да, мы
считались фаворитами, но,
поверьте, нам пришлось очень
нелегко: в 85-м в Москве мы
проиграли - 0:1, а спустя три
года в Дюссельдорфе сумели
взять реванш только после ав-
тогола вашего защитника
(единственный мяч в свои во-
рота забил Шматоваленко. -
Прим. Е.Ш.). Разумеется, хоро-
шо помню игру таких асов, как
Блохин, Беланов, не забуду од-
ного из лучших вратарей мира
Дасаева - преемника великого
Яшина, о котором я еще в дет-
стве много слышал... 

- Увы, эти выдающиеся мас-
тера уже давно не выступают. А
какого мнения вы о сегодняш-
нем российском футболе?

- Запомнил сильное высту-
пление в прошлогоднем розыг-
рыше Кубка УЕФА санкт-пе-
тербургского «Зенита». Думаю,
уровень российских  клубов
довольно высок - в одной Мо-
скве у вас сейчас, по-моему,

шесть команд высшего диви-
зиона. Ну и, конечно, не могут
не вызывать уважения ваши
футбольные традиции.

- Спасибо за добрые слова,
но серьезных достижений на
международной арене россий-
ские команды добиваются,
увы, редко. Чего, на ваш
взгляд, им не хватает, чтобы ус-
пешнее играть в главных турни-
рах?

- Полагаю, у сборной Рос-
сии с Гусом Хиддинком дела
пойдут лучше. Вы часто игра-
ли в красивый футбол, но по-
чему-то порой забывали выиг-
рывать. Футболисты уверенно
обращались с мячом, хорошо
играли в пас, но в концовках
матчей нередко допускали не-
понятные ошибки в обороне.
Да и в атаке ваши команды ча-
стенько не реализовывали сто-
процентные возможности.

- Лично с кем-то из наших
футболистов знакомы?

- В отличных отношениях с
Виктором Пасулько. Запомнил
его, кстати, еще по московско-
му матчу со «Спартаком». А
спустя годы вместе учились в
кельнской школе тренеров, иг-
рали в одной команде ветера-
нов. Знаю, он стал сейчас хо-
рошим тренером.

- Вы несколько раз приезжа-
ли в Москву. Что запомнилось,
кроме футбола?

- Вспоминаю изумитель-
ную по красоте Красную пло-
щадь и очень холодную погоду.
Когда я приезжал в Россию,
границы еще не были откры-
ты. Помню, как внимательно
за нами наблюдали, как на ка-
ждом этаже гостиницы сидели
какие-то люди, не спускавшие
с нас глаз. Надеюсь, если в Мо-
скву приедет мой сын, он будет
чувствовать себя свободнее.

АВСТРАЛИЙЦАМ 
БЕЗ ХИДДИНКА ПЛОХО.

ЗАТО ВАМ ХОРОШО
- К сожалению, Россия на

чемпионат мира 2006 года не
пробилась. В отличие от Авст-
ралии. Какова была атмосфера
на Зеленом континенте во вре-
мя турнира в Германии?

- Еще перед началом пер-
венства в Австралии царил
невероятный подъем. Дело  в
том, что в стране не так давно
организовали новую профес-
сиональную футбольную лигу,
матчи которой всегда собира-
ют много зрителей. И это при
том, что каждая игра в пря-
мом эфире транслируется по
телевидению. Можете себе
представить, с каким интере-
сом австралийцы ждали ми-
рового чемпионата - тем более
с участием своей сборной.
Помню, как после победы в
стыковых матчах с Уругваем
народ высыпал на улицы, как
люди пели и плясали. Автомо-
бильное движение в центре
Сиднея было перекрыто, но
даже в припаркованных ма-
шинах водители гудели без
конца. В общем, победу все
праздновали от души. А в ча-
сы трансляций из Германии
на улицах австралийских го-
родов не было ни души - и не
только из-за разницы во вре-
мени. Очень многие смотрели
игры всю ночь до утра. И, ра-
зумеется, после успешного вы-
ступления команды, которую
возглавлял Хиддинк, все были
в полном восторге. А сейчас с
нетерпением ждут начала но-
вого национального первенст-
ва.

- Насколько популярен был
Гус Хиддинк в Австралии?

- Любили его невероятно.
Он очень много трудился над
созданием команды и в конце
концов сформировал отличную
сборную. Впрочем, это мало
кого удивило - все знали, что он
высококлассный тренер.

- Австралийцы, наверное,
горюют из-за того, что Хиддинк
ушел?

- Для Австралии, конечно,
плохо, что он оставил сбор-
ную. Зато хорошо для России.

- Когда Хиддинк тренировал
австралийцев, его на Зеленом
континенте хоть немного крити-
ковали?

- Представьте себе, нет. Ко-
манда играла хорошо, футбо-
листы тренера любили. У
прессы просто не было пово-
дов для критических высказы-
ваний.

- Вы с Хиддинком лично зна-
комы?

- Да, мы с ним познакоми-
лись давно - еще когда он по-
стоянно работал в Голландии.
А вот в Австралии наши пути
не пересекались - Хиддинк ча-
сто отсутствовал, отдавая мно-
го времени работе в ПСВ.

- В чем его характерные чер-
ты как тренера?

- Он очень много знает - и в
теории, и в практике. Хиддинк
умеет оптимально использо-
вать сильные стороны подо-
печных, поставить их на те по-
зиции, где они наиболее полез-
ны для команды. Важно и то,
что Гус очень хорошо осведом-
лен обо всем, что происходит в
мировом футболе. И еще он
прекрасный мотиватор - мас-
терски находит для игроков
такие слова, после которых те
готовы свернуть горы.

- Каковы, на ваш взгляд, те-
перь шансы сборной России
добиться успеха на междуна-
родной арене?

- Я абсолютно убежден, что
ваша команда пробьется в
Южную Африку на мировой
чемпионат 2010 года.

- Но пока главная задача для
России - попасть на Еurо-2008.
А это наверняка будет непро-
сто: среди соперников - англи-
чане, хорваты...

- Мне кажется, самое важ-
ное - создать команду для сле-
дующего мирового первенст-
ва. Но, думаю, российская
сборная может успешно сыг-
рать и в квалификации пред-
стоящего чемпионата Европы.

СКУЧНЫЕ ИТАЛЬЯНЦЫ
ПОБЕДИЛИ 

ЗАСЛУЖЕННО
- После окончания мирового

первенства прошло уже боль-
ше месяца. Но специалисты и
болельщики все еще вспоми-
нают и анализируют события на
полях Германии. Какие новые
футбольные тенденции заме-
тили в ходе турнира?

- Обратил внимание на то,
что плеймейкеры далеко не
всегда играли в центре - неред-
ко они действовали и на краях.
Вспомните Роналдинью, Зида-
на, атаковавших чаще всего с
левого фланга. Пробиться по
центру, где большое скопление
игроков, значительно труд-
нее... И еще, конечно, броса-
лось в глаза, что лучшие ко-
манды допускали очень мало
ошибок. На турнире было мно-
го матчей, судьбу которых ре-
шали тактика, игровая дисци-
плина, собранность. Вспом-
ним поединки Германия - Ита-
лия, Германия - Аргентина...
Никто из игроков не мог позво-
лить себе ни одной ошибки -
любая из них жестоко наказы-
валась. Немцы в концовке мат-

ча с Италией ошиблись - и тут
же пропустили. Это было
очень поучительно.

- Какое впечатление произ-
вел на вас новый чемпион?

- Итальянцы действовали
умно, эффективно, прагма-
тично.  Да, они не показали
красивого футбола, но при
этом одолели немцев и фран-
цузов. Поэтому надо признать:
итальянцы победили заслу-
женно. Хотя играли очень
скучно и удовольствия болель-
щикам своими действиями до-
ставили не много.

- После чемпионата в Герма-
нии невольно напрашивается
вопрос: увидим ли мы вообще
когда-нибудь на мировых пер-
венствах романтический фут-
бол?

- Это вопрос прежде всего к
тренерам. Захотят ли они
строить игру с акцентом на
атаку, больше рисковать? В об-
щем, именно от них во многом
зависит, каким будет футбол
на грядущих мировых чемпио-
натах. Я лично как тренер, а
когда-то и как игрок, всегда от-
давал предпочтение атакую-
щему футболу.

- Вам не кажется, что Лига
чемпионов, изнурительные
чемпионаты ведущих футболь-
ных держав «убивают» мировые
первенства?

- К сожалению, все эти со-
ревнования опять наложили
отпечаток на главный турнир
четырехлетия. Может быть, не
надо в год мирового первенст-
ва проводить Лигу чемпионов,
после которой игроки выгля-
дят явно усталыми? Такому
мастеру, как Роналдинью, да и
многим другим, на турнире в
Германии просто не хватало
сил. Поэтому они и не показа-
ли того футбола, которого от
них ждали.

КАК НАСЧЕТ РАБОТЫ 
В МОСКВЕ?

- Могли бы назвать свой вари-
ант сборной мира всех времен?

- Без проблем. Шумахер,
Мальдини, Барези, Беккенбау-
эр, Тюрам, Кройф, Марадона,
Пеле, Гуллит, ван Бастен и Ро-
марио.

- Если бы поймали золотую
рыбку, что попросили бы для
себя?

- Хотел бы стать на 20 лет
моложе, чтобы снова играть в
футбол.

- Ваша самая большая в
жизни ошибка?

- Трудно сказать... Может
быть, я ее еще не совершил?

- Ваш жизненный девиз?
- Добиваться успеха, полу-

чая при этом удовольствие.   
- Самый счастливый день в

жизни?
- 8 июля 1990 года. В этот

день мы в Риме стали чемпио-
нами мира.

- А самый несчастливый?
- Их было два - когда проиг-

рали финалы мировых пер-
венств 1982 и 1986 годов.

- Ваш самый важный гол?
- Тяжело сказать... Навер-

ное, в серии пенальти францу-
зам в сумасшедшем по драма-
тизму полуфинале чемпиона-
та мира 1982 года. Кстати, я
тогда забил и с игры.

- Ваши ближайшие планы?
- Ищу новую работу. Может

быть, ее можно найти в Моск-
ве?

- В России появились день-
ги, и сейчас многие тренеры
охотно к нам приезжают.

- Главное - не деньги, а то,
что у вас очень много талант-
ливых футболистов.

Ефим ШАИНСКИЙ
Франкфурт

Пьер ЛИТТБАРСКИ
Родился 16 апреля 1960 года в Берлине. Нападающий,

полузащитник. Выступал за «Кельн» (1978 - 1986 и 1987 -
1993), парижский «Рэсинг» (1986 - 1987), японские JEF
United Ichihara (1993 - 1995) и Brummel Sendai (1996 - 1997).
В бундеслиге провел 414 матчей, забил 116 голов, в первом
французском дивизионе - 34 (4), в еврокубках - 55 (16). За
сборную Германии провел 73 встречи, забил 16 мячей.

Чемпион мира 1990 года, вице-чемпион мира 1982,
1986 годов. Обладатель Кубка Германии-1983, вице-чем-
пион Германии 1982, 1989, 1990 годов. Финалист Кубка 
УЕФА-1986.

Тренировал японскую «Йокогаму», был ассистентом Берти
Фогтса в леверкузенском «Байере», возглавлял «Дуйсбург». В
2005 году принял  «Сидней», с которым в марте 2006-го стал
чемпионом Австралии. В мае нынешнего года из-за разногла-
сий с руководством ушел из команды. В ходе ЧМ-2006 рабо-
тал комментатором на немецком телеканале RTL.

П
8 июля 1990 года. Рим. Капитан сборной Германии Лотар МАТТЕУС (слева) и форвард Пьер ЛИТТБАРСКИ отмечают победу над Аргентиной в финале чемпионата мира.

Чемпионат Шотландии
3-й тур

ХАРТС - ФОЛКИРК - 0:0

есь матч на правом
фланге полузащиты
«Хартс» играл Саулюс
Миколюнас. На 67-й

минуте на замену вышел Эдга-
рас Янкаускас. Из-за травмы не
выступал Нерюс Бараса, а у
Дейвидаса Чеснаускиса три дня
держалась высокая температу-
ра. В субботу в команду из
Эдинбурга, которую тренирует
Вальдас Иванаускас, прилетел
пятый футболист из Литвы -
Марюс Жалюкас, который мо-
жет играть в средней линии и
защите.

В должности спортивного
директора шотландского клуба,
которым владеет Владимир Ро-
манов, теперь работает росси-
янин Анатолий Коробочка, из-
вестный по выступлениям за
ЦСКА и «Таврию». Еще один
представитель нашей страны -
Эдуард Малофеев пока ждет
получения рабочей визы и огра-
ничивается функциями кон-
сультанта, передает из Шотлан-
дии корреспондент «СЭ» Алек-
сандр БОБРОВ.

Селтик - Сент-Миррен - 2:0.
Данфермлин - Рейнджерс - 1:1.
Инвернесс - Хайберниан - 0:0.
Килмарнок - Данди Юнайтед -
0:0. Мотеруэлл - Абердин - 0:2.

Хартс, Фолкирк - 7, Сел-
тик, Сент-Миррен - 6, Абер-

дин, Рейнджерс - 5, Килмар-
нок - 4, Данди Юнайтед, 
Хайберниан, Инвернесс - 2,
Данфермлин - 1, Мотеруэлл
- 0.

Бомбардиры: САТТОН (Сент-
Миррен), БЕДНАРЖ (Хартс) - 3.

Суббота. Эдинбург. «Хартс» - «Фолкирк» - 0:0.
Анатолий КОРОБОЧКА (слева) и Эдуард МАЛОФЕЕВ.

НАШИХ В «ХАРТС» СТАЛО БОЛЬШЕ
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Уважаемые коллеги!
Всероссийская федерация волейбо-

ла сердечно поздравляет коллектив га-
зеты «Спорт-Экспресс» со знаменатель-
ной датой в вашей истории - 15-летием
со дня выхода в свет первого номера!

Журналисты издания помнят, в ка-
ких спартанских условиях готовились
первые номера и какими незначитель-
ными были их первые тиражи. Сама
редакция не раз кочевала по Москве,
но ваша газета всегда находила своего
благодарного читателя во многих ре-
гионах страны. Зато сегодня «Спорт-
Экспресс» - самая популярная и читае-
мая спортивная газета новой России.

Искренне желаю дружному коллек-
тиву газеты «Спорт-Экспресс» доброго
здоровья, благополучия, острых и
принципиальных «перьев» и новых
больших творческих достижений!

Николай ПАТРУШЕВ
президент федерации

Главному редактору газеты 
«Спорт-Экспресс» В.М.Кучмию

Уважаемый Владимир Михайлович!
От имени центрального совета ОГО

ВФСО «Динамо» искренне поздравляю
Вас, а в Вашем лице и весь коллектив
единомышленников - сотрудников га-
зеты и читателей, спортсменов и бо-
лельщиков - с 15-летием со дня изда-
ния газеты «Спорт-Экспресс»!

Сегодня Вы по праву являетесь са-
мой читаемой в нашем спортивном
мире газетой! Ваша компетентность и
информированность, непредвзятость
и объективность в подаче материала
достойны уважения не только профес-
сионалов, но и простых болельщиков
и любителей спорта.

Выражаем надежду, что возглавля-
емое Вами издание и в дальнейшем бу-
дет способствовать развитию физиче-
ской культуры и спорта на достойных
примерах великих спортивных побед
наших ветеранов, сегодняшних и завт-
рашних мастеров!

Председатель ЦС ОГО ВФСО «Динамо» 

В. Е. ПРОНИЧЕВ

- Кто-то скажет, что пятнадцать лет -
это очень большой срок, кто-то скажет
наоборот. Не буду спорить ни с теми, ни
с другими. Но за это время вы, ваша га-
зета сумели сделать очень и очень мно-
гое для развития спорта. И не только в
России. Во всем мире. Я хорошо знаю,
что пятнадцать лет в вашей стране не
было стабильной обстановки. Вы
столкнулись с большими трудностями.
И сумели найти в себе силы с честью
пойти вперед. Обо всем этом мне рас-
сказал мой русский друг и журналист
Александр Ратнер. У меня просьба через
газету передать ему горячий привет. 

Впервые с журналистами «Спорт-
Экспресса» я встретился на Олимпий-
ских играх в Барселоне. Знаю, что бри-
гада там была небольшая, но вы стара-
лись показать яркую и полную картину
жизни олимпийской столицы. И вам
это, несмотря на многие трудности, уда-
лось. И не только в 1992 году. Этого вы
добивались на протяжении всех пятна-
дцати лет, освещая российский и миро-
вой спорт всегда оперативно и объек-
тивно. И за это вам большое спасибо. 

Российский спорт в последнее вре-
мя очень быстро прогрессирует, и с
ним прогрессирует ваша газета. На за-
вершившемся чемпионате Европы в
Гетеборге по легкой атлетике появи-
лось много новых, молодых россий-
ских атлетов. Желаю, чтобы и в вашей
газете появлялись новые, прекрасные
и энергичные журналисты.

Дорогие друзья!
Искренне поздравляю вас с юбиле-

ем! Вот уже 15 лет газета «Спорт-Экс-
пресс» является образцом на спортив-
ном рынке нашей страны, поставляя
российскому читателю самую свежую
и актуальную информацию. Материалы
газеты написаны на самом высоком
профессиональном уровне и позволяют
миллионам людей быть в курсе всех
спортивных событий, происходящих не
только в нашей стране, но и за рубежом.

Желаю коллективу «Спорт-Экс-
пресса» творческих успехов, процвета-
ния и плодотворного сотрудничества
на благо российского хоккея.

Президент Федерации хоккея России 

В. А. ТРЕТЬЯК

- Когда я впервые увидел вашу газе-
ту, то подумал, что сочетание двух
слов, из которого образовано ее назва-
ние, не только привлекает читателя,
но и ко многому обязывает. И действи-
тельно, «Спорт-Экспресс» первым в на-
шей стране доказал, что спорт, опера-
тивность и профессионализм не явля-
ются несовместимыми понятиями.

От лица всей фехтовальной общест-
венности поздравляю коллектив газе-
ты «Спорт-Экспресс» с пятнадцатиле-

тием! Не останавливайтесь на месте,
продолжайте идти вперед вместе с на-
шим спортом. За это время вы заслу-
женно завоевали место в авангарде
российской спортивной прессы. Же-
лаю коллективу газеты сохранить тот
огромный творческий потенциал, ко-
торый есть у вас сейчас, а самому из-
данию - стать еще более ярким, инте-
ресным и чтобы все виды спорта полу-
чили бы достойное место на его стра-
ницах.

Дорогие друзья!
В день 15-летнего юбилея газеты

«Спорт-Экспресс» позвольте мне от все-
го сердца поздравить журналистов и
весь творческий коллектив с этим
праздником. За прошедшие годы вам
удалось очень многого добиться.
«Спорт-Экспресс» стал, без сомнения,
флагманом спортивной журналисти-
ки, завоевал уважение спортсменов и
болельщиков. Ваши увлекательные ма-
териалы всегда отличаются высоким
профессионализмом, компетентно-
стью, точностью и в то же время полны
живой энергией спортивных состяза-
ний. Хотелось бы искренне пожелать
вам не останавливаться на достигну-
том, ставить перед собой все более вы-
сокие задачи, рассказывая о перспек-
тивах спортивной борьбы, нести чита-
телям благородные идеи спорта.

Желаю вам крепкого здоровья, ог-
ромных творческих успехов, захватыва-
ющих репортажей, интересных собе-
седников и, конечно же, больших побед.

С уважением

Ринат АХМЕТОВ
президент ФК «Шахтер»

Уважаемый Владимир Михайлович!
Поздравляю Вас и весь коллектив

редакции газеты «Спорт-Экспресс» с
15-летием издания.

Для работы на рынке российских
СМИ это большой срок. За это время
Вы приобрели огромную популяр-
ность среди поклонников спорта. Все
эти годы Вас сопровождают предан-
ные читатели. Благодаря профессио-
нализму и оперативности Ваши кор-
респонденты всегда находятся в цент-
ре спортивных событий и делают са-
мые объективные материалы.

От всей души желаю Вам не изме-
нять своих традиций, сохранять инди-
видуальность, быть надежным источ-
ником информации. Уверен, что чита-
телей издания с каждым днем будет
становиться все больше.

Заместитель губернатора 
Красноярского края, руководитель

аппарата Совета администрации края 

С. М. СОКОЛ

Дорогие друзья!
Искренне поздравляю вас с 15-ле-

тием!
Мы связаны с вами одним общим

делом, а дело это - наш великий рос-
сийский спорт.

Как же это здорово - каждый день
начинать с просмотра любимой газе-
ты! Ну а когда в отчетах о соревнова-
ниях видишь родные фамилии спортс-
менов МГФСО, получаешь такой заряд
энергии, такая гордость переполняет
тебя - ведь сейчас с тобой вместе о на-
ших ребятах читает вся страна! Но по-
чивать на лаврах некогда: завтра уже
следующие соревнования и - надежда
в очередной раз увидеть на ваших
страницах имена наших победителей.

Вы всегда интересны. Спасибо вам
за новые рубрики, за специальные
вкладки по видам спорта, олимпий-
ские выпуски, спецвыпуски к чемпио-
натами мира - все это живо, познава-
тельно, а главное - профессионально.

Хочется, чтобы у вас увеличилась
аудитория читателей - юных спортс-
менов. Ведь без них, юных спортсме-
нов, развитие нашего спорта весьма
проблематично.

Еще раз поздравляю - и много Вам
ярких творческих побед.

Александр 
ПАРШИКОВ 
генеральный директор 

Московского городского 
физкультурно-спортивного объединения

Уважаемый Владимир Михайлович!
От имени футбольного клуба «Спар-

так» (Москва) примите самые сердеч-
ные поздравления с 15-летием «Спорт-
Экспресса».

Желаем Вам и возглавляемому Вами
коллективу здоровья, творческого удов-
летворения, полной реализации всех на-
чинаний и дальнейших успехов во имя
достижения нашей общей цели - разви-
тия и процветания российского спорта.

С глубоким уважением,
Генеральный директор 
ФК «Спартак» Москва 

Сергей ШАВЛО

Уважаемый коллектив 
газеты «Спорт-Экспресс»!

Как же быстро летит время! 
15 лет назад вы выпустили первый
номер «СЭ», а наш «Сатурн» постигал

азы профессионального футбола.
Получается, мы взрослели вместе.
Вместе с российским спортом. Эти
15 лет вместили в себя многое. Наша
страна бурно менялась. И «СЭ» все
эти годы был с российским спортом
и болельщиками. В дни ярких побед
и оглушительных поражений. За эти
годы «СЭ» и спорт стали почти сино-
нимами, поэтому представить спорт
без «Экспресса» невозможно. Жела-
ем вам не сворачивать с выбранного
пути, оставаясь такими же динамич-
ными и интересными как простым
болельщикам, так и профессиона-
лам.

С уважением,
Генеральный директор 

М. Я. ВОРОНЦОВ

Дорогие друзья!
Руководство и сотрудники профес-

сионального футбольного клуба
ЦСКА, игроки и тренеры команды по-
здравляют коллектив газеты «Спорт-
Экспресс» с 15-летием!

Ваша газета всегда шла в ногу со
временем, живо и оперативно реаги-
руя на все события, происходящие в
мире спорта. Желаем и в дальнейшем
высоко держать поднятую вами план-
ку. В том числе и в пропаганде россий-
ского футбола.

Уверены, что правдивость, досто-
верность и объективность ваших пуб-
ликаций, помноженные на профессио-
нализм журналистов, будут и дальше
служить гарантами ваших тиражей и
ваших успехов!

С уважением, 

Е. Л. ГИНЕР 
президент ПФК ЦСКА

Уважаемый Владимир Михайлович!
От имени футбольного клуба «Ам-

кар» поздравляем Вас и коллектив ре-
дакции газеты «Спорт-Экспресс» с 
15-летием.

Желаем Вам оставаться такими же
профессионалами. Здоровья Вам и Ва-
шим близким. Творческих успехов и
больших тиражей.

С уважением,
Генеральный директор 

Ю. В. ГРЕБЕНЮК

- Признателен газете за популяри-
зацию судейского дела в России. Ра-
бота футбольного судьи неблагодар-
на по своей сути, а конкурс «Золотая
мантия», уже второй год проводимый
«СЭ», позволяет читателям и специа-
листам объективно взглянуть на
труд арбитров. Надеюсь, что сотруд-
ничество КФА и газеты «Спорт-Экс-
пресс» будет продолжено и в дальней-
шем.

- На мой взгляд, «Спорт-Экспресс» -
лучшая спортивная газета страны.
Ежедневно она дает большой объем
информации, которая представляет
интерес как для любителей спорта,
так и для специалистов. Наконец, ва-
ша газета, как мне кажется, более
объективна по сравнению с некоторы-
ми другими изданиями. Не скрою, по-
рой присутствуют неудовлетворен-
ность отдельными публикациями, не-
согласие, но это нормальная жизнен-
ная ситуация.

Чего еще можно пожелать? По мо-
ему мнению, необходимо побольше
писать о ярких, самобытных коман-
дах, вроде сюрприза нынешнего се-
зона «Спартака» из Нальчика. Ведь
для развития российского футбола
очень важно, чтобы интересные клу-
бы появлялись в различных уголках
страны.

- С удовольствием читаю вашу
газету. Когда она только появи-
лась, был ошеломлен объемом ин-
формации на ее страницах, кото-
рый за 15 лет неизмеримо вырос.
Часто пользуюсь и интернетовской
версией «СЭ». Предлагаемая инфор-
мация специалисту не просто инте-
ресна, но помогает готовиться к
матчам. А пожелания - расти даль-
ше, периодически организовывать
дискуссионный клуб специалистов
на темы путей развития современ-
ного футбола, если, конечно, это
предложение совпадает с профи-
лем газеты.

- Это потрясающе! За столь корот-
кий срок подняться до вершин, стать
популярной не только в России, но и в
Европе... Я восхищен! С первых дней
существования ваша газета стала по-
пуляризировать футбол в стране, по-
могать двигать его вперед. Желаю ва-
шему изданию прогрессировать таки-
ми же семимильными шагами, еще
больше уделять внимания российско-
му футболу.

Уважаемый Владимир Михайлович!
Уважаемые журналисты, редакторы и

все спортэкспрессовцы!
Поздравляю вас с 15-летним юби-

леем. С момента создания и по насто-
ящее время «Спорт-Экспресс» остает-
ся бессменным чемпионом России
среди спортивных изданий. Знаю, на-
сколько тяжело удерживаться на
вершине. Но преданность спорту и
своей профессии, фанатизм, посто-
янное стремление совершить невоз-
можное неизменно помогают вам в
этом.

Мы были вместе, когда празднова-
ли успех футбольного ЦСКА в Кубке
УЕФА, победу баскетбольного ЦСКА в
Евролиге, свершения армейских
спортсменов на Олимпиадах, чемпи-
онатах мира и Европы. Поэтому в
день рождения хочу отметить весь
коллектив газеты за экспрессивные
материалы о представителях ЦСКА,
за ваше неравнодушие и профессио-
нализм.

Желаю, как это принято в спорте,
прежде всего здоровья, стабильности
и уверенности в завтрашнем дне.

Начальник ФГУ МО РФ ЦСКА,
президент ПБК ЦСКА

С. В. КУЩЕНКО

Уважаемые господа!
От имени футбольного клуба «Локо-

мотив» и себя лично сердечно поздрав-
ляю весь коллектив газеты «Спорт-
Экспресс» с 15-летием!

Сегодня это один из самых успеш-
ных медиапроектов в нашей стране,
который, как мы все хорошо помним,
начинался не в самые легкие для на-
шей страны и для российского спорта
годы. Но благодаря высокому профес-
сионализму, самоотверженности и
безусловной вере в успех за 15 лет
«Спорт-Экспресс» заслужил самое
главное - доверие читателя и автори-
тет у деятелей спортивной сферы и са-
мих спортсменов.

Редкий спортивный менеджер или
простой любитель спорта не начинает
свой день с просмотра вашей газеты и
чтения актуальных материалов. Появ-
ление на страницах «Спорт-Экспресс»
является серьезным стимулом для мо-
лодых спортсменов. Для людей, на-
шедших себя в спорте, это призыв к
развитию талантов и постановке но-
вых целей, для ветеранов спорта - до-
полнительное признание их заслуг.
Читатели ценят аналитические статьи
ваших постоянных авторов, в которых
отражено не только детальное знание
поднимаемых тем, но и глубокое лич-
ное неравнодушие. За каждой замет-
кой чувствуется любовь человека к
выбранной профессии, его личная за-
интересованность в раскрытии той
или иной темы. Недаром аналитика от
«Спорт-Экспресс» вызывает долгий
шлейф из обсуждений и споров чита-
телей. Всегда интересны материалы в
стиле «прямая речь» от бывших и ны-
нешних спортсменов, действующих
спортивных функционеров, а также
людей культуры - их мнение читате-
лям всегда интересно. Ваша заслуга в
том, что вы даете заинтересованным
лицам возможность высказаться.

Не каждый человек, открывающий
утром вашу газету, подозревает, какой
огромнейший труд проделывает каж-
дый работник редакции. Мы благодар-
ны вам за объективность, своевремен-
ность и серьезный подход ко всем про-
блемам и аспектам, что касается сов-
ременного спорта.

Особенно важно внимание, уделяе-
мое вами российскому спорту. «Спорт-
Экспресс» ежедневно отслеживает
прогрессивные шаги, которые осуще-
ствляют ведущие российские и зару-
бежные клубы, что является особенно
ценной информацией и примером для
развития спорта в регионах и неболь-
ших городах.

От коллектива футбольного клуба
«Локомотив» и себя лично желаю вам
дальнейшего процветания и благопо-
лучия!

Президент ФК «Локомотив»

В. Н. ФИЛАТОВ

Так бы сегодня могла звучать знаме-
нитая фраза Владимира Маяковского
применительно к вашему замечатель-
ному празднику. Многонациональный
в разной степени, но все же владею-
щий русским языком и потому каж-
дый день внимательно читающий ва-
шу газету дружный чемпионский кол-
лектив ПБК ЦСКА поздравляет «Спорт-
Экспресс» с 15-летием. Желаем редак-
ции удачных (разгромных, скандаль-
ных, хорошо написанных, информа-
тивных, сенсационных - нужное под-
черкнуть) статей, дирекции - множест-
ва постоянных (денежных, стратегиче-
ских, удобных) партнеров и рекламода-
телей, а всем вместе - процветания!

Первый вице-президент ПБК ЦСКА

А. В. ВАТУТИН 

«Спорт-Экспресс» - газета, которая
формирует у наших болельщиков мне-
ние о том или ином событии не только
в баскетболе, но и во многих других ви-
дах спорта. Удивлен, что изданию ис-
полняется всего 15 лет. Для того чтобы

добиться такого результата, столь
взвешенных оценок, нужно пройти
большой профессиональный путь. Мне
хотелось бы поблагодарить газету за
то, что в этом сезоне она была с коман-
дой и в сложные времена, когда мы на-
чали Евролигу с двух поражений и ко-
гда потеряли Дэвида Андерсена, и во
время радостных событий - завоева-
ния Кубка России и титулов чемпионов
Евролиги и России. Надеюсь, что и в
дальнейшем публикации о ЦСКА будут
неотъемлемой частью баскетбольных
полос газеты. Мы же своими результа-
тами постараемся доказать необходи-
мость увеличения их количества.

Главный тренер ПБК ЦСКА

Этторе МЕССИНА

Для меня «Спорт-Экспресс» - это не-
отъемлемая часть ностальгии. После
долгой поездки, сбора или отпуска
первым делом стараюсь прочитать ма-
ксимальное количество номеров, на-
копившихся за время отсутствия. Я не
поклонник чтения в интернете, поэто-
му мне хотелось бы пожелать газете
расширять и расширять сеть распро-
странения, чтобы однажды она охва-
тила если не весь земной шар, то хотя
бы Европу.

Капитан ПБК ЦСКА

Сергей ПАНОВ

- Регулярно читая «Спорт-Экс-
пресс», дал бы газете такую оценку: 99
процентов написанного - высокий
класс, а брак сведен к одному процен-
ту. Это ведущее спортивное издание
нравится не только мне, но и всем мо-
им друзьям и знакомым. Превосходно
освещается не только футбол и хок-
кей, но и баскетбол, бокс, да все виды
спорта. Ваша газета в короткие сроки
обрела солидность, завоевала автори-
тет не только у любителей футбола, но
и у специалистов. Сотрудничество с
«СЭ» почетно для меня, всегда ему рад.

Главному редактору газеты
«Спорт-Экспресс»

Кучмию В.М.
Уважаемый Владимир Михайлович!

Поздравляем весь творческий кол-
лектив газеты «Спорт-Экспресс» с 
15-летием!

За это время Ваша газета стала веду-
щим спортивным изданием на постсо-
ветском пространстве. Во многом бла-
годаря объективной и оперативной
оценке происходящих спортивных со-
бытий, высокому профессионализму
всего коллектива Вашей редакции. Уве-
ренно можно сказать, что у всей боль-
шой футбольной семьи России Ваше
издание является газетой номер один.

Желаем Вашей газете дальнейшего
процветания, благополучия, здоровья
и удачи.

С уважением,
От имени всего коллектива ФК «Ро-

стов»
генеральный директор

ОАО ФК «Ростов»  

Р. Р. ШОХ 
главный тренер ФК «Ростов»

С. Н. БАЛАХНИН 

Уважаемый Владимир Михайлович!
РОО «Объединение отечественных

тренеров по футболу» поздравляет га-
зету «Спорт-Экспресс» с 15-летием!!!

На протяжении 15 лет Вам удается
выдерживать свой неповторимый
стиль, который очень нравится про-
стым читателям и специалистам. В ус-
ловиях жесткой конкуренции Вы со-
храняете свое лицо и остаетесь самым
популярным спортивным изданием.

Всему коллективу газеты желаем
здоровья, творческих удач, оставаться
молодыми, энергичными, полными сил!

Председатель правления 

М. Д. ГЕРШКОВИЧ
ответственный секретарь, 

В. В. РАДИОНОВ

- На сегодняшний момент, при всем
уважении к другим изданиям, «Спорт-
Экспресс» - единственная газета, кото-
рая пишет о спорте как таковом и выда-
ет огромный объем информации. Да,
очень много материалов о футболе, но
это нестрашно: этот вид спорта популя-
рен в нашей стране. В «СЭ» всегда очень
много информации - от всевозможных
архивов до свежих новостей.

Признаюсь, что официальный сайт
«СЭ» является «домашней» страничкой
на моем компьютере. И даже находясь
в Америке, я читаю «СЭ» каждый день,
как и многие другие, по утрам. Но если
обычный человек за утренней чашеч-
кой кофе берет в руки газету, то я зале-
заю в интернет.

Благодаря «СЭ» я приобрел хорошего
друга - Илью Ковальчука. Прекрасно
помню, как во время All-Star Weekend в
Атланте, где играет Илья, нас познако-
мил первый заместитель главного ре-
дактора Владимир Титоренко.

Много лет назад я даже написал в
«СЭ» заметку по поводу какого-то об-
мена в НБА. Было интересно попробо-
вать в жизни что-то новое. Зато я по-
нял, как непросто быть журналистом.
Это тяжелый труд. А труд я уважаю в
любых его проявлениях.

Желаю «СЭ» всегда оставаться та-
ким, какой он есть. Свежим, интерес-
ным, спортивным.

- Желаю «СЭ» оставаться самым попу-
лярным спортивным изданием из всех,
какие есть на сегодняшний день. Будьте
всегда такими же объективными к сво-
им спортсменам. «СЭ» - мое любимое
спортивное издание, я вас всегда поку-
паю и читаю, так что желаю долгих лет
процветания и много читателей. За пре-
делами России вас найти бывает непро-
сто, но знаю, что всегда могу купить га-
зеты, например, в аэропорту Франкфур-
та. Читают ли «СЭ» мои домашние? Ко-
нечно! Это единственная газета, которая
сразу дает всю нужную информацию и
где можно посмотреть все результаты.

- Хочу пожелать «СЭ» оставаться та-
кой же газетой, какой вы все время бы-
ли. У вас всегда много интересных ново-
стей. Вас и в интернете можно прочи-
тать, и купить в Нью-Йорке или в Баффа-
ло. Желаю побольше писать о хоккее с
теннисом (а то очень много футбола). Ну
и, конечно, процветания и хороших ста-
тей. Насколько я знаю - и когда в Москве
играл, и теперь, в Америке, - все наши
спортсмены читают и уважают «СЭ».

Дорогие друзья и коллеги!
От всей души передаем привет из

Ханты-Мансийска и поздравляем вас с
юбилеем!

Символично, что ваша газета рож-
далась и проходила период становле-
ния вместе с новой Россией. С самого
первого дня и до дня сегодняшнего
«Спорт-Экспресс» с полным правом
может называться лидером отечест-
венной спортивной журналистики.

Нам приятно, что у ГШВСМ и «Спорт-
Экспресса» сложились конструктивные
отношения, и подтверждением тому -
репортаж и интервью с I летней Спарта-
киады молодежи России 2006 года.

Здоровья всем сотрудникам нашего
любимого и уважаемого всей страной
«Спорт-Экспресса», творческих успе-
хов и реализации новых грандиозных
проектов!

Владимир КРУТОВ
директор ГШВСМ, 

главный судья спартакиады, 
двукратный олимпийский чемпион 

Дорогие коллеги!
Примите поздравления с вашим 

15-летием!
Весь коллектив радиостанции «Эхо

Москвы» в этот радостный день присо-
единяется к хору ваших друзей со сво-
ими искренними поздравлениями!
Желаем вам крепкого здоровья, энер-
гии и счастья!

Мы всегда с интересом читаем ва-
ши статьи и обзоры.

Желаем увеличения тиража, чита-
тельской аудитории и долгих лет даль-
нейшей успешной деятельности!

Надеемся на долгое и плодотворное
сотрудничество.

С наилучшими пожеланиями,
Заместитель главного редактора 

р/с «Эхо Москвы» 

С. А. БУНТМАН 

Владимир 
МАЛЫШКИН
председатель спорткомитета 
Ханты-Мансийского автономного 
округа - Югры

Евгений РЕДЬКИН
заместитель председателя спорткомитета
Ханты-Мансийского автономного округа -
Югры, олимпийский чемпион по биатлону

Дорогие друзья и коллеги!
Символично, что рождение замеча-

тельной ежедневной общероссийской
газеты «Спорт-Экспресс» совпало со
становлением новой России.

Мы можем только предполагать,
какие трудности пришлось преодоле-
вать в прошлом и приходится преодо-
левать сегодня вашему дружному кол-
лективу все эти 15 лет, чтобы читате-
ли могли каждый день узнавать самые
последние спортивные новости не
только из нашей страны, но и со всего
мира.

Символично, что юбилей професси-
онального спортивного издания сов-
пал с проведением финальных сорев-
нований I летней Спартакиады моло-
дежи России 2006 года, основные со-
бытия которой разворачиваются в
Ханты-Мансийском автономном окру-
ге - Югре.

В эти праздничные юбилейные дни
нам хочется пожелать любимому
спортивному изданию газете «Спорт-
Экспресс» новых творческих успехов,
экономической независимости и по-
прежнему оставаться лидером спор-
тивной прессы России.

Хуан Антонио
САМАРАНЧ
почетный президент 
Международного 
олимпийского комитета

Алишер 
УСМАНОВ
президент Европейской
конфедерации фехтования 
и Федерации фехтования
России

Николай 
ЛЕВНИКОВ
президент Коллегии 
футбольных арбитров, 
судья международной 
категории

Гаджи 
ГАДЖИЕВ
главный тренер 
«Крыльев Советов»

Борис 
ИГНАТЬЕВ
в 1996 - 1998 годах главный
тренер сборной России

Юрий СЕМИН
в 2005 году главный тренер
сборной России, двукратный
победитель чемпионатов
России с «Локомотивом»
(2002, 2004)

Главному редактору газеты
«Спорт-Экспресс»

Кучмию В.М.
Коллективу редакции

Коллективу редакции 
газеты «Спорт-Экспресс»

Коллективу газеты 
«Спорт-Экспресс»

«Я русский бы выучил
только за то, 

что им разговаривал
«Спорт-Экспресс»!»

Автор неизвестен

Владимир
ПИЛЬГУЙ
вратарь «Динамо» 
и сборной СССР 70-х годов
прошлого века

Андрей 
КИРИЛЕНКО
баскетболист сборной 
России и клуба НБА 
«Юта Джаз»

Елена 
ДЕМЕНТЬЕВА
обладательница 

Fed Cup-2005 
в составе сборной России

Максим 
АФИНОГЕНОВ
нападающий клуба НХЛ
«Баффало Сэйбрз» 

Всегда помним о наших коллегах,
с которыми начинали «СЭ» и которые
ушли из жизни

Борис ГОПНИК, собственный кор-
респондент «СЭ» на Украине (Киев)

Ирина КРЕМНЕВА, корректор
Владимир КРИВОПАЛЬЦЕВ, соб-

ственный корреспондент «СЭ» на Ук-
раине (Днепропетровск)

Наталия РАЙСКАЯ, художник-ре-
тушер

Татьяна ТОКАРЕВА, стенографи-
стка

Вчера газета «Советский спорт» со
своих страниц поздравила «СЭ» с 15-ле-
тием. Спасибо, коллеги.

Главному редактору 
газеты «Спорт-Экспресс»

В.М. Кучмию
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ФУТБОЛ
ПЕТЕРБУРЖЦЫ ПОДАЛИ ЖАЛОБУ 

НА СУДЕЙСТВО Валентина ИВАНОВА
Вчера днем «Зенит» отправил в экспертно-судейскую комиссию

РФС официальную жалобу на действия бригады арбитров Валенти-
на Иванова, обслуживавшей в субботу матч 15-го тура с «Томью», со-
общает корреспондент «СЭ» Владимир ЮРИНОВ. Как отметил руко-
водитель пресс-службы петербургского клуба Алексей Петров, в до-
кументе отражены следующие эпизоды: незафиксированное нару-
шение правил против Ильи Максимова и выполненный после этого
сибиряками не с положенного места угловой, что привело к взятию
ворот «Зенита» на 92-й минуте матча, а также незасчитанный гол
Фатиха Текке в первом тайме.

ПАНОВ БУДЕТ ИГРАТЬ ЗА «ЗЕНИТ» 
ПОД 78−м НОМЕРОМ, А РИКСЕН − ПОД 25−м

Сегодня состоится официальная презентация новичков «Зенита»
- Александра Панова и Фернандо Риксена. Оба накануне прибыли в
Северную столицу, прошли тщательный медицинский осмотр и се-
годня получат именные футболки. Риксен в этом сезоне будет вы-
ступать под 25-м номером, а Панов - под 78-м.

ЛЕВНИКОВ НАЗНАЧЕН ИНСПЕКТОРОМ МАТЧА
ФРАНЦИЯ − ИТАЛИЯ

Президент Коллегии футбольных арбитров Николай Левников
назначен инспектором отборочного матча ЧЕ-2008 Франция - Ита-
лия, который пройдет 6 сентября, сообщает корреспондент «СЭ»
Александр БОБРОВ.

«ШИННИК» ОБРАТИЛСЯ К ПРЕЗИДЕНТУ РФС
Вчера на официальном сайте «Шинника» опубликовано открытое

письмо президенту РФС Виталию Мутко, в котором, в частности, го-
ворится: «Руководство футбольного клуба «Шинник», а также все бо-
лельщики выражают обеспокоенность и возмущение ситуацией,
сложившейся вокруг нашей команды в последнее время. Практиче-
ски в каждом матче с участием ярославской команды судьи допуска-
ют результативные ошибки в пользу наших соперников. Руководство
клуба регулярно подает протесты на незасчитанные голы, неназна-
ченные пенальти. Все они официально признаются обоснованными,
но ситуация повторяется из тура в тур. У нас не осталось сомнений,
что ошибки носят закономерный характер.

Если наша команда в честной борьбе лишится места в премьер-
лиге, мы примем это достойно. Однако если в каждом матче не бу-
дут засчитываться голы «Шинника», это уже не «чистый» футбол, и с
этим необходимо бороться.

В связи с вышеизложенным футбольный клуб «Шинник» просит
принять срочные меры по исправлению сложившейся ситуации».

КРАСИЧ И ИВАНОВИЧ ПЕРЕВЕДЕНЫ
В ПЕРВУЮ СБОРНУЮ СЕРБИИ

Главный тренер сборной Сербии Хавьер Клементе пригласил в ко-
манду ранее выступавших за молодежку хавбека ЦСКА Милоша Кра-
сича и защитника «Локомотива» Бранислава Ивановича. Они призва-
ны заменить травмированных Марко Ломича и Марко Башу. Не ис-
ключено, что представители российской премьер-лиги сыграют по
тайму в матчах сербской молодежки и первой сборной с чехами, ко-
торые пройдут в ближайшие вторник и среду, сообщает Reuters.

ШЕВЧЕНКО И РЕБРОВ 
ПРОТИВ АЗЕРБАЙДЖАНА НЕ СЫГРАЮТ

Вчера главный тренер сборной Украины Олег Блохин сообщил,
что в сегодняшнем контрольном матче с Азербайджаном не примут
участия Андрей Шевченко и Сергей Ребров, передает корреспон-
дент «СЭ» Дмитрий ИЛЬЧЕНКО.

- У Шевченко и без того забот полон рот, - пояснил Блохин. - Он
и квартиру в Лондоне должен подыскивать, и за женой беременной
ухаживать. И все это - в новой стране. Но на отборочные матчи он
приедет. Реброву же не позволит сыграть небольшое повреждение
задней поверхности бедра.

- Меня не первый день беспокоит микротравма, - сказал сам Ре-
бров. - Но ничего серьезного: матч с Азербайджаном решено пропу-
стить, чтобы в хорошей форме подойти к играм киевского «Динамо»
с «Зарей» и с «Фенербахче».

ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «СПОРТ-ЭКСПРЕСС» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2006 года

В отделениях связи

В Москве: ООО «Интер-Почта-2003»
Тел. (095) 500-0060, e-mail: inter-post@sovintel.ru

В странах дальнего зарубежья: ЗАО «МК Периодика»
Тел.: (095) 681-9137, (095) 681-9763 Факс: (095) 681-3798

e-mail: info@periodicals.ru

Альтернативная подписка

Подписаться на газету «СПОРТ-ЭКСПРЕСС» через Internet вы можете на сайте www.sport-express.ru
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В фирменном магазине «Спорт-Экспресс»
ул. Пушечная, д. 7/5, строение 4а, м. «Кузнецкий мост» и «Лубянка».

ВÇВÇ     МåМåОéОéСëСëКäКäОéОéВÇВÇСëСëКäКäОéОéЙâЙâ     ОéОéБÅБÅЛãЛãАÄАÄСëСëТíТíИàИà
Каталог «Почта России»

12830
ВÇВÇ     ДÑДÑРêРêУìУìГÉГÉИàИàХïХï     РêРêЕÖЕÖГÉГÉИàИàОéОéНçНçАÄАÄХïХï     РêРêОéОéСëСëСëСëИàИàИàИà     

ИàИà     СëСëТíТíРêРêАÄАÄНçНçАÄАÄХïХï СëСëНçНçГÉГÉ
Каталог агентства «Роспечать»

50160

ВÇВÇ     МåМåОéОéСëСëКäКäВÇВÇЕÖЕÖ
Каталог «Почта России»

12830 для частных лиц

14661 льготная для постоянных подписчиков

14662 для организаций

14663 номера по понедельникам

ЧЕЛСИ - ЛИВЕРПУЛЬ - 
1:2 (1:1)

Голы: Риисе, 9 (0:1). Шевченко, 43
(1:1). Крауч, 80 (1:2). 56 275.

«Челси» (Лондон): Кудичини, Паулу
Феррейра (Оби Микел, 81), Тер-
ри, Рикарду Карвалью, Жереми
(Бридж, 53), Эссьен, Лэмпард,
Баллак (Калу, 26), Робен (Диар-
ра, 62), Шевченко, Дрогба (Райт-
Филлипс, 71)

«Ливерпуль»: Рейна, Финнан, Эг-
гер, Каррагер, Риисе, Пеннант
(Джеррард, 60), Сиссоко, Зенден
(Хаби Алонсо, 60), Гонсалес (Ау-
релиу, 56), Крауч (Синама-Пон-
голь, 89), Луис Гарсия (Беллами,
66).

ожно сколько угодно
рассуждать о ненуж-
ности традиционно
предваряющего старт

первенства премьер-лиги мат-
ча за Суперкубок Англии, но
для «Ливерпуля» встреча с чем-
пионами страны совершенно
точно была из разряда принци-
пиальных. Да и как иначе, если
большинство экспертов в своих
прогнозах исключили самый
титулованный в английском
футболе клуб из числа претен-
дентов на чемпионский титул?!
Среди скептиков оказался и
тренер «Челси» Жозе Моури-
нью, который назвал главными
конкурентами «МЮ» и «Арсе-
нал», а в ответ на наводящий
вопрос отозвался о ливерпуль-
цах презрительно, отнеся их
чуть ли не к середнякам.

В стане «Ливерпуля», впро-
чем, на слова португальца от-
реагировали достаточно сдер-
жанно. Все попытки журнали-
стов спровоцировать Рафаэля
Бенитеса на адекватный ответ
оказались тщетными. Да и
футболисты до матча стара-
тельно выдерживали диплома-
тичный тон: мол, поле круглое,
шансы до старта примерно
равны, и вообще возможны лю-
бые сюрпризы. Лишь в воскре-
сенье стало ясно: камень за па-
зухой, чтобы при первой же
возможности от души залепить
обидчику в лоб, в Ливерпуле
все-таки припрятали. Встречу
на «Миллениуме» подопечные
Бенитеса начали так, словно

слова Моуринью затронули са-
мые чувствительные струны их
чувствительных натур, с пер-
вых же минут захватив иници-
ативу.

Уже очень скоро эта реши-
мость принесла плоды. Риисе
прошел с мячом от своей
штрафной и с 25 метров про-
бил в угол ворот Кудичини, ко-
торый отлично видел момент
удара, но, неверно рассчитав
траекторию полета мяча, про-
пустил его под собой. Сразу
вспомнился финал прошлогод-
него Кубка Лиги с участием тех
же соперников, в котором нор-
вежский защитник вывел ли-

верпульцев вперед уже на пер-
вой минуте.

Однако воспоминания бы-
стро отошли на второй план,
поскольку дальнейшие собы-
тия мало походили на упомяну-
тую выше встречу. Тогда «Ли-
верпуль», словно испугавшись
своего преимущества, отдал со-
пернику мяч и прижался к во-
ротам. На сей раз «красные» и
не думали сбавлять обороты,
продолжая творить игру по
удобному сценарию. Делали
они это, невзирая на отсутст-
вие своего капитана Стивена
Джеррарда, который по каким-
то одному только Бенитесу из-

вестным соображениям начал
встречу на скамейке запасных.
А лондонцы вскоре после гола
получили еще один чувстви-
тельный удар - из-за травмы
поле покинул Баллак.

Потеря неистощимого на
выдумки германского полуза-
щитника надолго смешала
«аристократам» карты. Почти
до самого перерыва им не уда-
валось наладить сколько-ни-
будь внятное взаимодействие в
центре поля, и долгое время
единственным более или менее
опасным моментом у ворот
Рейны был дальний удар Шев-
ченко на 35-й минуте, ставший

таковым во многом из-за не
слишком уверенных действий
испанского голкипера. Тогда
как на долю его итальянского
визави уже выпали опасные
удары Гонсалеса, Крауча и того
же Риисе. Так что гол украин-
ского форварда «Челси» под за-
навес тайма выглядел не слиш-
ком логичным. Зато эффект-
ным. Шевченко на скорости
принял мяч после мягкого паса
Лэмпарда из центрального кру-
га и вторым касанием катнул
его мимо Рейны в дальний угол.

В самом начале второго тай-
ма едва не забил Зенден: полу-
защитнику не хватило пары

сантиметров, чтобы огорчить
свою бывшую команду. «Челси»
ответил дуплетом в исполне-
нии Дрогба и Шевченко - ивуа-
риец едва не поразил ворота
Рейны мудреным ударом из-за
штрафной, а украинец опасно
пробил в упор после углового.

В следующие четверть часа
Бенитес и Моуринью провели
ряд замен, и удача улыбнулась
испанцу. За 10 минут до фи-
нального свистка Беллами, вы-
шедший на поле вместо непри-
вычно инертного Луиса Гар-
сии, с левого фланга навесил на
дальний угол вратарской, отку-
да забытый защитниками Кра-
уч головой вколотил мяч в сет-
ку. Мог отличиться и еще один
джокер ливерпульцев, но Куди-
чини мастерски парировал
плотный удар Аурелио на 86-й
минуте.

- Этот матч позволит нам
начать чемпионат в лучшем
психологическом состоянии,
нежели конкуренты, - улыбал-
ся в объективы телекамер пос-
ле игры автор победного гола
Питер Крауч. - Победа над од-
ним из самых принципиаль-
ных соперников равносильна
мощному допингу, который к
тому же не запрещен. Хотел бы
поблагодарить Беллами за от-
личный пас, после которого
промахнуться было не так про-
сто.

- Победа должна добавить
нам уверенности, - согласился с
подопечным Бенитес. - Не сом-
неваюсь: нас ждет очень инте-
ресный сезон. Могу сказать,
что мои парни полны решимо-
сти доказать скептикам свою
способность бороться за чем-
пионство.

А вот что касается Моури-
нью, то ему в оставшиеся до
старта чемпионата Англии дни
предстоит изрядно поломать
голову, кем заменить многочис-
ленных травмированных. По-
мимо уже упомянутого Баллака
в лазарете по-прежнему нахо-
дятся Джо Коул, Галлас, Чех и
Макелеле.

Росс УИЛЬЯМС
Лондон

Чемпионат Словакии
5-й тур

Ружомберок - Сенец - 2:0
(Незмар, 6. Жофчак, 86).
«Ружомберок»: Хайдух - Поспишил,

Дворник, Лауринц, Рыхлик -
Жофчак, Сапара, Божок (Зошак,
74) - Рак (Седлак, 60), Незмар,
Томчак (Бабнич, 89).

рантишек Комняцки
не побоялся выста-
вить на игру с дебю-
тантом лиги сразу

трех форвардов. Возможно, та-
ким образом чешский тренер
«Ружомберока» моделировал
предстоящий матч с ЦСКА, на
который его команде придется
выходить с настроем «либо пан,
либо пропал».

Эксперимент определенно
удался. Уже в дебюте после уда-
ра головой Лауринца мяч попал
в перекладину. А вскоре Рак, Са-
пара и Незмар, разыграв образ-
цовую трехходовку, открыли
счет. Гости же, по ходу игры соз-
давшие лишь один момент, ко-
торый с натяжкой тянул на го-
левой, почетный для себя ре-
зультат удержали лишь благода-

ря самоотверженности голкипе-
ра. Большой вопрос: станет ли
Комняцки повторять экспери-
мент в среду? Но словацкие бо-
лельщики и журналисты еще не
потеряли надежды на чудо, а в
качестве примера приводят
опыт «Артмедиа» годичной дав-
ности. Но не позитивный, как
можно было предположить, а
едва не закончившийся катаст-
рофой. Ответный отборочный
матч с «Селтиком» словаки неве-
роятным образом, с помощью
штанг и бога, проиграли «лишь»
0:4, удержав добытое в первой
игре преимущество в пять мя-
чей. «Если русские приедут к
нам такими же расслабленны-
ми, как «Артмедиа» в Глазго, у
«Ружомберока» могут появиться
шансы», - считают в Словакии.

Жилина - Тренчин - 4:1. Слован
- Нитра - 1:0. Дубница - Кошице -
1:3. Спартак Тр - Интер - 1:0. Дук-
ла - Артмедиа - 2:0.

Жилина - 12, Дукла - 10, Ко-
шице, Нитра, Слован - 9, Ру-
жомберок - 7, Дубница - 6 (4),
Сенец, Спартак Тр - 6, Артмедиа
- 4 (4), Интер - 4, Тренчин - 3.

евять из десяти номи-
нантов на четвертую по
счету премию Golden
Foot выступали на чем-

пионате мира в Германии. И
лишь одного футболиста из ве-
ликолепной десятки там не бы-
ло, но о нем чуть ниже. А пока
напомню, что голосование на
сайте www.goldenfoot.com про-
должается до 25 августа. Обла-
датель премии будет объявлен
28 августа. Не берусь сегодня
его предсказать - могу лишь за-
метить, что среди главных фа-
воритов числится француз Зи-
недин Зидан. 

Зидан это будет или нет, но
победитель будет объявлен уже
непосредственно в Монте-Кар-
ло на пресс-конференции и на-
гражден во время гала-ужина, в
котором примут участие мно-
гие известные люди из мира
футбола. В качестве одного из
гостей вечера ожидается, кста-
ти, новый главный тренер сбор-
ной Бразилии Карлос Дунга.

Десять номинантов на пре-
мию были объявлены еще вес-
ной, и с тех пор в интернете
идет голосование. Организато-
ры премии надеются, что чита-
тели «Спорт-Экспресса», высту-
пающего эксклюзивным парт-
нером Golden Foot на террито-
рии всего постсоветского про-
странства, проявят в оставшее-
ся до подведения итогов время
высокую активность и внесут

серьезный вклад в выявление
победителя.

Сами же номинанты уже во-
всю готовятся к новому фут-
больному сезону, а кое-кто уже и
вступил в него вместе со своими
клубами. Например, лондон-
ский «Челси», куда перешел не-
мец Михаэль Баллак, успел на
днях проиграть Суперкубок Ан-
глии. Заметные события про-
изошли и в карьере других но-
минантов. Португалец Луиш
Фигу умудрился стать этим ле-
том чемпионом Италии, благо
его «Интеру» отдали отобран-
ный у «Ювентуса» скудетто.
Итальянец Алессандро Дель
Пьеро, наоборот, лишился сразу
двух скудетто вместе со своим
«Ювентусом», зато стал чемпио-
ном мира в составе «Скуадры
адзурры». Аргентинец Эрнан
Креспо будет в новом сезоне вы-
ступать за миланский «Интер»,
куда он только что перешел из
«Челси». Англичанин Дэвид Бек-
хэм добровольно снял с себя
полномочия капитана нацио-
нальной сборной, француза Зи-
недина Зидана только что при-
знали самым популярным
спортсменом своей страны. Не-
сгибаемый бразилец Кафу
стартовал вместе с «Миланом»
на предварительном этапе Ли-
ги чемпионов, а его соотечест-
венник Роналдо, ставший в Гер-
мании рекордсменом по числу
голов на чемпионатах мира,

вроде бы проявляет большое
желание сменить мадридский
«Реал» на тот же «Милан». Только
вот испанец Рауль как-то зате-
рялся на фоне коллег-номинан-
тов, а в остальном в недрах во-
ображаемой команды Gоlden
Foot кипит бурная жизнь.

Как вы, наверное, обратили
внимание, я назвал лишь де-
вять из десяти номинантов -
всех участников прошедшего
чемпионата мира в Германии.
Ну а единственный из нашей
десятки, кто не играл на пер-
венстве мира, - тот футболист,
которому я лично, уж простите
за нескромность, непременно
отдал бы премию Golden Foot.
Имею в виду живую легенду
кальчо и капитана «Милана»
Паоло Мальдини. Право слово,
как же жаль, что Мальдини не
стал в Германии чемпионом ми-
ра! Вот кто заслуживал этого
титула больше всех в итальян-
ском футболе! Однако после
чемпионата мира-2002 Паоло
сам принял решение не высту-
пать за сборную. И сколько его
обратно ни звали, что при Тра-
паттони, что при Липпи, слову
своему так и не изменил. А
жаль! В клубном футболе Маль-
дини выиграл все что можно, а
вот на уровне сборной стал
лишь вице-чемпионом мира и
Европы. Да и «Золотым мячом»,
считаю, Паоло Мальдини обде-
лили совершенно несправедли-

во, так что очень хочется, что-
бы его нашла премия Golden
Foot.

Впрочем, сам Мальдини, как
он признавался мне прошедшей
зимой во время туринской
Олимпиады, играет вовсе не за
награды и премии. По словам
футболиста, он все еще не поте-
рял задора и желания продол-
жать карьеру. Не знаю, откуда
они берутся у человека, кото-
рый давно прошел в футболе
огонь, воду и медные трубы, но
факт остается фактом: 38-лет-
ний защитник «Милана» гото-
вится к своему двадцать треть-
ему (!) сезону в составе знамени-
того клуба. Вдумайтесь: двад-
цать третьему! Если отбросить
первый, в котором Паоло сыг-
рал всего один матч, то в остав-
шемся двадцать одном турнире
серии А Мальдини лишь дваж-
ды (из-за травм) проводил на по-
ле меньше 26 матчей. В свой
первый полноценный сезон за
«Милан» Паоло отыграл в серии
А 27 встреч, сразу став незаме-
нимым. А со временем, приняв
капитанскую повязку от Фран-
ко Барези, Мальдини превра-
тился в играющий символ и
знамя клуба. Каковым и оста-
нется еще минимум на один се-
зон. Что будет дальше? Вот это-
го я не знаю. Но как же хочется,
чтобы такие футболисты игра-
ли вечно!

Георгий КУДИНОВ

СУПЕРКУБОК АНГЛИИ

Воскресенье. Кардифф. «Челси» - «Ливерпуль» - 1:2. 
43-я минута. Андрей ШЕВЧЕНКО (слева) открывает счет забитым мячам за «Челси».

28 августа мы узнаем четвертого в исто-
рии обладателя премии GOLDEN FOOT, или
«Золотая нога». Престижный приз будет по
традиции вручен на торжественной цере-
монии в одном из лучших отелей Монте-
Карло в присутствии многих известных лиц
из мира футбола и бизнеса. «СЭ» в роли
представителя всего постсоветского про-
странства в четвертый раз принимает уча-
стие в проекте, который, без преувеличе-
ния, охватывает болельщиков всего мира.

Напомним, что появлением на свет
премия GOLDEN FOOT обязана компании
World Champions Club (WCC), решившей
создать в Монте-Карло Аллею футболь-
ных звезд. Каждый год жюри, составлен-
ное из представителей медиапартнеров
WCC, выбирает десятку действующих
футболистов в возрасте от 29 лет, кото-
рые своей карьерой заслужили право ос-
тавить отпечаток ноги на набережной Мо-
нако. Десять звездных фамилий 2006 го-

да вы найдете на сайте www.golden-
foot.com, где и можете проголосовать за
своего фаворита. Одним из десяти номи-
нантов стал Мальдини, о котором «СЭ»
расскажет сегодня. Кроме него в список
претендентов входят бразильцы Роналдо
и Кафу, англичанин Дэвид Бекхэм, фран-
цуз Зинедин Зидан, итальянец Алессанд-
ро Дель Пьеро, португалец Луиш Фигу, не-
мец Михаэль Баллак, аргентинец Эрнан
Креспо и испанец Рауль.

GOLDEN  FOOT
2006

НЕУЖЕЛИ ОН КОГДА−НИБУДЬ ЗАКОНЧИТ КАРЬЕРУ?

Паоло МАЛЬДИНИ и Диего МАРАДОНА.

АТАКУЮЩИЙ 
ЭКСПЕРИМЕНТ 

КОМНЯЦКИ

ГОЛ ШЕВЧЕНКО НЕ СПАС 
«ЧЕЛСИ» ОТ ПОРАЖЕНИЯ

Д

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ.
«РУЖОМБЕРОК» - СОПЕРНИК ЦСКА
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ХОККЕЙ

ВОПРОСОВ 
С ПРИГЛАШЕНИЕМ 
МАЛКИНА НА ЧМ 

В МОСКВУ НЕ БУДЕТ
- Не можем не поинтересоваться

вашим мнением по поводу нашумев-
шего поступка Малкина, который
нельзя расценивать иначе, как побег.
Как вы относитесь к этой ситуации и
какова теперь вероятность приглаше-
ния Малкина в сборную России?

- Во-первых, хотелось бы иметь
как можно больше информации. Та,
что есть сейчас, похожа на слухи.
Кроме того, я не являюсь сторонни-
ком осуждения кого-либо. Отказни-
ков вообще для меня не существует,
не люблю это слово. Если помните,
после аналогичных поступков Мо-
гильного и Федорова сначала этих
игроков с ног до головы изваляли в
грязи, а потом признали чуть ли не
героями. Но все же поступок Малки-
на мне непонятен другим: мы жи-
вем в свободном и демократическом
государстве, из которого каждый в
любой момент может спокойно уе-
хать.

- Не кажется ли странным то, что с
момента подписания нового контрак-
та с «Магниткой» от Малкина не про-
звучало ни слова?

- Агент хоккеиста сказал о том,
что в момент подписания договора у
Малкина в глазах была тоска. Вот
это показалось странным. Из этого
факта я сделал для себя определен-
ные выводы. 

- Как главный тренер сборной Рос-
сии, рассчитывали на Малкина в ны-
нешнем сезоне?

- Для меня его участие в чемпио-
нате мира было безусловным. Мы
прекрасно знаем качества Малкина
как игрока. Как человека - в мень-
шей степени, так как я мало общал-
ся с ним. Но планировали наигры-
вать под него звено с прицелом на
мировое первенство, хотя и не вы-
зывали его для подготовки к перво-
му этапу Евротура. Объясняется
это тем, что после всех передряг,
связанных с подписанием нового
контракта с «Магниткой», психоло-
гическое состояние парня было не-
достаточно уравновешенным. Но
уже со следующего сбора он стал бы
одним из ведущих игроков нацио-
нальной команды.

- Теперь же, видимо, мы не увидим
его на чемпионате мира?

- Если НХЛ не будет препятство-
вать участию российских игроков из
этой лиги на турнире в Москве, воп-
росов с приглашением Малкина в
сборную не будет. Я считаю его силь-
ным игроком, и шансы попасть в
сборную у него есть. Будем ждать
дальнейшего развития событий.

ХОТЕЛОСЬ БЫ 
ПОГОВОРИТЬ С ЖЕНЕЙ
- Сейчас, скорее всего, последует

волна морального осуждения игрока
в связи с его поступком. И прежде
всего - со стороны «Магнитки». Не бу-
дет ли Малкин при приглашении в
сборную испытывать некий диском-
форт?

- Для того чтобы дать моральную
оценку случившемуся, надо конкрет-
но знать, что произошло при подпи-
сании контракта с «Металлургом».
Малкин должен сам объясниться.
Может быть, он поменял свое реше-
ние и собирался написать заявление
об увольнении из клуба? А может, Ев-
гений просто решил отдохнуть и си-
дит сейчас где-нибудь на берегу озе-
ра с удочкой. Но если объяснений не
последует, то происшедшее будет по-
дано однобоко. 

- Предположим, мы все же услы-
шим объяснение Малкина, но при
этом он скажет такие вещи, после ко-
торых вам не захочется приглашать
его в сборную.

- Если он публично откажется
играть за сборную, то, конечно же,
ни о каком приглашении не может
быть и речи. Но если только окажет-
ся не прав по отношению к клубу, то
это никак не сможет помешать его
игре за национальную команду.
Сборная и клуб - две разные вещи.
Да, у клубов своя политика, но мы
живем в обществе, где результаты
сборной тоже важны. «Магнитка»,
безусловно, может написать заявле-
ние с просьбой не привлекать Мал-
кина в сборную России, но у нас
есть исполком ФХР, который, навер-
ное, может вынести какой-то вер-
дикт.

- Если подобное произойдет, како-
вы будут ваши действия как тренера
национальной команды?

- Пока не буду высказывать свою
точку зрения - нам необходимо ее
вырабатывать совместно с федера-
цией.

- Хотели бы лично пообщаться с
Малкиным?

- Естественно, если будет такая
возможность, обязательно поговорю
с Женей.

- Со спортивной точки зрения Мал-
кину все же лучше было бы играть в
предстоящем сезоне в НХЛ или ос-
таться в России?

- Оба варианта имеют право на
жизнь. Если бы он поехал в НХЛ, ду-
маю, никто бы и слова не сказал -
Малкин провел прекрасный сезон в
России, и логично сделать шаг для
своего развития. 

- В Америке Малкина считают бо-
лее талантливым, чем Овечкина и Ко-
вальчука. Ваше мнение на этот счет?

- Не знаю, по каким критериям
заокеанские специалисты судят об
этом, ведь все трое - разноплановые
игроки. Ну, может, Ковальчук и
Овечкин - ярко выраженные бом-
бардиры, играющие примерно в од-
ном стиле, а Малкин - центрфор-
вард, плеймейкер, который строит
игру. Он игрок одного плана и калиб-
ра с Дацюком и Кросби. Но, чтобы
считаться лучшим, надо показывать
результат, а об этом мы сможем гово-
рить только после того, как Малкин
проведет хотя бы один сезон в НХЛ.

МЕНЯ НЕ ИНТЕРЕСОВАЛО
ПРОШЛОЕ ЖЕРДЕВА

- Почему, на ваш взгляд, из нашего
свободного общества убегают хокке-
исты? Жердев, теперь Малкин. Что
это - пережитки прошлого или проб-
лемы связаны с отсутствием законо-
дательной базы?

- Скорее второе. Но и человече-
ский фактор тоже играет свою роль,
ведь у всех разные ситуации.

- Как, кстати, относились к Жерде-
ву в ЦСКА, когда он после побега сно-
ва вернулся в Россию, во время лока-
ута?

- Нормально. Я с ним переговорил
и сказал, что меня не интересует
прошлое. Меня волнует будущее, в
связи с чем хотел бы видеть в Жерде-
ве игрока, полезного для команды.
Мы с ним нашли общий язык, хотя,
знаю, многие называют Николая не-
простым человеком. Это еще раз до-
казывает, что диалог можно вести с
любым.

- Но, с другой стороны, этот при-
мер показал тому же Малкину, что по-
добный поступок может пройти без-
наказанно - год о человеке плохо по-
думают, а потом все равно простят. 

- Можно, конечно, взывать к пат-
риотизму, но если нет правовой ба-
зы, которая поставила бы заслон по-
добным поступкам, как обвинять че-
ловека? Скорее всего, тут вопрос к
тем людям, которые руководят на-
шим хоккеем. В любом обществе
есть правила, по которым оно живет.
А если у нас их нет, то все сразу начи-
нают искать всевозможные лазейки.
Тем более что русский человек очень
сообразительный и смекалистый.

- Как в свое время игроки ЦСКА
восприняли побег Федорова и Мо-
гильного?

- А у меня то восприятие и сейчас
не изменилось - я бы этого не смог
сделать никогда в жизни, потому что
был воспитан по-другому, у меня
иные приоритеты и ценности. Но я
никогда не осуждал ребят, потому что
каждый человек имеет право на свое
мнение. Соглашаться с ним или нет -
это уже другое дело. Что касается мо-
их партнеров по команде, то никто
поступок Федорова и Могильного не
осуждал, просто все были немного
шокированы. Информации тогда бы-
ло немного, только потом узнали, как
было на самом деле. Там ведь была
сложная ситуация. Если помните, в
то время даже Фетисова не хотели от-
пускать за границу. А представьте се-
бя на месте молодого человека, тако-
го, как Могильный, который мечтал
поехать в НХЛ. Наверняка он поду-
мал: если уж Фетисова не отпускают,
так что же будет со мной?

А потом, поездка в Америку в то
время тоже была определенным рис-
ком и очень серьезным шагом, ведь
никто не давал гарантии, что в НХЛ
все сложится лучшим образом. И до-
мой уже не вернешься, потому что на
родине ты - изгой! Так что нужно бы-
ло иметь мужество, чтобы пересту-
пить непонятный на тот момент
барьер.

НЕ СОБИРАЮСЬ 
СТОРОЖИТЬ КОВАЛЬЧУКА

- Давайте поговорим о сборной.
Как известно, Россия не подписала
договор с НХЛ, что значительно ос-
ложнит вашу работу - вы же не знаете,
можете ли на ЧМ рассчитывать на на-
ших энхаэловцев. А ведь перед сбор-
ной России наверняка будет стоять
задача выиграть чемпионат мира в
Москве.

- Не думаю, что этот вопрос надо
подводить к московскому чемпиона-
ту - надо решать проблему в принци-
пе. Коллегиально или авторитарно -
не знаю. Но если руководство ФХР
решило, что России не нужно согла-
шение с НХЛ, значит, я должен соз-
дать команду, способную решать те
же задачи, что и с энхаэловцами. И в
случае неудачи никто не даст мне
права говорить о том, что их мне не
предоставили.

- Кстати сказать, очень хорошая
позиция…

- Мне она не импонирует. Считаю,
что должен успешно работать с теми
ребятами, которые играют в России,
не забывая при этом, что одни из
лучших наших игроков - в НХЛ.

- Может ли быть конкурентоспо-
собной сборная, составленная из иг-
роков суперлиги без Малкина?

- У нас всегда был, есть и будет
большой потенциал.

- Есть ли звезды в нынешней сбор-
ной России?

- Они могут появиться. В первую
очередь нужно желание самих ребят.
Сейчас, как никогда, удобная воз-
можность заявить о себе.

- К некоторым игрокам будете от-
носиться настороженно? Например, о
Ковальчуке тренеры из года в год го-
ворят одно и то же - что он нарушает
дисциплину. В случае приглашения
его в сборную за ним будет установ-
лен какой-то контроль?

- Я не сторож. Что касается само-
го Ковальчука, то я и не сторонник
ставить штампы. Мы не знаем, ка-
кие отношения были у него с трене-
рами. Для меня парадоксом являет-
ся другое. Ковальчук - один из луч-
ших бомбардиров НХЛ, кумир бо-
лельщиков, но, приезжая в россий-
скую сборную, показывает совсем
другой хоккей. Как такое может
быть? Что за этим стоит? Мне хоте-
лось бы поговорить с Ильей и понять
- кто он, чем живет, почему с ним
именно так происходит? С любым из
кандидатов в сборную буду вести ди-
алог, если почувствую, что игрок го-
тов играть в команде по нашим пра-
вилам.

СМОТРЕТЬ ЭНХАЭЛОВЦЕВ
БУДЕТ НЕМЧИНОВ

- Возможно, одним из главных
недостатков ваших предшественни-
ков был тот факт, что они не следили
за НХЛ, не знали, что там творится,
находясь в Америке, не разговари-
вали с игроками. Судя по всему, и вы
вряд ли сможете вживую увидеть в
деле наших представителей за оке-
аном.

- Ездить за океан, а также по рос-
сийским городам будет в нашем
штабе Немчинов - единственный ос-
вобожденный тренер. Я же думаю,
что разговаривать с игроками надо
только с глазу на глаз - можно пооб-
щаться и по телефону. Конечно, бы-
ло бы лучше самому поехать в Север-
ную Америку, но и Немчинов, счи-
таю, сможет донести до игроков на-
шу политику. 

- Ваше мнение о сборе российских
энхаэловцев в Чикаго?

- Его нельзя рассматривать как
сбор в чистом виде. Он нужен для то-
го, чтобы собрать ребят, объединить
их одной идеей, заложить в них нос-
тальгическое желание поиграть за
сборную, принести радость и себе, и
болельщикам.

- Может быть, и вам стоило выкро-
ить день-другой, чтобы слетать в Чи-
каго для установления контакта с иг-
роками?

- У меня слишком мало времени.
Сейчас важнее поставить сборной ту
тактическую модель игры, которую
я вижу, а уже потом подбирать под
нее исполнителей.

- Допускаете, что какой-либо ин-
дивидуально сильный хоккеист не по-
падет в состав, потому что не вписы-
вается в ваши схемы?

- Все возможно. Да, российские
хоккеисты показывают яркий, зре-
лищный, результативный хоккей,
но в решающих матчах у нас ничего
не получается - начинаем сбивать-
ся на индивидуальную игру. Упрек-
нуть игроков в этом мы не имеем
права, вина за случившееся полно-
стью лежит на тренерах. Для дости-
жения побед нужна модель игры,
основой которой станет организо-
ванность и дисциплина. Под эту
схему и должны идти люди, кото-
рые согласны выполнять наши тре-
бования. Мне хотелось бы уже сей-
час иметь костяк из двух-трех
звеньев, которые за время до чем-
пионата мира отработают структу-
ру предлагаемой им игры.

ТИХОНОВ 
НАЧИНАЛ В СБОРНОЙ 
В ЭТОМ ЖЕ ВОЗРАСТЕ
- В случае неудачи на посту трене-

ра сборной критики первым делом
упрекнут вас в том, что вы совмещали
два поста.

- И не только в этом. Понимаете,
проще всего занять позицию крити-
канства. А не лучше ли подумать о
том, как совместно решить постав-
ленную задачу? У нас же предпочи-
тают жить по принципу «у меня ко-
рова сдохла, но и у соседа тоже». Есть
исполком ФХР, с которым мы, как
мне кажется, должны выработать
общую стратегию развития хоккея.
Пока же мы живем за счет талантов,
которые иногда появляются.

- Иными словами, стройной систе-
мы развития хоккея в России нет?

- Если и есть, то ее трудно уви-
деть. У нас много преимуществ: наш
хоккей быстрый, динамичный, ком-
бинационный, и соперник порой не
знает, что ожидать от наших игро-
ков, чем мы и хороши. Просто надо
научиться грамотно воспользовать-
ся этими преимуществами.

- Еще один аргумент в пользу ва-
ших неприятелей - отсутствие опыта.

- А вы знаете, во сколько лет Тихо-
нова взяли в сборную? В те же 46. Я
уважаю мнение каждого, но если
мне предложили возглавить коман-
ду, значит, увидели что-то такое, что
позволит мне справиться с этой ра-
ботой. Не считаю себя всезнающим,
но, уверен, и другие тренеры не мо-
гут сказать, что все умеют.

- Тем не менее, приняв предложе-
ние возглавить сборную, вы взяли на
себя большую ответственность. Ведь
в случае неудачи в России о тренере
Быкове могут забыть.

- Об этом даже не думаю: зачем
вешать на себя какой-то психологи-
ческий груз? Мне нравится хоккей,
моя профессия. В данный момент я
сосредоточен и сконцентрирован на
том, что мне удастся выполнить по-
ставленную задачу.

- Однако основное место вашей
работы - ЦСКА. Именно этой команде
будете отдавать львиную часть вре-
мени и по-настоящему думать о сбор-
ной сможете эпизодически. Не мало
ли?

- Естественно, клубом я буду за-
ниматься больше, но какая-то часть
любого дня будет уделена сборной.
Кроме того, в ЦСКА мы можем прове-
рять ту или иную задумку, а потом
переносить это на сборную. Так что
положительные моменты в совмес-
тительстве тоже есть.

- Быть может, вовсе не стоит весь
сезон вести национальную команду?
Вот, к примеру, Канада собирает иг-
роков за две недели до чемпионата
мира, приглашает тренера, приезжа-
ет и выигрывает.

- Ваш пример очень хорош. Но по-
чему канадцы или, скажем, финны
безболезненно переходят от игры за
клуб к сборной? Все очень просто - у
них есть четко выстроенная систе-
ма. И не так важно, кто будет играть
на том или ином месте - Пронгер или
совсем неизвестный молодой игрок.
У нас этого нет, поэтому я и хочу по-
ставить тактическую схему, нала-
дить правильную организацию иг-
ры. Конечно, была бы возможность
строить сборную по клубному прин-
ципу, может, не было бы многих про-
блем. Но у нас есть лишь одна такая
пятерка - в «Ак Барсе».

- В ЦСКА будете наигрывать звено
для сборной?

- Думаю, этого не получится. У
нас немного иная ситуация, чем в
других клубах. Из-за ряда моментов
мы строили команду по другим
принципам. Хотя если кто-то себя
проявит, почему бы не попробовать
этих ребят в сборной?!

- Предположим, все ведущие рос-
сийские игроки из НХЛ к чемпионату
мира будут свободны. Допускаете,
что вся сборная будет укомплектова-
на энхаэловцами?

- Сомневаюсь. Мы должны пропа-
гандировать наш хоккей. Не считаю,
что те же Морозов, Зиновьев и Зари-
пов хуже легионеров, они показыва-

ют очень хороший хоккей - краси-
вый и результативный.

- На предыдущем домашнем чем-
пионате мира в 2000 году в Санкт-Пе-
тербурге хорошими игроками из су-
перлиги пожертвовали ради сомни-
тельных представителей НХЛ. В Мо-
скве в 2007-м такого не будет?

- Нет. Хоккеисты должны знать,
что в сборной играют сильнейшие.

- У вас есть критерии, по которым
определять лучших?

- Попытаюсь объяснить свою по-
зицию. Будут игроки с ней согла-
шаться или нет - другой вопрос. Но в
итоге ответственность за результат я
беру на себя. Конечно же, без обид
обойтись будет трудно. Я вообще не
думал, что буду заниматься такой де-
ятельностью, где надо будет кому-то
говорить «нет» - это непросто. Но по-
нимаю, что ради дела нужно иногда
наступать себе на горло.

РАЗГОВОР С ФЕДОРОВЫМ
И МОГИЛЬНЫМ 

СОСТОИТСЯ
- Был разговор по поводу сборной

с президентом ЦСКА Виктором Тихо-
новым?

- Нет.
- Если бы вам в сборной предло-

жили более выгодный в финансовом
плане контракт, чем в ЦСКА, могли бы
уйти из клуба?

- Я бы все равно проконсультиро-
вался с клубом, который мне в свое
время первым предложил стать глав-
ным тренером. И речь здесь идет о
моральной стороне. Для меня это
очень важно. Руководители ЦСКА
вправе были ответить отказом на
мое совмещение.

- Армейская команда под вашим
руководством прогрессирует. Стоит
ли ждать, что в наступающем сезоне
ЦСКА поднимется еще выше?

- Я реалист. Не думаю, что мы сей-
час входим в число претендентов на
призовые места.

- Но вы же по характеру максима-
лист и всегда это подчеркиваете.

- Да! От этого никогда и не отка-
зывался. Буду выжимать из игроков
по максимуму, и они это знают, чув-
ствуют на тренировках. Моя задача -
добиться, чтобы ребята улыбались.
Энтузиазм и мотивация у таких лю-
дей больше. 

- Возможно ли приглашение на
чемпионат мира Сергея Федорова и
Александра Могильного, учитывая,
что они давно не приезжают на ЧМ?

- Они были моими партнерами,
но не факт, что я их только поэтому
должен приглашать. Любому игроку,
чтобы выступать в сборной, необхо-
димо иметь желание, мотивацию и
физические кондиции. 

- Но сначала должен быть какой-то
диалог между тренером и игроками?

- Да, в начале было слово. Думаю,
разговор с Федоровым и Могильным
по поводу выступления в сборной бу-
дет. Мы этот вопрос все равно с Сер-
геем Немчиновым обсудим. Но пони-
маете, прежде чем вести официаль-
ные переговоры, надо обладать ин-
формацией. Может, эти ребята уже
устали оттого, что их начинают дер-
гать туда-сюда. 

- Но приезд Федорова на сбор в
Чикаго показывает, что он для нашей
сборной не отрезанный ломоть. Ведь
если игрок не связывает свою даль-
нейшую судьбу с национальной ко-
мандой, зачем ему приезжать?

- Третьяк будет на этом сборе, ду-
маю, мы получим полную информа-
цию. 

КТО ХОЧЕТ 
ЖИТЬ НА СБОРАХ − 
ПЛАТИТЕ ДЕНЬГИ

- Не имело ли смысла позвать тех
энхаэловцев, которые сейчас нахо-

дятся в России, в Новогорске, когда
вы будете там работать со сборной?
Можно им полчаса уделить?

- Вы предлагаете переговорить с
каждым, а здесь получается какое-то
собрание. Я на такие мероприятия
смотрю неоднозначно.

- Сами собраний в ЦСКА не прово-
дите?

- Нет, даю только установки на иг-
ру. Если разбор какого-то матча не-
обходим, то просматриваем корот-
кий ролик. 

- Спустя столько лет вы вернулись
в родную страну. Многое ли поменя-
лось в ваших взглядах за то время,
что провели в Швейцарии?

- Да. Я стал по-другому смотреть
на тренировочный процесс, на под-
готовку, на взаимоотношения. Мы в
свое время пахали, будучи игроками,
сидели на сборах, показывали хоро-
шие результаты. Я уехал за границу,
жил и работал там, как профессио-
нал. И тоже показывал хорошие ре-
зультаты. Так в сборах ли дело?

- ЦСКА в этом году на сборы са-
диться не будет?

- Нет. Мы в принципе весь год без
них жили. Я даже предложил: кто хо-
чет жить на сборах - платите деньги
(смех в зале). В Швейцарии были ма-
ленькие городишки, где от стадиона
до дома 10 минут езды. В Москве же
можно простоять в пробках час-пол-
тора и в итоге приехать неотдохнув-
шим. Поэтому у нас ребята с утра
приходят на тренировку и до вечера
они с нами. Покатались, пообедали
вместе, отправились на игру и разъ-
ехались. Иногородние хоккеисты
или молодежь, которая не имеет до-
ма как такового, живут на сборах.

УЖЕ ВИЖУ ДВА ПЕРВЫХ
ЗВЕНА СБОРНОЙ

- Что вы ответите президенту стра-
ны, если он приедет к вам весной и
скажет, что надо брать золото?

- Будем выигрывать. Но не думаю,
что все так произойдет.

- Как будет строиться ваша работа
в сборной, чему отдадите приоритет:
просмотру как можно большего числа
игроков в ходе этапов Евротура или
планомерному наигрыванию соста-
ва?

- Хотелось бы, конечно, иметь па-
ру ударных звеньев, на которых бы
базировалась команда. Но в принци-
пе у нас даже расширенный список
кандидатов в сборную раздутым на-
звать нельзя. 

- Вы уже видите для себя первые
два звена сборной на «Ческе Пойиш-
товны»?

- В голове они есть, но говорить о
них пока не буду. 

- Спецбригадам будете уделять
повышенное внимание, ведь, как по-
казывают последние крупные турни-
ры, от их действий во многом зависит
результат?

- Есть столько моментов, кото-
рым нужно уделять внимание. Не
только игре в неравных составах. А
слабая реализации большинства за-
висит от креативности игроков.

- Какова главная проблема рос-
сийского игрока, если брать не кон-
кретного хоккеиста, а в целом?

- Профессионализм. В этом все
заключается. Профессионал будет
делать самоанализ прежде, чем это
сделает тренер или специалист. И
будет стремиться выжимать из себя
максимум и самосовершенство-
ваться. Потенциал для прогресса,
поверьте мне, есть у любого. 

Скажем, пару дней назад был
случай. Отец нашего игрока подо-
шел и сказал, что с катанием у его
сына есть определенные проблемы.
Говорю, да, мы сами замечаем и ста-
раемся построить упражнения так,
чтобы он больше данному компо-
ненту внимания уделял. И если иг-
рок сознательно выполняет упраж-
нение, чтобы избавиться от своего
недостатка, это уже хорошо. 

А если просто так человек делает
упражнение, которое ему дали, для
галочки? Вылетел на вратаря и не
забил, да и ладно. Я такому говорю:
ты в хоккей для чего пришел? У нас
есть конькобежный спорт, фигурное
катание, шорт-трек. Подумай. И ре-
бятам внушаю: вы можете бегать
быстрее всех, выполнять все, что хо-
тите, но не будет шайбы в сетке - все
впустую. И как ты забьешь - это не
важно. Конечно, хотелось, чтобы
это было зрелищно, красиво, после
быстрой перепасовки. Вот недавно
наша молодежь в Швеции такую
шайбу забросила - в четыре каса-
ния! Просто восхитительно! Но та-
ких голов максимум пять процен-
тов, а в основном заброшенные
шайбы получаются рабочими.
Вспомните Бориса Михайлова или
немецкого футболиста Герда Мюлле-
ра. И бегать не бегали, а забивали. 

- Человек, который не стремится
совершенствоваться, с тренером Бы-
ковым не работает?

- Нет, почему же. Если я не рабо-
таю с игроком, не говорю ему ни сло-
ва и просто выгоняю, то надо избав-
ляться от меня. 

БУДУ ЗВОНИТЬ 
ЮРЗИНОВУ 

И СОВЕТОВАТЬСЯ
- В чем видите сотрудничество с

клубами и тренерами на следующий
сезон?

- Я на исполкоме ФХР сказал, что
хотел бы с каждым из тренеров
иметь контакт. Надо знать, в каком
состоянии находятся игроки, чем
они дышат, быть в курсе их слабых и
сильных сторон. Но и с другими тре-
нерами, где нет игроков сборной, то-
же необходимо общаться, ведь, мо-
жет быть, и у них подходящие ребята
имеются. 

- С кем предстоит наладить кон-
такт?

- У меня до этого не было проб-
лем ни с кем из тренеров суперли-
ги. Нет таких людей, с которыми я
не разговаривал до или после мат-
ча. Не вижу проблем, чтобы побе-
седовать с кем-то. Например, Юр-
зинов - опытнейший специалист,
обязательно буду звонить ему и со-
ветоваться по поводу каких-то иг-
роков.

- Готовы к тому, что искренних от-
ношений может и не быть?

- Я не стану спрашивать, ис-
кренние они или нет. Если есть же-
лание в открытую и прямо общать-
ся - нет проблем. Это сразу почув-
ствуешь. С Белоусовым, например,
мы еще играли вместе, не думаю,
что с ним будут трудности. Я вооб-
ще по жизни смотрю оптимистиче-
ски на людей. Конечно, завистни-
ков много и недоброжелателей хва-
тает, но мы же работаем на хоккей
все вместе. И когда Крикунов зво-
нил мне в прошлом сезоне по како-
му-то хоккеисту, я давал ему свою
оценку. 

МОЙ ДОМ ТАМ, 
ГДЕ СЕМЬЯ

- Какова ваша позиция по отноше-
нию к тем игрокам, которые не хотят
играть за сборную? Стоит ли их нака-
зывать?

- Это не моя прерогатива. Здесь
есть правила, которые устанавлива-
ет федерация.

- А ваше мнение?
- Мое мнение таково, что я дол-

жен придерживаться регламента,
который есть. 

- Если кто-то не приехал к вам, вы-
зывать его в другой раз будете?

- Не знаю, надо рассматривать
каждый пример в индивидуальном
порядке. Возможно, есть у челове-
ка своя причина. Еще раз говорю,
что не люблю слова «отказник». Не-
обходимо разговаривать с каж-
дым. И с клубами параллельно
должна работать федерация. Это
важно. Ведь в клубах хоккеисты
получают значительную часть де-
нег. В национальной команде иг-
рать просто престижно. Игроки не
должны бояться выступать за
сборную. А то как получается: если
медалей не выиграли, то тебя гото-
вы полить грязью. И именно поэ-
тому, знаю, и встречаются подоб-
ные отказы.

- Как отнеслась семья к вашему
назначению тренером сборной, те-
перь близкие будут видеть вас еще
меньше?

- Это очень непростой вопрос. В
силу ряда причин семья живет за ру-
бежом, дочь еще учится, сын в хок-
кей играет. Большую часть времени
они проводят там. Но в данном слу-
чае они меня понимают, и за это я им
благодарен. У них есть гордость за
меня, они чувствуют и переживают.
И понимают, что это занятие мне по
душе. Надеюсь, что такая разлука
только укрепит наши внутрисемей-
ные связи. 

- А если бы семья сказала вам
«нет»?

- Но она же сказала «да»!
- Вы себя со Швейцарией уже на-

всегда связали?
- Я не думаю, что так стоит гово-

рить. Жизнь устроена так - сегодня
ты здесь, а завтра - в другом месте.
Профессия хоккейного тренера это
подразумевает. А где семья - там и
мой дом.

- Значит в Швейцарии?
- Пока - да.
- Как дела у вашего сына, он же

хоккеист?
- Он приглашался в сборную Рос-

сии на сбор пару лет назад. Но там
дела не сложились, не хочу коммен-
тировать те события. Для игрока
важно участие в матчах на междуна-
родном уровне. Он решил выступать
за другую страну. Сейчас он лидер
сборной Швейцарии 1988 года рож-
дения, возможно, на ближайшем мо-
лодежном чемпионате мира мы его
увидим. 

НА ЗАХАРКИНА 
МОГУ ПОЛОЖИТЬСЯ

- Не рассматривали вариант, что-
бы ближайший помощник в сборной
был не из клуба? 

- Идя в бой, ты должен доверять
человеку на сто процентов. Рад, что
Игорь Захаркин оказался рядом со
мной. Мы давно знаем друг друга, те-
перь работаем вместе. На него я могу
положиться. Кстати, ему тоже при-
ходится тяжело, семья у него оста-
лась в Швеции.

- Получается, вы оба - тренеры ле-
гионеры?

- Вы сами хотели иностранного
специалиста. А получился микст…

Михаил ЗИСЛИС,
Владимир ЮРИН

Вячеслав БЫКОВ: 
«ВЫ ХОТЕЛИ

ИНОСТРАННОГО ТРЕНЕРА,
А ПОЛУЧИЛСЯ МИКСТ»

В воскресенье гостем
«СЭ» был новый главный

тренер сборной России 

Главный тренер ЦСКА Вячеслав БЫКОВ на скамейке армейского клуба.
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Слава МАЛАМУД

БОЛЬШАЯ ОХОТА
Охотился я на великого бок-

сера без малого полтора года.
Еще в феврале 2005-го прощу-
пал самые разнообразные кана-
лы: послал электронные письма
в боксерские журналы и коррес-
пондентам газет города Хьюсто-
на, где проживает экс-чемпион,
нашел телефонный номер его
офиса, где все звонки принимал
автоответчик женским голосом
с сильным южным акцентом.
Обратился даже к Джо Фрэзеру,
который дал мне координаты
некоего адвоката из Калифор-
нии, друга семьи Формэнов. И в
конце концов раздобыл то, что
было нужно, - электронный ад-
рес Джорджа Формэна-третье-
го, сына боксера, который ис-
полняет при отце роль пресс-ат-
таше.

У Большого Джорджа, надо
заметить, десять детей, вклю-
чая пятерых сыновей по имени
Джордж и дочь Джорджетту. На
мой вполне естественный воп-
рос Формэн ответит: «Я просто
хочу, чтобы они всегда знали,
кто их отец». При этом сыно-
вей, чтобы не путаться, он про-
нумеровал: Джордж-младший,
Джордж-третий и далее по
прейскуранту.

На мое письмо Третий ответил
довольно быстро, попросив уточ-
нить некоторые детали на тему
«кто такой, и чего надобно». Пос-
ле чего исчез. Надолго. Больше
года я никак не мог вызвать его
на повторный сеанс связи. Как
выяснилось, Третий (при встрече
он оказался довольно милым и
очень большим молодым челове-
ком, весьма похожим на отца) на
редкость необязателен в перепи-
ске. Выманить его обратно в
эфир удалось, только узнав но-
мер его мобильного телефона (по-
мог Младший, на которого меня
через нескольких посредников
вывел Эвандер Холифилд) и ме-
тодически надоедая ему в тече-
ние трех месяцев. Такой вот, с ва-
шего позволения, детектив.

И вот, наконец, в июле в моем
сотовом телефоне появилось со-
общение: «Здравствуйте, это
Джордж Формэн-старший. Я бу-
ду очень рад встретиться с вами.
Приезжайте прямо сейчас!» И
все. Что ж, еще три-четыре дня
спустя (в течение которых я ти-
таническими усилиями вновь
воззвал к неуловимому Третьему,
чтобы утрясти время и место
встречи) интервью все-таки со-
стоялось. В безумно жарком
Хьюстоне, в здании Молодежно-
го центра Джорджа Формэна.
Этот спортивно-развлекатель-
ный комплекс боксер построил
для бедных детей родного горо-
да. Все строения там названы в
честь великих коллег Джорджа,
в том числе Мохаммеда Али и
Фрэзера.

ОТПЕТЫЙ БАНДЮГА
Большого Джорджа по-преж-

нему очень, очень много. И даже
больше, чем в былые годы. В ка-
бинет, куда Третий привел меня
двумя минутами ранее, вошел
огромный мужчина, больше все-
го похожий на космического пи-
рата Весельчака У, героя фанта-

стических романов Кира Булы-
чева. Все в Большом Джордже -
большое и сферическое: бочко-
образная грудь, выпирающие
из-под рукавов пиджака бицеп-
сы, кулачищи, которые в пору
определять в какой-нибудь под-
вид бахчевых культур, идеально
круглая голова, для утирания
пота с которой экс-чемпион
принес с собой целый рулон бу-
мажных полотенец, а теперь
еще и живот, принявший за не-
сколько лет после ухода из бокса
по-настоящему здоровые про-
порции.

Впрочем, внешность Формэ-
на и так известна всем. Великий
боксер сейчас является «лицом»
множества корпораций, и его
заразительная улыбка реклами-
рует все, что только можно. А
ведь было время, когда Джорджа
просто-напросто боялись, при-
чем абсолютно все: от журнали-
стов до Али. Тут дело не только в
его габаритах и ударе невероят-
ной разрушительной силы (по
мнению многих экспертов, удар
Формэна - самый мощный в ис-
тории бокса), но и в тогдашнем
характере чемпиона, и в гроз-
ной его биографии. 

Детство, отрочество и юность
Формэна прошли в компании
матерой шпаны, а его универси-
тетами были улицы хьюстонско-
го гетто, где преподавали наси-
лие, грабеж, алкоголизм, а для
наиболее способных - убийство.
При этом ходившие когда-то ис-
тории о том, что юный Джордж
был грабителем не слишком
ловким (якобы он один раз вер-
нул кошелек разжалобившей его
жертве), Формэн категорически
отвергает. Был, мол, отпетым
негодяем без каких-либо смяг-
чающих вину обстоятельств. 

- Да, жизнь начиналась не-
многообещающе, что уж, - при-
знается Большой Джордж. - Вот
здесь, в Хьюстоне, и вырос. В
Пятом районе, а это одна из худ-
ших городских «военных зон» во
всей стране. Отец покинул се-
мью, когда я был еще ребенком,
так что мама заправляла одна
семью детьми. Понятно, что за
всеми не уследишь, и мне было
раздолье. Начал якшаться на
улице с кем попало, воровать да
и грабить на углу. Вся цель в
жизни была - смотреть в оба,
чтобы полиция не сцапала. Из
школы ушел. Точнее, меня вы-
гнали, потому что я перестал хо-
дить на уроки. В 16 лет я был, по
существу, простой уличной шпа-
ной.

- Дрались много?
- Как положено. На улице все-

гда надо знать, кто круче и силь-
нее. А я из большой семьи, так
что с самого начала привык к
серьезным соперникам, брать-
ям и сестрам. Вот уж кто драз-
нил и задирался. Так что когда
на улице меня кто задевал - тут
же вспоминался дом, и меня уже
было не остановить. 

- И как держались в драках?
- Прирожденным боксером

точно не был. Мастер одного
удара. Если достану один раз
как следует - туши свет, а если
нет... Борец из меня был неваж-
ный. Но дрался я очень много.
Всегда находились причины.
Диву даюсь, что я живой остал-
ся. 

- Всегда находились причи-
ны? В каком смысле?

- Я их сам находил. В Хьюсто-
не у тебя есть выбор. Можешь
пойти на одну сторону улицы и
стать тем, чем сможешь. А пе-
рейдешь на другую - и нет ниче-
го, кроме наркотиков, выпивки,
драк и воровства. И вот на этой
стороне я всегда и находился. 

- И как вам удалось перейти
эту улицу?

- Однажды я убегал от поли-
ции после того, как ограбил че-
ловека. Точнее, нас было трое, и
я - самый здоровый. Убежать
мне было труднее, и я спрятал-
ся. Заполз в щель под чьим-то
домом. Лежу... А как-то раз, за-
долго до этого, моя двоюродная
сестра поймала меня, когда я
школу прогуливал. Я начал было
оправдываться, а она сказала:
«Иди, делай, что хочешь. Из тебя
все равно никогда ничего не
выйдет. Никто в этой семье ни-
кем не стал и не станет...» 

И вот, я лежу под домом. Что-
бы полицейские собаки меня не
нашли, вымазался с ног до голо-
вы какой-то гадостью, которая
там была. Может, трубу где-то
прорвало... И слышу в голове го-
лос двоюродной сестры. Мне 16
лет, а впереди - ничего. Я нико-
гда никем не стану. И тогда я ска-
зал себе, что больше ни разу не
украду. Надо делать что-то со
своей жизнью, потому что нель-
зя же провести ее под чужими
домами, в дерьме с ног до голо-
вы.

- А дальше?
- Правительство США учре-

дило программу по борьбе с ни-
щетой. Называлась «Рабочий
корпус». Туда я и поступил. Полу-
чил кое-какое образование, ра-
бочие навыки. А главное - ушел с
улицы, занял себя чем-то.

- Такая бурная молодость на-
верняка наложила отпечаток на
вашу боксерскую карьеру. 

- Я юнцом считал, что круче
меня нет в мире человека. Бокс
виделся мне идеальным заняти-
ем, и вот теперь, в «Рабочем кор-
пусе», у меня появилась возмож-
ность попробовать себя. Я встре-
тился там с тренером, который
предложил мне выйти на ринг
против одного из своих парней. 

Ну выхожу я, уличный дра-
чун, бандюга с огромными кула-
ками, и он меня начинает шле-
пать джебами. А попасть по не-
му я не могу! Ну, разозлился, на-
бросился на парня, пытаюсь
схватить его, толкаться начал. В
общем, меня обсмеяли и погна-
ли из зала. И я понял, что улич-
ной крутизны тут не хватит, на-
до учиться технике. Так что ска-
зать, что бурное детство из меня
боксера сделало, - не совсем вер-
но.

- Но уж габариты и сила у вас
- точно природные.

- Это да. Сколько себя помню,
всегда был здоровее всех. Меня с
детства если чем и упрекали, так
это тем, что я слишком большой.

- Сейчас, глядя на вас, это
трудно представить, но в моло-
дости, знаю, вы имели репута-
цию чрезвычайно злого, даже
кровожадного бойца. Журнали-
стам вы тоже не нравились: вас
называли «асоциальным ти-
пом».

- А я и не был хорошим чело-
веком. Моим кумиром был Сан-
ни Листон...

- Уже одно это говорит о
многом.

- Еще бы. Мы, кстати, были
из одной «конюшни», трениро-
вались вместе. Я стал подра-
жать ему, копировать то, что он
делал. И некоторое время спустя
я стал еще хуже, чем Санни. Он
умер, а я стал его наследником. 

Все дело в том, что я был уве-
рен: если хочешь стать чемпио-
ном мира, значит, должен быть
крутым, злым мерзавцем. И
драться именно так. Я не хотел
избить противника - я хотел его
убить. Думал, что если кого-то
кончу на ринге, то моя репута-
ция от этого будет только лучше.
Однажды Мохаммеда Али спро-
сили в интервью, что он думает
обо мне. Мохаммед сказал:
«Джордж Формэн? Джордж Фор-
мэн - не боксер! Он просто очень
хочет кого-то убить». Я был по-
ражен. Откуда он знает?! Али
был абсолютно прав. Я действи-
тельно пытался растерзать каж-
дого соперника, и места для так-
тических расчетов у меня в голо-
ве просто не было - одна злоба.

- Все это прошло с возрас-
том?

- Мне для этого потребова-
лось уйти из бокса в 1977-м - по-
сле того, как я пережил мораль-
ный надлом. Я знал бокс только
как метод убийства, и наступил
момент, когда я больше не мог
этим заниматься. В течение де-
сяти лет после этого даже ни ра-
зу не сжал руку в кулак. Стал
проповедником, открыл этот мо-
лодежный центр для ребят с та-
кими же проблемами, которые
были у меня. Учил их никогда в
жизни не бить человека от зло-
сти. Хотите научиться боксу -
пожалуйста, но злость вам не
нужна. И вот так, уча их, как бо-
роться с агрессией, научил и се-
бя. С помощью этих ребят я стал
другим человеком и даже смог
вернуться в бокс. Во время моей
«второй карьеры» желания кого-
то уничтожить уже не было -
только желание победить.

- Когда вы вернулись в бокс,
ваше «новое лицо» многих по-
вергло в шок. Открытый, улыб-
чивый Формэн? Конец света!

- Да, и все из-за работы с
детьми. Я основал этот центр в
1983 году. Что ж, когда говоришь
детям: «Не заводись, будь веж-
лив, улыбайся», сам многое по-
нимаешь. И прежде всего то, что
этот мир не так уж и плох, а в
твоих силах сделать его еще луч-
ше.

МЕТАМОРФОЗА
Джордж Формэн покинул

бокс в 1977 году. Он не был болен
или побит - ушел на пике фор-
мы, все еще имея отличные
шансы вернуть себе пояс чемпи-
она, проигранный Мохаммеду
Али тремя годами ранее. Причи-
ны ухода Большого Джорджа
трактовали по-разному: перего-
рел, морально надломился, ус-
тал, пресытился, просто пропа-
ла охота. Сам Формэн рассказы-
вать об этом решении не стесня-
ется, но уж больно диковинным
выходит его рассказ.

Впрочем, в этом нет ничего
странного. Джордж - темноко-
жий южанин, и то, что нам ка-
жется мистикой, в его культур-
ном восприятии - неотъемлемая
часть жизни. Реальное и маги-
ческое в традициях американ-
ского Юга переплетены очень

тесно, и подобных историй «ду-
ховного перерождения» на са-
мом деле существует очень мно-
го. Недаром нынешняя профес-
сия Формэна, баптистский про-
поведник, там так популярна и
почитаема.

Джордж - человек рассуди-
тельный, трезвый, и говорит он
прямо и искренне, но... Впро-
чем, приведу его рассказ цели-
ком, без купюр и убрав все свои
уточняющие вопросы.

- Это случилось в Пуэрто-Ри-
ко после боя с главным претен-
дентом на чемпионский титул
Джимми Янгом, - рассказывает
Формэн. - Этот бой должен был
дать мне шанс вернуть себе пояс
чемпиона. Победа снова сделала
бы меня приемлемым соперни-
ком для Мохаммеда Али. Бой я
проиграл по очкам, но не был
очень уж сильно побит. Так вот, я
сидел в раздевалке и вдруг... ока-
зался при смерти. Почувство-
вал, что умираю. Помню, как это
случилось. 

Я сказал кому-то: плевать
мне, мол, на поражение. Я -
Джордж Формэн, я могу хоть
завтра уйти из бокса, уехать на
свое ранчо, спокойно жить и
умереть. И это слово - «умереть» -
меня вдруг страшно удивило.
Это еще откуда, думаю. А в голо-
ве уже только это и вертится: «Я
умру, я умру, я умираю...» И чув-
ствую, что сейчас действитель-
но умру. Более того, уже вижу се-
бя мертвым. То есть бывает, ко-
нечно, что спортсмены умирают
во время соревнований, но я был
в прекрасной форме. Лучшей,
чем когда-либо. 

В общем, я понял, что со
мной происходит что-то сверхъ-
естественное. И сказал: «Бог, по-
слушай меня. Я все еще Джордж
Формэн, и я хочу быть боксером.
Я могу отдавать деньги бедным
и больным, но я хочу драться». И
мне ответил голос. Голос сказал:
«Мне не нужны твои деньги, мне
нужен ты». 

Как я испугался! Начал бе-
гать по раздевалке. Я думал, что,
пока я в движении, жизнь из ме-
ня не уйдет. Но вокруг меня, со
всех сторон, над головой и под
ногами, была пустота. Пустота и
одиночество. Я был нигде. И я
понял, что мертв. И запах, запах
смерти, я никогда его не забуду...
Потом я разозлился и закричал:
«Пусть это смерть, мне напле-
вать...»

Я никогда не был религиоз-
ным. Считал, что религия - для
дураков. Знать, что Бог есть, -
одно дело, но сама религия была
для меня проявлением слабости.
Когда я видел кого-то читаю-
щим библию, я знал, что могу
его побить... 

Очнулся на столе. Меня под-
няли с пола и положили туда. Я
увидел врача, который стоял на-
до мной. «Доктор, - говорю, - убе-
рите руку от головы. Шипы впи-
ваются ему в лоб!» Понимаете, я
говорил о себе в третьем лице.
Никто, конечно же, ничего не
видел, но у меня по лбу текла
струя крови. Я поднял руку и за-
кричал: «Кровь! Кровь из дырки
в его ладони, где забивали
гвоздь. Во мне оживает Иисус!»

Восемь человек пытались
сдержать меня, но я растолкал
всех и забрался в душ, чтобы все
с себя смыть. Стоял под душем и
кричал: «Аллилуйя! Я чист! Ал-

лилуйя! Я снова рожден!» Меня в
конце концов повалили и связа-
ли... Но я почувствовал себя
сильным. Знаете, это было то са-
мое чувство, которого я так дол-
го ждал. Я думал, что буду чувст-
вовать себя так, когда стану чем-
пионом, когда заработаю много
денег. Нет, чего-то всегда не хва-
тало. А в тот самый момент я по-
чувствовал все, что хотел. Но,
увы, это чувство мгновенно ме-
ня покинуло. И я опять услышал
голос: «Я иду к своим братьям, и
они мне не верят. Я иду к своим
друзьям, и они меня не понима-
ют. Теперь я ухожу к своему отцу,
который на небесах...» Я закри-
чал: «Не уходи!», и тут все кончи-
лось...

Я опять очнулся на столе, об-
мотанный полотенцами. Меня
отвезли в больницу, положили в
реанимацию... С тех пор моя
жизнь изменилась. Я уехал из
Пуэрто-Рико, зная, что Бог су-
ществует. Конечно же, понимал,
что никто мне не поверит, но я
был уже другим человеком. Стал
за один день не просто верую-
щим, но точно знающим челове-
ком. Но вот что с этим знанием
делать, не понимал. 

Зато помнил, что, когда я ле-
жал при смерти, больше всего
жалел о том, что не вижу свою
мать. Поэтому сразу же из Пуэр-
то-Рико поехал к ней и к моим
детям. 

В общем, я сказал себе так:
«Может, я и умру завтра, но всю
оставшуюся жизнь буду отно-
ситься к людям с добротой. Не
хочу, чтобы кто-либо в послед-
ний день своей жизни, перед
тем, как он отправится в это
жуткое, холодное, пустое место,
был мной чем-то обижен». Вот,
пожалуй, и вся история моей ме-
таморфозы.

ПОСТЫДНЫЙ 
ПАТРИОТИЗМ

- Молодой Джордж Формэн,
Формэн-злодей, был достаточ-
но популярной и заметной фи-
гурой в боксе.

- О, да! И хлопали, и улюлю-
кали мне вдоволь.

- И ведь ваш стиль вполне
соответствовал вашему имид-
жу. Вы были панчером (боксе-
ром, полагающимся исключитель-
но на силу удара. - Прим. С.М.),
причем всем панчерам панчер.
Многие говорят, что самым
страшным в истории бокса.

- Идеальным панчером, без
примесей! Каждый удар нано-
сился так, чтобы снять с сопер-
ника голову, не меньше. Но когда
я вернулся, это осталось в про-
шлом. Я, конечно, остался пан-
чером, но перестал быть убий-
цей. Посмотрите мой бой с Му-
рером, в котором я вернул себе
чемпионский титул. Я «щупал»
его ударами: раз-два, раз-два, не
думая о нокауте. Но он сам тогда
напросился... И во мне на секун-
ду проснулся старый инстинкт.

- По-моему, вы скромничае-
те. Когда вернулись в 1987-м,
все еще были одним из самых
физически сильных боксеров в
мире. И пользовались этим.

- Удар-то остался тем же, но
пользовался я им уже не так, как
в 70-е. Злость ушла навсегда.

- В молодости ваши удары
поражали своей дикостью, бру-
тальной красотой. Это тоже бы-
ло следствием злости?

БОКС

Двукратный чемпион мира, один из величайших тяжеловесов всех времен дал интервью собственному корреспонденту «СЭ» в Северной Америке

Джордж ФОРМЭН: «В 16 ЛЕТ
Я БЫЛ УЛИЧНОЙ ШПАНОЙ»

Июль 2006 года. Хьюстон. 
Джордж ФОРМЭН.

24 марта 1997 года. Лос-Анджелес. 
Джордж ФОРМЭН и Мохаммед АЛИ.

ВОЛЕЙБОЛ

КТО ОКАЖЕТСЯ ЛИШНИМ - РОССИЯ ИЛИ БРАЗИЛИЯ?
Лев РОССОШИК

еред последним ту-
ром первого этапа,
который завершается
в ближайший уик-

энд, из шести участников
московского финала Миро-
вой лиги известны только
два - Россия и Бразилия. Ес-
ли судить объективно, имен-
но эти команды являются
главными претендентами на
чемпионский титул: южно-
американская сборная явля-
ется победителем всех круп-
нейших международных со-
ревнований последнего че-
тырехлетия, а наша - хозяй-
кой решающего раунда МЛ-
2006. Однако турнирная си-
туация сегодня складывает-
ся так, что либо россияне,
либо бразильцы вполне мо-
гут не дойти до финального
матча, который состоится 27
августа в Лужниках.

Трудно себе представить
более бездарную систему
розыгрыша нежели та, что
была изобретена в Лозанне

для финала этой мировой ли-
ги. До плей-офф сборные
проводят по три матча, хотя
соперников по группе у каж-
дой из команд только два! Уж
лучше бы вся шестерка сыг-
рала в один круг - так по край-
ней мере объективнее. А при
нынешнем регламенте полу-
чается, что Россия и Брази-
лия запросто могут встре-
титься дважды за два дня - 25
и 26 августа. Причем вторая
встреча состоится в рамках
полуфинала.

Ладно, если бы это было
следствием каких-то сенса-
ций, - так ведь нет! То, что в
третий день финала его хозя-
ева встречаются с командой,
добывшей наибольшее число
очков на предварительной
стадии, было известно зара-
нее. Как и место проведения
финального раунда, как и то,
что бразильцы, попавшие в
самую слабую группу, запро-
сто пройдут первый этап с
минимальным количеством
поражений, а то и вовсе без
них. Так оно и вышло: чемпи-

оны мира и Олимпийских игр,
которым осталось провести
два домашних матча с аут-
сайдером - Португалией, на-
верняка закончат групповой
турнир со стопроцентным ре-
зультатом 12-0. Хотя, для то-
го чтобы получить преслову-
тый первый номер «посева» в
финале, им вполне хватит и
11-1.

Иными словами, матч Рос-
сия - Бразилия 25 августа
был практически неизбежен.
Также нетрудно было предпо-
ложить, что его победитель
станет первым в одной фи-
нальной группе, а проиграв-
ший - вторым в другой. Зна-
чит, на следующий день со-
перники встретятся вновь -
уже в полуфинале. И тут уже
ставки, как вы понимаете, бу-
дут совсем другого уровня. В
результате всей этой свисто-
пляски вполне может слу-
читься так, что чемпионом
Мировой лиги станет коман-
да, ни разу не сыгравшая в
Лужниках или с Бразилией,
или с Россией.

Между прочим, чемпион
МЛ-2006 получит миллион
долларов. Серебряному при-
зеру полагается вдвое мень-
ше, бронзовому - 300 тысяч,
занявшим места с четвертого
по шестое - 200, 100 и 50 тысяч
соответственно. Это не считая
предварительного этапа, где
предусмотрены солидные пре-
мии и за итоговые места в
группах, и даже за победы в от-
дельных матчах (по $ 1500 за
каждую). В нынешнем году
призовой фонд Мировой лиги
достиг суммы доселе невидан-
ной - 20 миллионов у. е.

Помимо командных вы-
плат сюда входят и внуши-
тельные индивидуальные.
Так, лучший либеро получит
17 000 долларов, лучшие в
атаке, на блоке и на подаче -
по 17 200, а самый результа-
тивный и вообще лучший иг-
роки турнира (последнего оп-
ределит голосование журна-
листов) - по 40 000. Правда,
на денежную премию для
сильнейшего связующего ор-
ганизаторы в очередной раз

поскупились. Странно, не
правда ли: нападающий, при-
носящий команде максимум
очков, получает максималь-
ный же приз, а его партнер,
благодаря передачам кото-
рого эти очки набираются, -
ни цента.

Кто из российских волей-
болистов может претендо-
вать на индивидуальные титу-
лы? Пока наши входят в число
лидеров только среди блоки-
рующих: Алексей Казаков за-
нимает 3-е место, Алексей
Кулешов - 7-е. Кулешов же,
как ни странно, оказался луч-
шим из россиян и в списке
самых результативных. Прав-
да, среди всех участников ли-
ги он по этому показателю
находится только в четвертом
десятке. А Казаков, Павел Аб-
рамов и Семен Полтавский -
аж в пятом. Кстати, Абрамов -
единственный из наших, кто
входит в число 10 лидеров
Мировой лиги по эффектив-
ности действий в атаке. Од-
нако внутри этой десятки он
располагается ближе к концу,

чем к началу. Что касается ос-
тальных статистических рей-
тингов, то Сергей Тетюхин за-
мыкает двадцатку лучших по-
дающих, а среди принимаю-
щих россиян и в тридцатке не
наблюдается.

Впрочем, на этой стадии
турнира индивидуальная ста-
тистика еще не показательна,
и я не стал бы придавать ей
большое значение. Во-пер-
вых, в финале подсчет по
всем категориям начнут вес-
ти заново. А во-вторых, во-
лейбол - игра командная, и
командный результат здесь
гораздо важнее, чем все лич-
ные показатели вместе взя-
тые. Что с того, что список са-
мых результативных волей-
болистов Мировой лиги сей-
час возглавляет итальянец
Алессандро Феи? Куда важ-
нее другое: его сборная, вы-
ступающая с нашей в одной
группе, уже вряд ли подни-
мется там выше третьего ме-
ста и может войти в шестерку
финалистов только благода-
ря wild card ФИВБ.

5-й тур

Вторые матчи
Группа А. Польша - США - 3:0

(25:22, 25:19, 25:23). П: Свидерски
(16). С: Польстер (9). Сербия и
Черногория - Япония - 3:1 (25:18,
25:20, 21:25, 25:21). С: Милькович
(20). Я: Ямамото (25).

И В П С/О* О
1. Сербия и Черн. 10 7 3 1,046 17
2. Польша 10 7 3 1,021 17
3. США 10 5 5 1,087 15
4. Япония 10 1 9 0,849 11

6-й тур. 18 - 19 августа. Сер-
бия и Черногория - США. 19 - 20 ав-
густа. Польша - Япония.

Группа В. Бразилия - Финлян-
дия - 3:1 (25:23, 25:21, 23:25,
25:23). Б: Жиба (19). Ф: Хиетанен
(18). Аргентина - Португалия - 3:0
(25:22, 32:30, 25:22). А: Милинкович
(14), Порпорато (14). П: Гаспар (19).

И В П С/О О
1. БРАЗИЛИЯ 10 10 0 1,216 20
2. Аргентина 10 6 4 0,978 16
3. Финляндия 10 3 7 0,947 13
4. Португалия 10 1 9 0,905 11

6-й тур. 19 - 20 августа. Брази-
лия - Португалия, Аргентина - Фин-
ляндия.

Группа С. Франция - РОССИЯ -
3:2, Италия - Китай - 3:0.

И В П С/О О
1. РОССИЯ 10 8 2 1,137 18
2. Франция 10 7 3 1,020 17
3. Италия 10 5 5 1,036 15
4. Китай 10 0 10 0,809 10

6-й тур. 19 - 20 августа. РОС-
СИЯ - Италия, Франция - Китай.

Группа D. Болгария - Куба - 3:0
(30:28, 25:19, 25:21). Б: Николов
(16), Казийски (15). К: Портуондо
(13). Корея - Египет - 3:1. К: Мун
Сун Мин (20). Е: Габль (15).

И В П С/О О

1. Болгария 10 8 2 1,146 18

2. Куба 10 8 2 1,131 18
3. Корея 10 4 6 0,970 14
4. Египет 10 0 10 0,792 10

6-й тур. 18 - 19 августа. Куба -
Корея. 18, 20 августа. Египет -
Болгария.

Напомним, что в следующий ра-
унд выйдут 6 сборных: 4 команды,
занявшие 1-е места в группах, сбор-
ная России, как организатор фи-
нального турнира, и обладатель wild
card ФИВБ, который определится
позднее. Если россияне станут пер-
выми в группе С, в финал попадет
команда, занявшая в этой четверке
2-е место.

ФИНАЛЬНЫЙ ЭТАП
Москва, 23 - 27 августа

Группа Е. РОССИЯ, Е3**, Е4.
Группа F. F1, F2, WC***.

23 августа. 1-й тур. РОССИЯ -
Е3, F1 - F2, Е4 - WC. 24 августа. 2-й
тур. Е4 - РОССИЯ, WC - F1, Е3 - F2.
25 августа. 3-й тур. Е3 - Е4, F2 -
WC, РОССИЯ - F1. 26 августа. 1/2
финала. 1Е (1-е место в группе Е) -
2F, 1F - 2Е. 27 августа. Матч за 3-е
место и финал.

* Соотношение выигранных и
проигранных очков во всех партиях
всех матчей. Именно этот показа-
тель является решающим при рас-
пределении мест между команда-
ми, имеющими одинаковое количе-
ство побед и поражений.

** Номер «посева», который оп-
ределяется количеством очков, на-
бранных на предварительном эта-
пе.

*** Wild card ФИВБ.
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В ФИНАЛЬНОЙ ГРУППЕ НАШИ ХОТЕЛИ БЫ СЫГРАТЬ С ПОЛЬШЕЙ

- Одним из соперников сбор-
ной России в группе финально-
го турнира наверняка станут
французы. Новая встреча с
этим противником на руку на-
шей команде или нет?

Ушаков: - Франция не-
удобна тем, что исповедует
очень вязкий волейбол. Они
грамотно «отыгрываются» от
блока, а в защите «тащат»
почти все мячи. Вне зависи-
мости от того, какой состав
находится на площадке.
Французы сильны прежде
всего отлаженной командной
игрой. Тем не менее богатый
опыт матчей с этой сборной
позволяет нам рассчитывать
на победу. В тех двух матчах
предварительного этапа, ко-
гда мы выходили на игру про-
тив Франции с должным на-
строем, Россия побеждала со
счетом 3:0.

Тетюхин: - Буду рад новой
встрече с французами в Моск-

ве. Мы уже провели против
них в этом сезоне четыре мат-
ча, и никаких сюрпризов эта
команда преподнести нам не
сможет. Правда, если к фина-
лу успеет восстановиться
Гранворка, это, безусловно,
усилит скамейку запасных
французов. Но я не уверен,
что на сегодняшний день
Гранворка выглядит предпоч-
тительнее, чем Самика. В лю-
бом случае: при нормальном
«разборе» этот соперник Рос-
сии вполне по зубам. Оба на-
ших поражения от французов
на тай-брейках ни о чем не го-
ворят. В первом случае мы де-
бютировали в Мировой лиге
после двухлетней паузы. А во
втором команде немного не
хватило сил на второй выезд-
ной матч за два дня.

Абрамов: - Французы здо-
рово провели первый этап
этой Мировой лиги. Но они

никогда не были для нас не-
удобными соперниками, как
почему-то принято считать.
Да, Франция часто навязыва-
ла России серьезную борьбу,
однако победа почти всегда
оставалась за нами. Так что
никакой боязни французской
сборной быть в принципе не
может. Воскресное поражение
на тай-брейке в Монпелье -
следствие экспериментов Гай-
ича с составом и тактикой. В
финале же мы будем сразу иг-
рать только на победу. И обя-
заны уверенно справляться с
французами.

Казаков: - Оба наших по-
ражения от Франции в ны-
нешней Мировой лиге - что
называется, по игре. Так что
легкой прогулкой новая
встреча с ними не станет. Од-
нако потенциал российской
сборной гораздо выше. Это
позволяет нам рассчитывать
на успех. Причем я был бы не
против, чтобы к московскому
финалу в состав французской
команды вернулся Гранворка.
С его прямолинейными ата-
ками нашему блоку будет го-
раздо легче справляться, чем
с ударами других, менее атле-
тичных нападающих - вроде
Килама, Самика или Антига.

- Нашим вторым соперником
по финальной группе Е, скорее
всего, станет победитель пред-
варительной группы А - то есть
Польша или Сербия. С какой из
этих двух команд вы хотели бы
встретиться в Москве?

Ушаков: - Польша - более
удобный вариант. Эта сбор-
ная не так технична, как
сербская. И у поляков нет
Мильковича, который в атаке
способен забить практически
любой, даже самый сложный
мяч.

Тетюхин: - С поляками
нам всегда приходилось про-
ще. У сербской команды более
сбалансированный состав.
Плюс ее игроки выступают
вместе уже не один сезон и
прекрасно чувствуют друг
друга. Такие асы, как Милько-
вич или Вуевич, способны де-
монстрировать высочайший
класс на протяжении всего
турнира. А вот лидеры сбор-
ной Польши чередуют яркие
игры с провалами.

Абрамов: - Лучше было бы
сыграть с Польшей. Мы име-
ем над этой командой преи-
мущество и в тактическом, и в
психологическом плане. Уве-
рен, после поражений от Рос-
сии на чемпионате Европы-

2005 и в отборочном турнире
ЧМ-2006 поляки нас побаива-
ются. Впрочем, если сербы на
данный момент имеют с ними
равное количество очков, зна-
чит, и этот соперник сейчас
не так силен, как в прежние
годы. Впрочем, я почему-то
уверен: в итоге именно Сер-
бия пробьется в финал - бла-
годаря двум домашним побе-
дам над американцами в пос-
леднем туре.

Казаков: - Уже и не помню,
когда мы в последний раз про-
игрывали Польше в офици-
альном матче. Думаю, побе-
дим их и теперь. С Сербией,
безусловно, придется тяже-
лее. По стилю эта команда на-
поминает французскую. Но
есть и важное отличие - Миль-
кович, способный в одиночку
решить исход любого матча.

- В третий день московского
финала Россия точно встретит-
ся с бразильцами, которые бу-
дут «посеяны» в группе F под
тем же первым номером, что и
мы - в группе Е. Вас устраивает
такой календарь турнира?

Ушаков: - Нормальный ка-
лендарь. С кем и в каком по-
рядке мы ни встречались бы,
все равно нужно побеждать в
каждом матче. А главными

испытаниями в любом случае
станут полуфинал и финал.
Причем на этой стадии я бы
не сбрасывал со счетов Ита-
лию. Да, мы недавно дважды
уверенно обыграли ее в гос-
тях. Но когда итальянцы на-
берут оптимальную форму,
они станут весьма грозным
противником.

Тетюхин: - В финале Ми-
ровой лиги слабых соперни-
ков не бывает. Хотя бразиль-
цы, безусловно, выделяются
на общем фоне. С ними я
предпочел бы сыграть не в
третьем туре, а пораньше. Од-
нако этот матч в любом слу-
чае будет очень полезен. С
Бразилией мы не играли уже
довольно давно, и предвари-
тельная проба сил перед воз-
можной встречей в плей-офф
придется весьма кстати. Ведь
бразильцы исповедуют сов-
сем другой волейбол, нежели
европейские команды. Их
стиль ближе к азиатскому.

Абрамов: - Мы в любом
случае будем играть с бра-
зильцами только на победу.
Хотя в группе от них можно
ожидать чего угодно. Все ведь
помнят, как Бразилия «сдала»
матч сборной США на Олим-
пиаде в Афинах. Впрочем,

толк от встречи с южноамери-
канцами все равно будет - в
плане информации о сопер-
нике, с которым мы потом мо-
жем встретиться в плей-офф.
Ведь сборная России распола-
гает очень сильной аналити-
ческой группой статистиков.

Казаков: - Не вижу смысла
рассуждать сейчас о календа-
ре. Вот если бы мы попали в
одну группу и с Бразилией, и с
Италией, такая компания ме-
ня не устроила бы.

- Видели ли вы в этом сезоне
матчи тех вероятных соперни-
ков по московскому финалу, с
которыми Россия не встреча-
лась на предварительном эта-
пе?

Ушаков: - Серджо (Бузато,
один из помощников Зорана
Гайича. - А. Б.) показывал ка-
кие-то отрывки. Но всерьез
мы займемся этим непосред-
ственно перед финалом.

Тетюхин: - Следить за мат-
чами других групп по телеви-
зору возможности не было -
команда постоянно находи-
лась в разъездах. Но я думаю,
что основные фавориты игра-
ют примерно так же, как и в
предыдущие годы. Я просмат-
ривал технические протоко-
лы матчей с участием потен-

циальных финалистов, и не
обнаружил там много новых
имен.

Абрамов: - Видел лишь не-
большой отрывок победного
для поляков матча против
Сербии. С появлением на по-
зиции основного связующего
Петковича - вместо Николы
Грбича - сербы стали гораздо
больше комбинировать. О
других командах мне в основ-
ном рассказывают знакомые.
Самое сильное впечатление
на всех произвела Бразилия.
Что ж, на последней Олимпи-
аде бразильцы действительно
смотрелись на голову выше
всех. Но с тех пор и сборная
России стала гораздо сильнее.

Казаков: - Уверен, трене-
ры вовремя предоставят нам
исчерпывающую информа-
цию о любом сопернике. Судя
по составам, заметных сюр-
призов в этом сезоне не ожи-
дается. Круг фаворитов оста-
ется прежним. Значит, чтобы
добиться успеха, нужно наи-
лучшим образом использо-
вать слабости противника. И
при этом качественно выпол-
нить свою собственную рабо-
ту.

Монпелье

5-й тур, завершившийся поздно вечером в воскресе-
нье, во многом прояснил контуры финального турнира, ко-
торый пройдет 23 - 27 августа в Лужниках. После второго
матча с Францией корреспондент «СЭ» Алексей БЕЗЪ-
ЯЗЫЧНЫЙ задал по четыре вопроса четырем самым опыт-
ным игрокам сборной России: связующему Константину
Ушакову, блокирующему Алексею Казакову и двум доиг-
ровщикам - Сергею Тетюхину и Павлу Абрамову.

МИРОВАЯ ЛИГА. Предварительный этап

- Нет, эта тактика была про-
думанной. Мы с тренером реши-
ли использовать мою физиче-
скую силу и мощь для устраше-
ния соперника. «Иди, Джордж,
бей наотмашь, изо всех сил, вы-
руби его!» Но это все отрабаты-
валось на тренировках. Стиль
был не только устрашающим и
диким, но и эффективным. 

Злость... Вы знаете, я вот сей-
час подумал, и, пожалуй что,
«злость» - не самое подходящее
слово. Злость - это чистая эмо-
ция. Когда охотник идет стре-
лять оленя - он же не злится на
него. Это спорт. Так и я хладно-
кровно, в спортивных интере-
сах, пытался убить или покале-
чить моих противников.

- Сила вашего удара остает-
ся легендарной и по сей день.
Можете рассказать какую-ни-
будь легенду? Из боев, из тре-
нировок, из жизни - на выбор.

- О, еще бы. Ну вот хотя бы...
Хрестоматийная правда бокса:
не бей противника в верхнюю
часть головы. Кости там очень
твердые, так что больше себе
вреда нанесешь, чем ему. Бей в
подбородок. Оно и легче, и в но-
каут так скорее отправишь. Од-
нажды я спарринговал с одним
парнем, и тот все время присе-
дал, уворачиваясь от ударов. И
так вышло, что я поймал его
прямым в лоб. Хорошим, мощ-
ным, своим коронным прямым.
Хрррясь! Парень осел на пол,
как здание, которое сносят
взрывчаткой. Так никого в нока-
ут не отправляют, понимаете?
Сам себя удивил. Умел я бить, а?
Никто моих ударов держать не
мог. 

- Хотелось бы уйти немного
дальше в прошлое - во времена
Олимпиады-68 в Мехико. Пом-
ните свой финальный бой, ко-
гда вы нокаутировали совет-
ского боксера Йонаса Чепули-
са?

- Не очень хорошо. Помню,
что убрал его во втором раунде.
Куда больше запомнилось то,
что было после боя.

- Вы случайно не о том, как
восприняли в Америке ваше
празднование победы?

- О том.
- Я, честно говоря, так и не

понял, что именно вы сделали
не так. Насколько знаю, вы про-
сто помахали флажком США и
поклонились. Почему это вы-
звало негодование на родине?
Тут кроется какая-то неведомая
мне национальная специфика?

- Дело в том, что в 1968 году
мир менялся на наших глазах.
Это было время интеллектуалов,
мыслящих людей, которые ста-
вили под сомнение все непре-
ложные истины прошлого. Даже
атлеты были интеллектуалами:
участвовали в протестах, при-
нимали участие в политике. Не-
которые даже считали, что мы
не должны ехать на Олимпиаду -
в знак протеста против отноше-
ния американского правитель-
ства к своим спортсменам. Мы
все равно поехали, но некоторые
спортсмены использовали Игры
для того, чтобы выразить свои
убеждения. В частности, все по-
мнят протест бегунов Джона
Карлоса и Томми Смита, когда
они на пьедестале подняли кула-
ки в черных перчатках.

- Вы сказали «протест про-
тив отношения к американским
спортсменам». Видимо, имели
в виду афроамериканских?
Ведь кулак в перчатке - символ
«Черных пантер».

- Нет, я имею в виду именно
американских. В том-то все и де-
ло. Мы не хотели разделять аме-
риканцев на афро- и неафро-
американцев. Мы все из одной
страны и все заслуживаем оди-
накового к себе отношения. Так
вот, вернемся ко мне… На той
Олимпиаде зарубежные судьи
часто обкрадывали американ-
цев. И я решил кое-что им про-
демонстрировать. Взял флажок
и, выйдя на традиционный по-
клон судьям, помахал им. Вот,
мол, смотрите, кто выиграл.
Зрители стали аплодировать… 

В общем, я всего-то лишь хо-
тел дать знать всему миру, отку-
да я. А газеты все выставили по-
своему: Джордж Формэн демон-
стрирует поддержку правитель-
ства США, Джордж Формэн вы-
ступает против Карлоса и Сми-
та. Какая чушь! Я всего лишь де-
монстрировал цвета моей ко-
манды. Ведь каких-то два-три
года назад я прятался под до-
мом, измазанный в нечистотах,
скрываясь от собак. А это самое
американское правительство

дало мне работу, трехразовое
питание, какие-никакие деньги,
чтобы посылать семье, базовое
образование. Даже боксерскому
ремеслу я научился благодаря
правительственной программе. 

Как я мог не гордиться тем,
откуда я? Но многим это не нра-
вилось. Они сказали, что
Джордж, мол, продался. И все
же я ни о чем не жалею. Случись
все снова, взял бы два флажка
(смеется). 

АРКАН ДЛЯ ДУРАКА
- После вашей издеватель-

ски легкой победы над Джо
Фрэзером в 1973-м, когда вы
отобрали у него титул, счита-
лось, что равного в боксе вам
нет и не скоро будет. Бой с Али
в 1974-м должен был стать ва-
шим бенефисом. 

- Да, на первый взгляд все так
и было. Лучшие годы Али были
позади, и сказать, что я был фа-
воритом, значило бы не сказать
ничего. Я нокаутировал Джо, ко-
торый первый отправил Мохам-
меда в нокдаун. Кенни Нортона,
который тоже выиграл у Али, я
разорвал на части. Скажу боль-
ше: я считал, что из всех этих со-
перников Али будет самым лег-
ким. И, конечно же, я знал, что
он уже давно не тот. И, конечно
же, я был самым сильным пан-
чером в боксе. Три-четыре раун-
да и нокаут - это был самый реа-
листичный прогноз.

- Давайте поподробнее ос-
тановимся на «Побоище в джун-
глях». Сколько времени вы про-
вели в Заире перед боем?

- Поначалу предполагалось,
что буду готовиться пару недель.
Но на тренировке я получил
травму, и бой отложили на месяц
с лишним. 

- То есть времени вы там
провели достаточно и успели
привыкнуть к жаре.

- Конечно. Жара не была 
фактором.

- А что было?
- Али. Он победил честно и

грамотно. Я был готов, в отлич-
ной форме и настроен на нокаут.
Не притащился же я в конце
концов в Заир, чтобы выиграть
по очкам. Вышел на бой, гото-
вым отдать все силы, до послед-
ней капли, чтобы отправить его
на пол. И не позже, чем в четвер-
том раунде. Я ни разу за весь бой
не ударил его легким джебом:
каждый мой удар был полновес-
ным. 

- Он начал бой с атак...
- Это нормально. Против ме-

ня многие так начинали, потому
что в защите против такого пан-
чера не отсидишься. Наносили
пару ударов, потом попадались
на обмен ударами, после чего я
их ловил чем-нибудь сочным, и -
до свидания.

- А многим показалось, что
Мохаммед просто хотел вас
вывести из себя, заставить
растратить много энергии уже в
первых раундах. Что ему и уда-
лось.

- Не думаю. Мне ведь даже
нравилось, когда так делают.
Идите, мол, сюда, нападайте.
Обязательно раскроетесь на се-
кунду, и я буду тут как тут. Нет,
это просто я действительно
очень, очень хотел его нокаути-
ровать, и каждый удар был на-
несен изо всех сил. Я бросил на
него все свои резервы уже в пер-
вом раунде, и ему оставалось
лишь пытаться выстоять. А ко-
гда прозвучал гонг, он посмотрел
на меня... В его глазах читалось:
«Я выжил». А я думал: «Он вы-
жил?!» Он тогда понял, что толь-
ко что выдержал самый страш-
ный натиск в своей жизни. Так-
тика у нас была разная. Я хотел
нокаута, а он - победы. В итоге я
растратил все свои силы. Как
называлась его тактика? Rope-
a-dope. Я вот этим самым дура-
ком и был. 

(Необходимое пояснение: Али
жался спиной к канатам, ис-
пользуя их эластичность для то-
го, чтобы ослабить силу ударов
Формэна. Кроме того, он посто-
янно раскачивался из стороны в
сторону, не давая Джорджу при-
цельно ударить. В результате
Формэн тратил энергию впус-
тую, пока окончательно не измо-
тался. Сам Мохаммед в основ-
ном контратаковал точными
прямыми ударами в голову с
обеих рук, которые постепенно
разбалансировали Джорджа.
Это была невероятно рискован-
ная тактика, которую ни один
тренер в здравом уме не пореко-
мендует использовать против

такого панчера, как Формэн.
Али, однако, провел тот бой ге-
ниально. Он великолепно защи-
щался, и большая часть титани-
ческих ударов Формэна прихо-
дилась по перчаткам и рукам
Али. А сила тех ударов, что Мо-
хаммед пропускал, была смягче-
на как канатами, так и превос-
ходной реакцией и пластикой
самого боксера. Канат по-анг-
лийски - rope, и rope-a-dope пе-
реводится, как «зааркань дура-
ка». - Прим. С.М.)

- Этот самый «секретный
план» шокировал не только бо-
лельщиков Али, но и его собст-
венных тренеров. Между раун-
дами ему говорили, что он со-
вершает самоубийство.

- А представляете, чем это
было для меня? Все мои лучшие
удары пошли коту под хвост. Это
было все равно, что колотить
воздух. Он был самым умным
боксером, которого я когда-либо
видел. Вот что я не принял во
внимание. Собственное физиче-
ское превосходство, а оно было
огромным, ослепило меня. 

Али ни разу в жизни не был в
нокауте. И я тогда понял почему.
Сильнейшие мои удары, от кото-
рых 99 процентов других боксе-
ров свалилось бы на ринг, на не-
го действовали только возбуж-
дающе. Он смотрел на меня,
будто хотел сказать: «Я никуда
не ухожу, Джордж. Ты от меня не
избавишься». Я никогда не ви-
дел таких храбрых людей. Ни на
ринге, ни в жизни. Мужество
этого человека словами не опи-
сать.

- Что еще он говорил вам на
ринге? Мохаммед был большой
мастер по части подразнить и
поиздеваться.

- Конечно, хотя это меня уж
точно не задевало. Помню, в од-
ном эпизоде я провел отличную
серию. Было несколько хороших
ударов по корпусу и голове, а за-
вершающий - по печени. Ну про-
сто очень хорошая серия. Я был
уверен, что он мой. Его качнуло,
он наклонился ко мне... и вдруг
говорит: «Это что - все,
Джордж?» Никогда этих слов не
забуду. Что же это за дьявол та-
кой, думаю? Это ведь действи-
тельно было все - все, что я мог
ему дать, я дал в этой серии. По
всем канонам бокса это была по-
беда. По всем, кроме канонов
Али.

- Вы высказываете свое вос-
хищение Мохаммедом. Но вы
сейчас в полном порядке, у вас
- здоровье, слава, огромная се-
мья, возможность наслаждать-
ся всем этим. Вам не больно
смотреть на то, что стало с
Али?

- Знаете, я в свое время часто
встречался с ветеранами войн,
людьми, вернувшимися из Япо-
нии, Европы, Кореи. Это были
люди с тяжелыми ранениями,
ампутанты. И не сказал бы, что-
бы мне в их присутствии было
как-то не по себе. Герои в жало-
сти не нуждаются. Они прино-
сят себя в жертву чему-то выс-
шему. Так и с Мохаммедом. В то
время, как другие сновали туда-
сюда, зарабатывали деньги,
продавая какую-нибудь кока-ко-
лу, он вышел и громогласно за-
явил: «Хочу, чтобы, глядя на ме-
ня, мой народ чувствовал себя
лучше. Я сильный, красноречи-
вый, отлично выгляжу. Пусть
мои люди учатся у меня чувству
собственного достоинства». 

Чем он не герой? Есть гло-
бальные достижения, которых
мы никогда не достигли бы без
таких людей. Пройдут годы, Мо-
хаммед Али умрет, но его жизнь
останется примером того, как,
выйдя из ничтожества, можно
стать мужчиной. Чего его жа-
леть? Надо было бы жалеть нас,
если бы у нас не было Мохамме-
да Али.

ТОРГОВЛЯ ИИСУСОМ 
И ЧИПСАМИ

- Несмотря на описанный ва-
ми моральный надлом, вам
удалось после 10-летнего от-
сутствия очень успешно вер-
нуться в бокс. Что же толкнуло
на принятие этого решения?

- Деньги. У меня они закон-
чились. Мне этот вопрос задают
постоянно. Видимо, ждут па-
фосного ответа. Такого ответа у
меня нет, все банально: я обед-
нел. Я бы, конечно, предпочел
быть, скажем, гольфистом, по-
тому что вернуться в гольф в со-
рок лет уж куда легче. Но я бок-
сер, ничего другого делать не
умею. В то время, как другие

шли в колледжи приобретать
профессию, я профессионально
бил людей по лицу. И когда у ме-
ня закончились деньги, других
способов их добыть не было. 

- Итак, ваш следующий бой
за чемпионский пояс - против
Майкла Мурера через 20 лет
после «Побоища в джунглях».
Теперь вы уже далеко не фаво-
рит...

- И я это прекрасно знал. Но
еще знал, что мой удар по-преж-
нему в порядке и он гораздо
сильнее, чем у Мурера. И еще,
что все разговоры - дешевка.
Люди чересчур часто смотрят не
глазами, а ушами. Вот посмот-
рите мой бой с Фрэзером, вы-
ключив комментарий. Вы по
глазам Джо увидите, что он тот
бой проиграл еще до его нача-
ла... 

Так вот, Мурер слишком мно-
го внимания обращал на разго-
воры. И вбил себе в голову, что
он может меня «перемахать». Не
как Мохаммед, который меня
перебоксировал, побил техни-
кой и тактикой, а именно - «пе-
ремахать». Ну куда ему, скажи-
те?! Ведь любому ясно, что я
больше и сильнее, что в силе
удара ему со мной тягаться про-
сто нельзя. Фрэзер допустил ту
же ошибку, потому что поверил
предсказаниям и разговорам. Я
вышел и думал, что мне придет-
ся гоняться за Мурером, а он
стоял прямо передо мной, стара-
ясь меня посильнее ударить. Как
можно было его не наказать за
такую глупость?

- Вы пытались вернуться в
бокс и в третий раз, в 2004-м.

- Да, объявил о возвращении.
Завоевав чемпионский пояс в
45-летнем возрасте, захотел за-
воевать и в 55-летнем. Но жена
сказала, что, если я еще раз об
этом заикнусь, она уйдет из до-
ма. Понимаете, с нее достаточно
быть матерью оравы детей, ко-
гда в жизни нет ни одной секун-
ды, которую не проводишь в бес-
покойстве за них. А когда я был
на ринге, она также беспокои-
лась за меня, и, видимо, это ей
здорово надоело.

В общем, я решил, что быть
55-летним чемпионом и 55-лет-
ним холостяком - уже не так кру-
то, как просто 55-летним чемпи-
оном.

- На этот раз вас на ринг
гнали уже отнюдь не финансо-
вые трудности. Ваше возвра-
щение в бокс в конце 1980-х
было отмечено началом вто-
рой карьеры - великого рек-
ламщика. Ваш образ и сейчас
можно найти в Америке на рек-
ламе самой разнообразной
продукции - от автомобильных
глушителей до домашних ми-
ни-грилей для гамбургеров. А
ведь былой Джордж Формэн
покупателей мог разве что от-
пугивать. Как вы нашли в себе
этот талант?

- А это важнейший навык для
проповедника. Ведь поначалу,
когда я пытался проповедовать
прямо на улице, мои проповеди
мало кого интересовали. Ну,
рассказывает какой-то мужик
что-то на перекрестке, зачем
его слушать? Надо уметь при-
влечь к себе аудиторию. И я ре-
шил быть поактивнее. Выкрик-
нул: «Я - Джордж Формэн, быв-
ший чемпион мира. Я дрался с
Мохаммедом Али и Джо Фрэзе-
ром, но я пришел сюда с вестью
от Иисуса к вам, бла-бла-бла…»
И люди стали оборачиваться,
прислушиваться: «Что? Кто? От
кого?» 

Научиться этому было очень
важно, потому что, когда я вер-
нулся в бокс, в меня уже никто
не верил. Понимаете? Мне надо
было выгодно себя продать. И я
достаточно успешно это сделал,
потому что мой бой с Холифил-
дом привлек гигантскую ауди-
торию. И люди сделали выводы:
«Если он так здорово продает
себя, стоит заплатить ему, что-
бы он продавал наши… ну, со-
сиски, кукурузные чипсы, жа-
реную курицу». И пошло-поеха-
ло, предложения посыпались
одно за другим. Я и своих детей
учил: умейте себя продавать и с
голоду никогда не помрете. Я и
теперь этим занимаюсь - про-
даю.

- Знаю также о другом ва-
шем хобби - ковбойском деле.
Как давно вы обзавелись своим
ранчо?

- Это всегда было моей голу-
бой мечтой. Первое ранчо, в
Калифорнии, я купил еще в
1973-м. Но к коровам я как-то
не очень прикипел. Потом пе-

реехал в Маршалл, уже в Теха-
се, и приобрел 50 акров с коро-
вами и лошадьми. Сейчас у ме-
ня - где-то 600 акров, и лоша-
дей на них больше, чем коров.
Так что ковбой я неправиль-
ный. Но очень уж лошадей
люблю. Обожаю зайти в ко-
нюшню, выбрать лошадку и -
вперед, пасти свое стадо. Луч-
ше занятия и не придумать. 

- Можно напоследок еще о
боксе? Как вы относитесь к
«русскому нашествию» в про-
фессиональные ряды. Бойцы
из бывшего СССР сейчас вхо-
дят в число лучших в несколь-
ких весовых категориях, вклю-
чая супертяжелую.

- Мне кажется, что у ваших
боксеров есть то, чего нигде
больше в той же мере нет. И это
делает их одними из лучших
бойцов. Это - то, что когда-то
имели мы в Америке. Это назы-
вается «голод» (в данном случае -
игра слов, потому что в Америке
это слово используется так же,
как и русское «жажда к победе». -
Прим. С.М.). Голод умер в нашей
стране. У нас было время, когда
человек не имел возможности
найти работу, не имел других
шансов добыть еду своим детям,
купить дом своей маме - быть че-
ловеком. Он был готов на все,
включая выход на ринг и зара-
батывание денег получением
ударов по мозгам. 

В нашей стране это отмирает.
Да и людей уже не те вещи забо-
тят. Многие пацаны из бедных
семей о своих матерях уже и не
думают, а в мое время, особенно
на Юге и в первую очередь - сре-
ди афроамериканцев, не потра-
тить свои первые большие день-
ги на маму было просто немыс-
лимо. Так вот, русские вновь
привнесли в бокс этот голод, это
рвение. Голод делает вас силь-
нее, умнее, хитрее. Он заставля-
ет вас учиться и идти вперед. И
это здорово. Недаром же мы го-
ворим «чемпион мира». А мир -
он меняется. 

Я вот обожаю братьев Клич-
ко. Один из них проиграл пару
боев - и тут же нанял лучшего
тренера, какого только мог. Вот
он - голод, стремление к росту, к
знанию. Русские еще долго будут
в числе лучших.

- Кого вы еще видели? Валу-
ева, например?

- Нет, этого здорового я еще
не видал. Только слышал о нем.
Он, по-моему, может просто
упасть на соперника, чтобы по-
слать его в нокаут. 

- А Маскаева? 
(Это интервью, напомню, со-

стоялось еще в конце июля, и
Формэн не знал того, что знаете
вы: в минувшую субботу Олег
Маскаев нокаутировал Хасима
Рахмана и завоевал титул WBC в
тяжелом весе. Тем не менее я ре-
шил привести ответ великого
боксера.) 

- Он был очень хорош на ран-
них этапах карьеры. Рахмана в
99-м в нокаут отправил. Но мне
кажется, что голод-то он уже ус-
пел потерять. Видимо, «накор-
мил» кто-то - дал много денег.
Маскаев и успокоился. Не ду-
маю, что он вновь сумеет стать
таким, каким был. Голод ведь ес-
ли раз утолить, то все, больше не
вернется. Он теперь богатый па-
ренек... 

Вот как раз в этот момент в
кабинет заглянул заждавшийся
Третий и сказал отцу, что тот
опаздывает на какую-то другую
встречу. Формэн-старший изви-
нился, встал, попозировал для
фотографии и, задержавшись
немного, чтобы переброситься
парой слов с занимающимися в
спортзале детишками, ушел. 

Великий драчун, великий
спортсмен, блестящий триум-
фатор, сокрушенный колосс,
виртуозный лоточный торговец,
красноречивый проповедник,
ковбой, дипломат, друг детей,
злой человек, добрый человек,
эксцентричный и очень простой
- Большой Джордж достаточно
велик, чтобы вместить в себя все
эти определения и еще столько
же…

Таксист, отвозивший меня в
аэропорт, был из той породы те-
хасцев, которые ни в коем слу-
чае не расисты, а просто очень
подчеркнуто гордятся тем, что
они белые. «Встречались с Фор-
мэном? - спросил он. - По-моему,
он - просто большая фальшив-
ка». Большая - да. Фальшивка?
Фрэзер, Али, Мурер и ваш кор-
респондент в этом не уверены.

Хьюстон - Вашингтон

20 ноября 1997 года. Атлантик-Сити. 48-летний Джордж ФОРМЭН 
на взвешивании перед боем с Шэнноном Бриггзом.

15 июля 1998 года. Нью-Йорк. Экс-чемпионы мира в тяжелом весе 
Лэрри ХОЛМС и Джордж ФОРМЭН.

30 ноября 1974 года. Киншаса. Джордж ФОРМЭН (слева) против Мохаммеда АЛИ.
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Александр ЛЮБИМОВ из Гетеборга

ТОМАШОВОЙ ДОЖДЬ НЕ ПОМЕХА
Золотую и серебряную награды в беге на 1500 м за-

воевали Татьяна Томашова (3.56,91) и Юлия Чиженко
(3.57,61). Еще одна россиянка, Елена Соболева, имев-
шая отличные шансы на медаль, закончила бег, увы,
лишь четвертой.

Чиженко, обладательница лучшего времени сезо-
на, как и подобает лидеру, сразу же вышла вперед и
почти всю дистанцию бежала первой. 

- Юлия, был ли у вас с Томашовой и Соболевой до-
говор о какой-то командной тактике?

- Мы решили в начале дистанции друг друга под-
держивать, чтобы разыграть награды между собой.
Кое-что получилось, кое-что, к сожалению, нет. Лену
Соболеву на самом финише все-таки достали и обог-
нали. 

- Насколько я знаю, вы не очень-то любите лидиро-
вать. 

- Точно. Это второй случай в моей спортивной био-
графии. Перед этим лидировала на чемпионате мира
в закрытых помещениях в Москве. 

- Почему же вы решили взять на себя эту роль? 
- Потому что кто-то должен был это сделать. К тому

же я чувствовала в себе силы. И пошла вперед.
- Но на финише проиграли… 
- Просто Таня сегодня была сильнее. Но это совсем

не значит, что так же будет завтра. Скажу честно, я
очень рада серебряной медали. Ведь могло сложиться,
что вообще осталась бы без наград. Сейчас очень хочу
забыть о беге. Нам несколько дней дали на отдых. Хо-
чу приехать домой и испечь сладкий пирог своему бу-
дущему мужу - прыгуну в высоту Павлу Фоменко. 

- Когда свадьба? 
- 30 сентября. 
...Татьяна Томашова предприняла великолепный

спурт и финишировала первой. 
- По вашему предварительному договору вы пона-

чалу могли бежать третьей?
- Должна была «прикрывать» российские тылы и

сделать так, чтобы никто из соперниц не сумел удер-
жаться за нами. Так вроде бы и вышло. Я была увере-

на, что мы втроем заняли все места на пьедестале. И
лишь когда повели на награждение, узнала, что Елена
Соболева осталась без медали. Очень обидно, что у
нее немного сил не хватило. 

- Вы любите бежать в ровном темпе. То есть забег
для вас складывался как нельзя лучше. 

- Вы правы. Все шло почти идеально. И не только
на первенстве Европы. Весь сезон сложился очень хо-
рошо. Я наметила сделать несколько стартов, но счи-
тала чемпионат континента самым главным из них.
Подошла к соревнованиям в самой лучшей форме и
была готова на высокий результат. 

- Была ли цель занять именно первое место? 
- Если быть совсем точной, то целью было показать

лучшее время и самый лучший бег именно в Гетебор-
ге. Мы с тренером готовились к любым тактическим
ходам на дистанции. И все сложилось очень удачно. 

- Но ведь шел сильный дождь. 
- Это моя любимая погода.    

ИЗ ЛЕГКИХ ФОРВАРДОВ − 
В ПРЫГУНЬИ

Победный порыв бегуний был поддержан и в сек-
торе для прыжков в длину, где солировали Людмила
Колчанова и Оксана Удмуртова, завоевавшие золото и
бронзу соответственно.

Пресс-конференция в этом виде программы долж-
на была стать самой последней на чемпионате. Но,
видимо, организаторам так надоели победы россий-
ских девушек, что они и вовсе отменили обязательное
общение с журналистами. И при этом вывесили объ-
явление: «Большое спасибо нам, что мы так хорошо
отработали!» Пришлось ждать наших прыгуний у гос-
тиницы, где разместилась российская сборная. 

- Самой главной своей соперницей я считала, ко-
нечно же, Оксану Удмуртову, - первым делом сказала
Колчанова.

- А как вы, Людмила, реагировали на удивительную
стабильность вашей соперницы - она в каждом прыжке
не доступала до планки очень много? 

- Я уже к этому привыкла. У Оксаны вечно то недо-
лет, то перелет. Бывает, она начинает соревнования с
заступа и потом еще три-четыре раза повторяет не-
удачные попытки. 

- В нынешнем году вам удавались прыжки за 7 мет-
ров. Насколько вы улучшили свой личный рекорд по
сравнению с прошлым годом?

- Тогда я выиграла Универсиаду в турецком Изми-
ре с результатом 6,79, и это было моим личным дости-
жением. 

- За счет чего удалось достичь столь значительного
прогресса по сравнению с прошлым годом?

- У меня объяснение такое: раньше на сборы не
приглашали моего личного тренера Анатолий Шала-
гинова. 

- Могли бы вы поподробнее рассказать о себе?
- Родилась и живу в маленьком городе Шарья Кост-

ромской области. Его население всего шестьдесят ты-
сяч жителей. Легкой атлетикой занимаюсь с девяти
лет. Вначале прыгала в высоту и занималась у Людми-
лы Александровой. Потом в один прекрасный день все

надоело: я ушла и начала заниматься баскетболом.
Было это в девятом классе. Стала играть на позиции
легкого форварда.

- Ваш рост и вес? 
- Сейчас 175 см и 58 кг. Но тогда я, конечно, была

пониже и полегче. Играла, играла и вдруг решила вер-
нуться в легкую атлетику. Сама пришла к Анатолию
Леонидовичу. И вновь стала прыгать - только не в дли-
ну, а в высоту. Даже взяла 1,82. Но рост у меня для вы-
соты невелик, и я сама решила попробовать свои си-
лы в длине. Вот так и допрыгалась до чемпионки Ев-
ропы.  

- У вас есть хобби?
- Недавно купила ноутбук, стала осваивать, до это-

го была хуже, чем чайник. А сейчас езжу на сборы и
пытаюсь лазить в интернете. Но на свое настоящее
хобби я пока не заработала. Люблю ездить быстро, а
вот автомобиля нет. Надеюсь, после первенства кон-
тинента станут приглашать на коммерческие сорев-
нования, и машину куплю уже в следующем году.  

...А вот бронзовый призер турнира Оксана Удмур-
това и через несколько часов после финала никак не
могла успокоиться - так переживала.

- Глядя на вас, создается ощущение, что вы потер-
пели самое неприятное поражение в жизни, а не ме-
даль завоевали!

- Считаю, что я именно проиграла. Сюда ехала вы-
игрывать. Ну еще ладно Людмиле уступила. Мы с Кол-
чановой показали одинаковый результат на первенст-
ве России, и я стала чемпионкой лишь по попыткам.
Но показать результат хуже, чем у какой-то португал-
ки, - такое мне и в страшном сне не могло присниться. 

- Пять попыток из шести были засчитаны, и лишь в
одной вы заступили.

- И что из этого? Пять раз я не доступала до планки
по несколько десятков сантиметров. То есть пять раз
могла улететь на тридцать - сорок сантиметров даль-
ше. Этого вполне хватило бы для победы. 

Мы с Татьяной Лебедевой тренируемся у одного
наставника, Вячеслава Догонкина, и здесь, на чем-
пионате Европы, и у Тани, и у меня возникли одни и
те же проблемы - никак не могли именно доступить и
оттолкнуться точно от планки. Лебедева в конце кон-
цов сумела справиться с этими проблемами. Я, к со-
жалению, нет. Но, будьте уверены, больше такое не
повторится.
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Алексей ТОЛКАЧЕВ из Лос-Анджелеса

авершившийся в воскресенье в Лос-Андже-
лесе JP Morgan Chase Open, турнир второй
категории Sony Ericsson WTA Tour, второ-
сортным никак ни назовешь. По крайней ме-

ре по составу участниц. 
Большинство ведущих теннисисток заняты сей-

час маневрами между оставшимися турнирами US
Open Series - с тем чтобы на пике формы подойти к
последнему в этом году чемпионату «Большого шле-
ма». Кто-то предпочитает сыграть максимум матчей,
кто-то пробует свои силы после травм, кто-то все еще
залечивает болячки, надеясь в ближайшее время
восстановиться, а кто-то выступает вопреки трав-
мам и усталости - в надежде заработать ценные рей-
тинговые очки и гарантировать себе благоприятный
«посев» в Нью-Йорке.

Турнир в Лос-Анджелесе, как и многие другие
аналогичные состязания, прошел под знаком Рос-
сии. Четыре россиянки - Шарапова (1), Петрова (2),
Дементьева (3) и Сафина (5) - оказались в первой пя-
терке «сеяных». А потому то, что одна из них - Елена
Дементьева - в итоге отпраздновала победу, вполне
закономерно.

Дополнительную интригу придало выступление
двух именитых американок, давно не баловавших
зрителей своими появлениями на корте: Серены
Уильямс, получившей wild card, и Линдсэй Дэвен-
порт (4), которая, по ее собственным словам, только в
апреле начала передвигаться без помощи костылей,
ракетку взяла в руки лишь в июле и довольно пред-
сказуемо проиграла в первом же матче. Кстати, быв-
шая первая ракетка мира признала, что на корт ей
выходить было рано, но необходимо.

В отличие от Дэвенпорт Уильямс отыграла тур-
нир более чем убедительно, разгромив двух сопер-
ниц в начальных раундах, преодолев сопротивление
Меган Шонесси в четвертьфинале и споткнувшись
лишь о Елену Янкович (16) в полуфинале. Как и в бы-
лые времена, Серена выглядела на корте громоздко,
не всегда успевала эффективно перемещаться, но
при этом умудрялась выбивать соперниц с корта
мощными кроссами и подавлять эйсами.

Именно Серене Уильямс и Марии Шараповой
специалисты прочили два места в финале турнира
до тех пор, пока две Елены - Янкович и Дементьева -
не распорядились в полуфинале по-иному. Шарапо-
ва действительно проводит отличный хард-сезон и
даже умудрилась захватить лидерство в US Open
Series - правда, наверняка ненадолго. К полуфиналу
она выиграла восемь матчей подряд, считая турнир
в Сан-Диего, и не отдала соперницам ни одного сета.
Причем в четвертьфинале Шарапова убедительно
переиграла Динару Сафину, которой до этого проиг-
рывала два раза подряд. 

Тем не менее по ходу российского полуфинала
стало очевидно, что Мария играет на пределе физи-
ческих сил. После заслуженной победы Дементьевой
- 7:5, 6:2, Шарапова заявила, что довольна проведен-
ной подготовкой к US Open и снимается с турнира в
Монреале из-за усталости.

Финал Дементьева - Янкович оказался зрелищ-
ным. В начале игры наша Елена выиграла 12 очков
подряд, прежде чем отдать первое очко Елене серб-
ской. Так что болельщики российской теннисистки
имели все основания на самые оптимистичные ожи-
дания. Однако будущая чемпионка все-таки изрядно
потрепала нервы и им, и себе. Сначала - когда позво-
лила Янкович перехватить инициативу и выиграть
второй сет, а затем - когда, ведя 5:0 в третьей партии,
отдала четыре гейма подряд. Тем не менее результат
- 6:3, 4:6, 6:4 в пользу Дементьевой - оказался законо-
мерным и заслуженным. И напомнил теннисному
миру о еще одной российской претендентке на побе-
ду в Нью-Йорке.

БЫЛА ГОТОВА НА ПЯТЬ ПАРТИЙ
- Елена, выиграв финальный матч, вы дали волю

чувствам. А ведь при счете 5:0 в вашу пользу в третьем
сете многие ожидали менее напряженной концовки…

- Да, я была близка к победе, но Янкович вдруг
заиграла очень мощно. Она била так сильно, что, ка-
залось, ей уже все равно, попадет она в корт или нет.
Но мяч при этом постоянно попадал туда, куда надо.
Поставить победную точку оказалось очень нелегко.
Такой уж Елена непредсказуемый игрок.

- Вы убедительно провели весь турнир…
- Я сыграла надежно. На этот раз у меня было все-

го два трехсетовых матча, а обычно, чтобы достичь

финала, приходится провести на корте много лиш-
них часов.

- На своей пресс-конференции Янкович сказала,
что вы выглядели так, будто способны сыграть пять
сетов. Наверное, преувеличение, но приятно?

- Нет, почему? Я действительно могла бы играть
матч из пяти партий, это для меня не проблема. Се-
годня было жарко, розыгрыши у нас были длинны-
ми, и мы обе начали уставать. Но когда играешь за
чемпионский титул, ничего этого не чувствуешь, по-
ка не разыграно последнее очко.

- Что для вас означает победа на американском
харде?

- Надеюсь, что становлюсь более стабильным иг-
роком. Я всегда показывала в Лос-Анджелесе хоро-
шие результаты - три полуфинала и, наконец, побе-
да. Люблю играть на харде, люблю эти быстрые по-
крытия и надеюсь, что подойду к US Open в хорошей
форме.

- Согласны ли вы с такой характеристикой: Демен-
тьева - лучшая теннисистка из тех, кто никогда не вы-
игрывал турнир «Большого шлема»?

- У меня такое чувство, как будто моя карьера еще
только начинается, я еще только подхожу к своему
лучшему теннису. Я уже сыграла два финала «Боль-
шого шлема», и, надеюсь, до победы остался всего
один шаг. Я еще достаточно молода, чтобы многого
достичь в будущем. Просто мне для этого требуется
немного больше времени, чем другим.

- Если бы сегодняшняя Дементьева вышла на корт
в финале US Open-2004 против Кузнецовой, резуль-
тат был бы другим?

- Не знаю. Светлана в тот день играла невероятно.
После матча я встретила Роджера Федерера, и он
сказал: «Забудь об этом! Ее сегодня никто не обыграл
бы». Она просто была на голову лучше меня, и я ни о
чем не сожалею.

- Вы сказали, что чувствуете себя так, будто толь-
ко что начали играть.

- Когда выигрываешь, всегда такое чувство (сме-
ется). Когда проигрываешь, то устаешь, и тебе ка-
жется, что все это длится уже жутко много лет, и все
так утомительно. А когда выиграешь, то чувствуешь
себя свежей и как будто все это только начинается и
будет продолжаться еще долго.

- Вас не удивляет, что Шараповой еще только де-
вятнадцать, а она уже ощущает себя ветераном и се-
тует на усталость?

- Все, наверное, зависит от того, когда ты начал
играть и выигрывать. Ведь она очень рано начала, и
я могу себе представить, что при ее нагрузках это
действительно тяжело. Шарапова все время доходит
до полуфиналов и финалов. А у меня все как-то более
постепенно было, с восемнадцати лет шло по нарас-
тающей. Поэтому, наверное, мы и чувствуем себя по-
разному.

- А психологическое давление со стороны?
- Это тоже, безусловно, есть. Думаю, каждый при-

езд Марии на турнир - это большая ответственность.
Быть фаворитом и выигрывать - непросто. Скорее
всего, от этого она тоже чувствует себя такой устав-
шей.

- Вам нравится цикличность теннисной жизни?
Приезды на одни и те же турниры, знакомые места,
встречи со знакомыми?

- Я больше люблю приезжать в новые места. Тур-
ниры, к сожалению, проходят практически всегда в

одних и тех же городах. Есть, конечно, места, куда
хочется возвращаться. Сан-Диего, например. Там
приятно играть, приятно проводить время. А есть
турниры, как этот, - в принципе ничего примечатель-
ного, зато результат хороший. (Улыбается.)

- Любимые турниры у вас по-прежнему…
- …«Кубок Кремля», конечно, и после него - Roland

Garros.

САМЫЙ НАСЫЩЕННЫЙ ФИНАЛ
- За счет чего вы выиграли в Лос-Анджелесе?
- Я сыграла в свою силу. Чуть-чуть где-то перетер-

пела, переборола Янкович. Я говорила перед мат-
чем, что наши шансы - 50 на 50. Мы обе были в хо-
рошей форме, обыграли очень сильных игроков в
полуфинале, и статистика личных встреч у нас была
1-1. Да и счет показал, что все решил в конечном
итоге один гейм. Из всех моих финалов этот, как мне
кажется, был самым насыщенным, самым интерес-
ным.

- Какие у вас чувства после победы?
- Замечательные. Теперь целую неделю буду чув-

ствовать себя чемпионкой и вообще - лучше всех.
Здесь играло много отличных теннисисток, и я ока-
залась сильнее. Так что - «вау!». Ради таких моментов
я работаю и тренируюсь.

- Будете ли праздновать победу?
- Обязательно. И сегодня, а затем и завтра - уже с

мамой. После победы в Токио у меня даже не было
времени праздновать: надо было лететь в Париж.
Это одна из трудных сторон тенниса: не всегда нахо-
дишь время насладиться моментом. Сегодня я хочу
провести остаток дня в свое удовольствие. Пойдем на
океан искупаться.

- Далеко не заплывайте.
- Не знаю, как далеко я поплыву, потому что мы

еще ни разу не были на океане. С первого дня играли,
не было возможности выбраться. А сейчас обяза-
тельно поедем, потому что надо же как-то рассла-
биться. Такую победу надо отметить.

- Океан и песок - лучшее расслабление для вас?
- Да, и еще арбуз обязательно купим и на океане

съедим. Как в детстве! (Смеется.)
- Вообще-то вода в океане сейчас прохладная.

Серферы и те в гидрокостюмах.
- Мы сейчас такие разгоряченные после матча,

что, я думаю, холода не заметим.
- Есть ли у вас какие-нибудь любимые места в Лос-

Анджелесе?
- Конечно. Очень красивое место - это Санта-Мо-

ника (знаменитый пляж. - Прим. А.Т.), мы там не-
сколько лет останавливались, когда играли итого-
вый чемпионат WTA Tour. Еще - Rodeo Drive (район
фешенебельных магазинов и отелей. - Прим. А.Т.) в
Беверли-Хилз. И, конечно, очень красиво в Манхэт-
тен-Бич, где мы остановились. Поля для гольфа, оке-
ан рядом, спокойно так...

РЕВАНШ У ШАРАПОВОЙ 
ОЧЕНЬ ВАЖЕН

- Победа над Шараповой в полуфинале, наверное,
тоже чего-то стоила?

- Безусловно. Я проиграла ей дважды в этом году,
и для меня было очень важно взять реванш.

- За счет чего вам удалось Марию переиграть?
- Я играла терпеливо, не пыталась атаковать с

первого же мяча. Выжидала на задней линии и
атаковала короткие мячи. Еще в решающие мо-
менты я играла ей под правую руку, оказывая, та-
ким образом, на нее давление. Все это работало на
меня.

- Вас что-нибудь удивило в том матче? Игра Шара-
повой или ваша собственная?

- Многие удивились, что было так много сет-пойн-
тов и матч-пойнтов, а меня это как раз совершенно
не поразило, потому что я знаю, что Мария - боец и
всегда играет до последнего мяча. Мы неоднократно
видели, как она отыгрывается, в том числе со счета
1:5. Я знала, что она будет сопротивляться до послед-
него. И что эта победа мне дастся нелегко, я тоже
ожидала.

- За день до полуфинала вы отыграли трехсетовый
матч и пару. Неужели не устали?

- Немного, но эта усталость мне даже в какой-то
мере помогла. Из-за нее я играла не слишком агрес-
сивно, но стабильно и продуманно.

- Вы по-прежнему чувствуете свое превосходство
над соперницами в физической подготовке? Считае-
те «физику» одним из своих козырей?

- Мария, кстати, тоже начала неплохо двигаться,
прибавила в «физике», но я чувствую, что я достаточ-
но сильный игрок. Конечно, мне трудно соперничать
с Ким Клийстерс или Сереной Уильямс, которые еще
более атлетичны. Но тем не менее я ощущаю себя од-
ной из самых физически сильных теннисисток.

- Можно ли сказать, что ваша физическая подго-
товка улучшается год от года? Или бегать по корту
становится, наоборот, труднее?

- Состояние физической готовности нельзя по-
стоянно улучшать - есть какой-то уровень, предел,
когда еще сильнее нагружать организм уже нет
смысла. Сейчас я нахожусь на таком уровне, кото-
рый можно только поддерживать. И занимаюсь по
программе, которая была сформирована уже много
лет назад.

БРАТ УЖЕ МЕЧТАЕТ О ПРЕМИИ
- Один из ваших самых преданных болельщиков

здесь - хоккеист НХЛ Максим Афиногенов. Он не пы-
тается делиться с вами своим спортивным опытом?

- Я не слушаю никого, кроме мамы.
- Даже вашего брата Всеволода?
- Иногда (смеется). На этой неделе он мой тренер.

Сева очень рад за меня и считает, что внес большой
вклад в мою победу. Он предпочитает, чтобы я игра-
ла в защитный теннис, а я люблю атаковать, и мы
всегда на эту тему с ним спорим. После матча с Ша-
раповой он меня очень хвалил.

- Ваша мама ведь тоже играла в теннис?
- Да, она начала играть, когда ей было шестнад-

цать. Немного поздно, если хочешь стать профессио-
налом. Она очень любила и любит играть. К сожале-
нию, я никогда не видела ее матчей.

- Как известно, на следующем турнире в Монреа-
ле начнется эксперимент: игрокам будет разрешено
приглашать тренера на корт во время матча. То есть
вы сможете пригласить маму или брата.

- Лично мне это неинтересно, и пользоваться я
этим вряд ли буду. Но если это придаст какой-то до-

полнительный интерес игре, то почему бы и нет? Ду-
маю, что некоторые игроки этим будут пользоваться,
но топ-игроки - вряд ли. Ну что можно подсказать во
время матча? Все планы, все обсуждения уже были
сделаны до игры. Все знают заранее, что хотят сде-
лать на корте.

- Кстати, как вы относитесь к вопросам о Макси-
ме? Американская пресса постоянно пытается что-то
у вас выпытать.

- Естественно, ведь Максим здесь со мной, под-
держивает меня. Поэтому иногда спрашивают про
него.

- Вас эти вопросы смущают, раздражают, весе-
лят?..

- Не смущают и не веселят. Обычные вопросы как
вопросы.

- Как можно описать ваши отношения? Вы по-
прежнему друзья?

- Да.
- Вас спрашивали, играет ли Максим в теннис…
- Действительно играет. Немного.
- Вы его учите?
- Ну нет, какой из меня учитель!
- А сами на коньках катаетесь?
- Очень плохо.
- Кто лучше играет - Максим в теннис или вы в хок-

кей?
- Думаю, что он.
- Но с вами ему еще играть рано?
- Пока рано. Но он так этого хочет! (Смеется.)
- Ваш брат, напротив, в теннис играет, кажется, хо-

рошо?
- Да, очень хорошо, я с ним разминаюсь. До ше-

стнадцати лет он играл на высоком, профессио-
нальном уровне, но потом решил пойти в универси-
тет.

- Это ваша первая победа, на которой Всеволод
присутствует в качестве тренера?

- Кажется, да. Он очень счастлив. Только что по-
звонил маме в Москву и говорит: «Вот видишь: когда
я ее тренирую, она выигрывает!» И еще он меня спро-
сил, какая ему полагается премия. (Смеется.)

- Мама смотрела ваш матч?
- Конечно. Я с ней разговаривала, она была такая

сонная. Каждую ночь на этой неделе она не ложи-
лась, смотрела мои матчи до трех-четырех утра. Но
она не может спать, когда я играю.

- Кажется, вы неплохо поработали с братом здесь,
в Калифорнии. Нет желания заставить его почаще с
вами ездить?

- Да нет, он же работает. Брат приезжает мне по-
могать только в свой отпуск.

- Кем он работает?
- Инженером.
- Надо думать, в этой поездке он заменяет вам ма-

му - заботится о вас…
- Это я о нем забочусь! Хоть он и старше меня на

год, я себя чувствую с ним как с ребенком. В Сан-Ди-
его он постоянно искал развлечений. Пойти на пляж,
поплавать, сыграть во что-нибудь. А я пыталась кон-
центрироваться на теннисе.

- Шутки шутками, но вы не задумывались о новом
тренере, который ездил бы с вами? Кроме мамы и
брата.

- Нет. Мы работаем с мамой. Саша Волков мне по-
могал готовиться перед Уимблдоном. Еще Алексей
Жук, естественно, мне помогает. Больше мне сейчас
никто не нужен.

- Думаете, что с такой командой и будете играть
всю карьеру?

- Вряд ли появится постоянно ездящий тренер,
но, возможно, будут какие-то специалисты, которые
окажут кратковременную помощь. Пока не думала
об этом, но не исключаю такой возможности.

- Какие у вас планы на ближайшее будущее?
- Мама завтра прилетает в Нью-Йорк, мы с ней

там встречаемся и едем в Нью-Хейвен, это два часа
на машине. Там я несколько дней буду отдыхать, я
это заслужила. А потом начну тренироваться к пред-
стоящему турниру. Потом US Open, перелет в Европу
- а там турниры в Германии и «Кубок Кремля».

ЛОС-АНДЖЕЛЕС. Женский турнир JP Morgan
Chase Open presented by Herbalife. 2-я категория.
600 000 долларов. Открытые корты. Хард. 56 участниц.

13 августа. Финал. ДЕМЕНТЬЕВА (Россия, 3) - Янко-
вич (Сербия, 16) - 6:3, 4:6, 6:4.

Парный разряд. Финал. Руано-Паскуаль/Суарес
(Испания/Аргентина) - Хантухова/Сугияма (Слова-
кия/Япония, 3) - 6:3, 6:4.

В воскресенье в Лос-Анджелесе на турнире с призовым фондом 600 000 долларов Елена Дементьева выиграла свой 6-й титул за карьеру

Последний день 19-го чемпионата Европы в Гетеборге стал поистине триумфальным для российской сборной. Отличились представительницы слабого пола, выигравшие
четыре финала из пяти запланированных на воскресенье. Всего же на счету россиянок почти половина всех золотых наград, разыгранных в Швеции, - 11 из 23!

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ

Воскресенье. Гетеборг. Татьяна ТОМАШОВА
опережает Юлию ЧИЖЕНКО в финале 
на 1500 м.

Воскресенье. Гетеборг. 
Чемпионка Европы в прыжках в длину
Людмила КОЛЧАНОВА (слева) и Оксана
УДМУРТОВА, занявшая третье место.

ШВЕДСКОЕ ЗОЛОТО РОССИЯНКАМ ОКАЗАЛОСЬ К ЛИЦУ

Воскресенье. Лос-Анджелес. За Елену ДЕМЕНТЬЕВУ радуются друг теннисистки Максим АФИНОГЕНОВ (справа) и ее брат Всеволод.

Елена ДЕМЕНТЬЕВА: «ОТПРАЗДНУЮ
ПОБЕДУ НА ПЛЯЖЕ И С АРБУЗОМ!»
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БАСКЕТБОЛ

ПЕРМЬ. В ближайшее время
«Урал-Грейт» подпишет контракт с
американским разыгрывающим Мо-
рисом Уайтфилдом (33 года, 186 см).
В прошлом сезоне этот игрок высту-
пал за чешский «Нимбурк», а его сре-
днестатистические показатели в Куб-
ке Европы составили 11,3 очка, 5,8 пе-
редачи и 3,5 подбора. Уайтфилд стал
вторым приобретением «Урал-Грей-
та» в межсезонье после азербайджан-
ского центрового Александра Рынди-
на. «И Уайтфилд, и Рындин на 99,9
процента будут выступать в предстоя-
щем сезоне в нашей команде, - сооб-
щил президент «Урал-Грейта» Сергей
Белов корреспонденту «СЭ» Влади-
миру МОЖАЙЦЕВУ. - Осталось лишь
уладить некоторые формальности,
связанные с переходами. Полагаю,
Уайтфилд поможет нашей команде.
На позицию разыгрывающего мы ис-
кали игрока, который как следует «по-
варился» бы в европейском баскетбо-
ле, разбирался в нем, хорошо читал
игру и раздавал большое количество
голевых передач. Слишком часты бы-
ли случаи, когда игроки со школой
НБА или только что перебравшиеся в
Россию из заокеанской лиги не сов-
сем понимали, что они должны де-
лать, и имели проблемы с мотиваци-
ей. Что до Рындина, то это больше
приобретение на перспективу. Этот
игрок в отдельные моменты хорошо
действует в обороне, особенно благо-
даря высокому росту (225 см) он по-
лезен при зонной защите».

КАЗАНЬ. Сегодня УНИКС отправ-
ляется на 10-дневный сбор в хорват-
ский город Спореч. В отсутствие заня-
тых в своих сборных Самойленко (Рос-
сия), братьев Лавриновичей (Литва) и
Мещерякова (Белоруссия) старший
тренер казанцев Вальдемарас Хоми-
чюс (главный тренер Антанас Сирейка,
напомним, возглавляет сборную Лит-
вы) взял на этот сбор четверых моло-
дых игроков из УНИКСа-2 - Зайкина,
Овешкова, Чернявского и Кузнецова.
Из баскетболистов прошлогоднего
состава в Хорватии будут заниматься
Штомбергас, Чикалкин, Жуканенко и
Хамитов. Вместе с ними в Спореч от-
правились четверо новичков УНИКСа -
Милосердов, Нестеров, Панин и Сти-
венсон. Не исключено, что в Спорече к
казанцам присоединится еще один
новичок - американец Кливс. На этом
сборе УНИКС планирует провести два
контрольных матча, сообщает коррес-
пондент «СЭ» Сергей ГАВРИЛОВ.

ЛИНАРЕС. Чемпионат Европы
среди кадетов (игроки не старше
16 лет). Первый групповой турнир.
3-й тур. Группа В. Словения - РОС-
СИЯ - 57:73 (7:26, 16:12, 13:20,
21:15). С: Мурич (27+10 подборов+5
блок-шотов). Р: Валиев (15), Семенов
(13), Бабунашвили (7), Окрасинский
(7), Полохин (6), Спрыгин (6), Тарасен-
ко (5), Карпухин (5), Мурычев (4), Ми-
кулитис (3), Патеев (2). Россияне вы-
шли во второй групповой этап, где их
соперниками будут сборные Хорва-
тии (матч состоится сегодня), Израи-
ля (завтра) и Турции (17 августа). Дру-
гую группу составили Италия, Фран-
ция, Испания, Сербия и Черногория.
Испания - Германия - 90:63.

Итоговая таблица
И В П Р/О О

1. ИСПАНИЯ 3 3 0 261-212 6
2. РОССИЯ 3 2 1 220-216 5
3. Германия 3 1 2 213-231 4
4. Словения 3 0 3 200-235 3

Группа А. Латвия - Италия - 67:77,
Турция - Португалия - 67:61. ТУРЦИЯ
- 6 очков, ИТАЛИЯ - 5, Латвия - 4,
Португалия - 3. Группа С. Сербия и
Черногория - Хорватия - 69:77, Литва -
Греция - 65:80. ХОРВАТИЯ, СЕРБИЯ
И ЧЕРНОГОРИЯ - 5, Греция, Литва -
4. Группа D. Израиль - Франция -
77:70, Франция - Исландия - 115:65.
ФРАНЦИЯ - 6, ИЗРАИЛЬ - 5, Украи-
на - 4, Исландия - 3.

СЕУЛ. Товарищеский матч. Ита-
лия - Корея - 96:61. И: Манчинелли
(16), Белинелли (14), Марконато
(11+10 подборов). Италия - участник
ЧМ-2006.

СИНГАПУР. Philips Cup. 3-й тур.
Испания - Аргентина - 87:66. И: На-
варро (22). А: Жинобили (14). Арген-
тинский центровой «Химок» Рубен
Волковиски принес своей сборной 5
очков. Словения - Сербия и Черно-
гория - 78:74. Сл: Нестерович (16).
Сер: Попович (21), Миличич (20), Ра-
кочевич (17). Разыгрывающий мос-
ковского «Динамо» Боян Попович
вновь стал самым результативным в
составе своей сборной. Его одноклуб-
ник форвард Мирослав Раичевич и
центровой питерского «Динамо» Ог-
нен Ашкрабич набрали по 4 очка. ИС-
ПАНИЯ - 6 очков, Сербия и Черно-
гория, Словения, Аргентина - 4.

НАНКИН. Boris Stankovic Сup. 
3-й тур. Франция - Австралия -
71:77. Ф: Т. Паркер (22). А: Богут (20),
Ньюли (17). Китай - Бразилия -
78:88. К: Ян Лянь И (19+12 подбо-
ров), Яо Мин (16). Б: Барбоза (20).

СИУДАД. Товарищеский матч.
Женщины. Испания - Россия -
55:53. И: Вальдеморо (17). Р: Рахма-
тулина (11), Корстин (10), Осипова (8),
Щеголева (8), Лисина (6), Демагина
(3), Водопьянова (3), Артешина (2),
Карпова (2).

КОШИЦЕ. Чемпионат мира сре-
ди девушек (игроки не старше 16
лет). Финал. Испания - Чехия -
80:78. И: Туданса (29). Ч: Петржелова
(17). Победу испанкам принес точный
бросок лучшего игрока финальной
встречи нападающей Марты Тудансы
за 13 секунд до финальной сирены.
Чешки могли вырвать победу, однако
трехочковая попытка атакующей за-
щитницы Аделы Филаровой цели не
достигла. За 3-е место. Литва - Сер-
бия и Черногория - 84:72. За 5-е мес-
то. Франция - Польша - 56:37. За 7-е
место. Украина - Белоруссия - 63:77.
За 9-е место. РОССИЯ - Словакия -
94:57. Р: Мельникова (25). За 11-е
место. Венгрия - Турция - 52:55. За
13-е место. Бельгия - Греция - 66:58.
За 15-е место. Эстония - Хорватия -
65:53.

НХЛ

ПИТТСБУРГ. Нападающий Жиг-
мунд Палффи может возобновить
карьеру игрока, сообщает Radio VIVA.
«Я хотел бы вернуться на лед, но мне
нужно будет действовать аккуратно. В
сентябре проверю, как чувствует себя
травмированное плечо. Тогда можно
будет более конкретно говорить о
сроках моего возвращения», - заявил
словак. 

АНАХАЙМ. Вратарская дуэль ме-
жду голкиперами «Дакс» Ильей Брыз-
галовым и Жаном-Себастьяном Жи-
гером обещает быть самой интерес-
ной в сезоне, считает Fox Sports. По
мнению агентства, Брызгалов без
особого труда сможет переиграть ка-
надца, но 60 процентов игрового вре-
мени в воротах, скорее всего, будет
стоять Жигер, так как у него более со-
лидный контракт.

БЕЙСБОЛ

MLB. Регулярный чемпионат.
Национальная лига. Вашингтон -
Нью-Йорк Метс - 1:3, Атланта - Милу-
оки - 7:4, Питтсбург - Сент-Луис - 7:0,
Филадельфия - Цинциннати - 5:7,
Хьюстон - Сан-Диего - 2:7, Колорадо -
Чикаго Кабз - 7:8, Аризона - Флорида
- 5:6, Лос-Анджелес Доджерс - Сан-
Франциско - 1:0. Американская ли-
га. Нью-Йорк Янкиз - Лос-Анджелес
Энджелс - 3:5, Кливленд - Канзас-Си-
ти - 13:0, Бостон - Балтимор - 11:9, Чи-
каго Уайт Сокс - Детройт - 7:3, Минне-
сота - Торонто - 5:0, Окленд - Тампа-
Бэй - 3:1, Техас - Сиэтл - 10:6.

Дивизион «Восток»

И В П %
1. Нью-Йорк Метс 116 71 45 61,2
2. Филадельфия 116 56 60 48,3
3. Флорида 117 55 62 47,0
4. Атланта 116 54 62 46,6
5. Вашингтон 117 51 66 43,6

Дивизион «Центр»
1. Сент-Луис 117 62 55 53,0
2. Цинциннати 118 61 57 51,7
3. Хьюстон 117 57 60 48,7
4. Милуоки 117 55 62 47,0
5. Чикаго Кабз 117 49 68 41,9
6. Питтсбург 118 45 73 38,1

Дивизион «Запад»
1. Лос-Анджелес 

Доджерс 118 62 56 52,5
2. Сан-Диего 117 60 57 51,3
3. Аризона 117 59 58 50,4
4. Колорадо 117 57 60 48,7
5. Сан-Франциско 117 54 63 46,2

Американская лига

Дивизион «Восток»
1. Нью-Йорк Янкиз 114 68 46 59,6
2. Бостон 116 68 48 58,6
3. Торонто 118 63 55 53,4
4. Балтимор 118 51 67 43,2
5. Тампа-Бэй 118 47 71 39,8

Дивизион «Центр»
1. Детройт 117 76 41 65,0
2. Чикаго Уайт Сокс 116 70 46 60,3
3. Миннесота 117 68 49 58,1
4. Кливленд 117 53 64 45,3
5. Канзас-Сити 118 41 77 34,7

Дивизион «Запад»
1. Окленд 117 65 52 55,6
2. Лос-Анджелес 

Энджелс 118 61 57 51,7
3. Техас 119 61 58 51,3
4. Сиэтл 117 56 61 47,9

НБА

Женщины. Регулярный чемпио-
нат. Лос-Анджелес - Миннесота -
78:59. Л: Лесли (24). М: Огустус (11).
Российская нападающая «Миннесо-
ты» Светлана Абросимова впервые за
долгое время вышла в стартовой пя-
терке и стала второй по результатив-
ности в составе своей команды: к 10
очкам (броски с игры - 4 из 8, штраф-
ные - 2 из 3) она добавила 9 подборов,
3 передачи и 1 перехват за 30 минут.
Детройт - Коннектикут - 88:65. Д:
Нолан (19), К. Смит (18), Форд (15+12
подборов). К: Макуильмс-Франклин
(13). Нью-Йорк - Вашингтон - 93:81.
Н: Кристон (22+10 подборов), Крайе-
вельд (22), Хэммон (21). В: Э. Берд
(29), Милтон-Джонс (15). Индиана -
Чикаго - 73:80. И: Кэтчингс (10), Уит-
мор (10), Смит-Тэйлор (10), Кр. Смит
(10). Ч: Дюпри (24). Финикс - Сакра-
менто - 81:71. Ф: Тораси (29), Пон-
декстер (20). С: К. Лоусон (19).

Итоговая таблица

Восточная конференция
И В П %

1. КОННЕКТИКУТ 34 26 8 76,5
2. ДЕТРОЙТ 34 23 11 67,6
3. ИНДИАНА 34 21 13 61,8
4. ВАШИНГТОН 34 18 16 52,9
5. Нью-Йорк 34 11 23 32,4
6. Шарлотт 34 11 23 32,4
7. Чикаго 34 5 29 14,7

Западная конференция
1. ЛОС-АНДЖЕЛЕС 34 25 9 73,5
2. САКРАМЕНТО 34 21 13 61,8
3. ХЬЮСТОН 34 18 16 52,9
4. СИЭТЛ 34 18 16 52,9
5. Финикс 34 18 16 52,9
6. Сан-Антонио 34 13 21 38,2
7. Миннесота 34 10 24 29,4

В 1/4 финала встречаются: Ин-
диана - Детройт, Сакраменто - Хью-
стон (матчи в обеих сериях пройдут
17, 19 и, если потребуется, 21 авгу-
ста), Коннектикут - Вашингтон, Лос-
Анджелес - Сиэтл (18, 20 и, если по-
требуется, 22 августа).

ВОЛЕЙБОЛ

БАЛАКОВО. Чемпионка Европы-
2003 Мария Ликтораш подписала од-
нолетний контракт с «Балаковской
АЭС». 29-летняя нападающая первого
темпа в прошлом сезоне стала чемпи-
онкой  Польши. Еще одним приобре-
тением волжанок оказалась 25-летняя
сербская нападающая Весна Томаше-
вич из «Волеро» (Швейцария). Клуб
покинули шесть волейболисток: с Гу-
менюк, Савиновой и Илющенко конт-
ракты не были продлены, Киселева
приняла предложение «Самородка»,
Коркмаз продолжит карьеру в Европе,
а Устименко уехала в США завершать
образование в одном из местных уни-
верситетов, но рассчитывает вернуть-
ся в Балаково в феврале - марте. Бли-
жайшие 20 дней команда проведет в
Адлере, где пройдет второй сбор, а
дальнейшие планы трехкратных при-
зеров российского чемпионата пока
неизвестны, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Андрей АНФИНОГЕНТОВ.

ХАБАРОВСК. «Самородок» поки-
нули призер Олимпиады в Сиднее,
чемпионка Европы-1997 блокирую-
щая Анастасия Беликова и нападаю-
щая Анна Чумакова. Обе ищут новые
места работы, но существует вероят-
ность того, что Беликова пропустит
этот сезон целиком, взяв паузу по се-
мейным обстоятельствам. Их места в
хабаровской команде займут Юлиана
Киселева («Балаковская АЭС») и Али-
на Елизарова («Тулица»). 

В июле клуб с Дальнего Востока
провел сбор в Китае, где сыграл три
встречи с молодежной сборной этой
страны - 2:3, 3:1, 4:0 (по договоренно-
сти матч шел до 4 побед по сетам). В
сентябре команда Виктора Бардока
будет работать 14 дней в Корее, где
сыграет три матча со сборной этой
страны. Затем одного из фаворитов
предстоящего чемпионата ждет фи-
нальный тур розыгрыша Кубка Сиби-
ри и Дальнего Востока в Омске. С 25
по 30 сентября в Хабаровске пройдет
Кубок Амура. В нем примут участие
команды из Китая и Кореи.

АЛЬПИНИЗМ

СКАРДУ. Команда альпинистов
«Кузбасс» сибирской экспедиции на
К-2 (8611 метров) и примкнувший к
ней саратовец Сергей Богомолов от-
правились на штурм горы. Это вторая
за время проведения российской экс-
педиции попытка зайти на вершину
самого северного в мире 8-тысячни-
ка, сообщает корреспондент «СЭ» Ан-
дрей АНФИНОГЕНТОВ.

ТЕННИС

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОВ 
INDESIT ATP RANKING

На 15 августа
1. Федерер (Швейцария) - 7760. 2.

Надаль (Испания) - 4505. 3. Любичич
(Хорватия) - 3195. 4. Налбандян (Ар-
гентина) - 3155. 5. Дж.Блэйк (США) -
2235. 6. ДАВЫДЕНКО (Россия) - 2205.
7. Робредо (Испания) - 2010. 8. Штепа-
нек (Чехия) - 1920. 9. Анчич (Хорватия)
- 1910. 10. Багдатис (Кипр) - 1852. 11.
Хьюитт (Австралия) - 1740. 12. Роддик
(США) - 1740. 13. Ф.Гонсалес (Чили) -
1700. 14. Бердых (Чехия) - 1690. 15.
Ниеминен (Финляндия) - 1680. 16.
Феррер (Испания) - 1655. 17. Хаас
(Германия) - 1455. 18. Гинепри (США) -
1355. 19. Кифер (Германия) - 1310. 20.
Акасусо (Аргентина) - 1225... 26. ТУР-
СУНОВ - 1110... 30. АНДРЕЕВ - 1035...
44. ЮЖНЫЙ - 835... 74. САФИН - 520...
116. КУНИЦЫН - 375... 119. КОРОЛЕВ -
370... 124. ГАБАШВИЛИ - 351... 291.
ЩУКИН (все - Россия) - 129.

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОВ 
INDESIT ATP RACE-2006

На 15 августа
1. Федерер - 1117. 2. Надаль - 750.

3. Любичич - 390. 4. Налбандян - 356.
5. Анчич - 318. 6. Багдатис - 310. 7. ДА-
ВЫДЕНКО - 309. 8. Дж.Блэк - 308. 9.
Робредо - 299. 10. Штепанек - 268. 11.
Хаас - 253. 12. Ниеминен - 248. 13.
Феррер - 244. 14. Ф.Гонсалес - 220.
15. Бердых, Хьюитт - по 213. 17. Род-
дик - 194. 18. Джокович (Сербия) -
192. 19. Маррэй (Великобритания) -
189. 20. Акасусо - 186... 23. ТУРСУНОВ
- 166... 48. ЮЖНЫЙ - 113... 63. АНД-
РЕЕВ - 82. 64. САФИН - 79... 98. КОРО-
ЛЕВ - 40... 117. КУНИЦЫН - 26... 126.
ГАБАШВИЛИ - 22.

ТОРОНТО. Мужской турнир
Rogers Masters. Masters Series.
2 450 000 долларов. Открытые корты.
Хард. 64 участника.

13 августа. Финал. Федерер (1) -
Гаске (Франция) - 2:6, 6:3, 6:2.

Роджер Федерер выиграл свой
11-й за карьеру титул на турнирах
Masters Series. Столько же таких по-
бед у Пита Сампраса, а больше - 17 -
только у Андре Агасси. Швейцарец,
которому в минувший вторник испол-
нилось 25 лет, доходит до финалов
уже на 17 турнирах подряд - начиная с
состязания в Галле (июнь-2005). С на-
чала Открытой эры (1968) более про-
должительной серией мог похва-
статься только Иван Лендл, который в

1981 - 1982 годах сыграл 18 финалов
подряд, сообщает пресс-служба АТР.

Парный разряд. Финал. Б.Брай-
ан/М.Брайан (США, 1) - Хэнли/Улль-
етт (Австралия/Зимбабве, 3) - 6:3, 7:5.
20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОК МИРА

На 15 августа
1 (1). Моресмо (Франция) - 3692. 2

(2). К.Клийстерс (Бельгия) - 3359. 3 (3).
Энен-Арденн (Бельгия) - 3093. 4 (4).
ШАРАПОВА (Россия) - 2739. 5 (6). ДЕ-
МЕНТЬЕВА (Россия) - 2167. 6 (5). ПЕТ-
РОВА (Россия) - 2134. 7 (7). КУЗНЕЦО-
ВА (Россия) - 1954. 8 (8). Шнидер
(Швейцария) - 1793. 9 (9). Вайдишова
(Чехия) - 1656. 10 (10). Дэвенпорт
(США) - 1588. 11 (11). МЫСКИНА (Рос-
сия) - 1575. 12 (12). Хингис (Швейца-
рия) - 1471. 13 (13). Пьерс (Франция) -
1411. 14 (15). САФИНА (Россия) - 1310.
15 (14). Скьявоне (Италия) - 1278. 16
(16). Гронефельд (Германия) - 1252. 17
(18). Пеннетта (Италия) - 949. 18 (17).
Хантухова (Словакия) - 941. 19 (19).
Иванович (Сербия) - 915. 20 (22). Ли На
(Китай) - 815,75... 22 (21). КИРИЛЕНКО
- 792... 31 (29). ЧАКВЕТАДЗЕ - 645... 33
(32). ЛИХОВЦЕВА - 635. 34 (33). ЗВО-
НАРЕВА - 627... 46 (49). ВЕСНИНА -
446,25... 71 (61). ДУШЕВИНА - 358,75...
78 (72). БЫЧКОВА - 349,75... 80 (78).
БАРДИНА - 333,5... 97 (95). ВОСКБОЕ-
ВА - 289,25... 99 (106). РОДИОНОВА -
278,25... 116 (116). ПУЧКОВА - 242,25...
133 (132). СКАВРОНСКАЯ - 216... 138
(137). ШВЕДОВА - 207,25... 153 (152).
КУДРЯВЦЕВА - 182... 193 (195). КЛЕЙ-
БАНОВА - 142... 208 (206). БРАТЧИКО-
ВА - 129... 216 (216). Т.ПАНОВА -
122,75... 274  (270). КОНДРАТЬЕВА -
89,5... 280 (278). Ек.МАКАРОВА -
81,25... 283 (282). О.ПАНОВА - 81... 287
(285). РОДИНА (все - Россия) - 80.

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОК 
SONY ERICSSON WTA RACE-2006

На 15 августа
1. Энен-Арденн - 2786. 2. Морес-

мо - 2372. 3. ШАРАПОВА - 2027. 4.
К.Клийстерс - 1859. 5. КУЗНЕЦОВА -
1834. 6. ПЕТРОВА - 1485. 7. ДЕМЕН-
ТЬЕВА - 1481. 8. Хингис - 1471. 9.
Шнидер - 1229. 10. Вайдишова - 1064.
11. САФИНА - 1054. 12. МЫСКИНА -
996. 13. Гронефельд - 870. 14. Скьяво-
не - 712. 15. Ли На - 679. 16. Пеннетта
- 670. 17. Хантухова - 669. 18. Янкович
(Сербия) - 615. 19. Иванович - 612. 20.
Пеер (Израиль) - 604... 22. ЗВОНАРЕ-
ВА - 558... 26. ЧАКВЕТАДЗЕ - 471... 30.
КИРИЛЕНКО - 453... 37. ЛИХОВЦЕВА -
359... 51. ВЕСНИНА - 303... 66. ДУШЕ-
ВИНА - 249... 95. РОДИОНОВА, БЫЧ-
КОВА - по 164.

ХОККЕЙ

НОВОСИБИРСК. К «Сибири» при-
соединились новички - защитник Вла-
димир Логинов («Динамо») и напада-
ющий Андрей Пономарев («Спартак»).
Кроме того, в команду вернулся фор-
вард Андрей Субботин. Одновремен-
но из клуба освобождены Игорь Вале-
ев и Виталий Шулаков, сообщает кор-
респондент «СЭ» Алексей ЕВСТИФЕ-
ЕВ.

ПЬЕШТАНЫ. После завершения
сбора в Финляндии «Амур» перебази-
ровался в Словакию. Команда Андрея
Сидоренко примет участие в турнире
Polygon Cup, где помимо местных клу-
бов выступят команды из Чехии и Гер-
мании, передает корреспондент «СЭ»
Алексей ЕВСТИФЕЕВ.

МОСКВА. Годичный контракт с
ЦСКА подписал защитник Леонид Ка-
нарейкин, в прошлом сезоне высту-
павший в «Динамо», сообщает кор-
респондент «СЭ» Владимир ЮРИН.

МОСКВА. Стали известны сопер-
ники ЦСКА на сборе в Швейцарии, ку-
да армейцы отправятся 17 августа.
Подопечные Вячеслава Быкова 24 ав-
густа сыграют с бывшей командой
своего тренера «Фрибург», а 25-го - с
«Рапперсвилем», информирует кор-
респондент «СЭ» Владимир ЮРИН.

ПОДОЛЬСК. ХК МВД отказался от
услуг голкипера Юрия Ключникова.
Таким образом, вратарскую бригаду
«милиционеров» в предстоящем се-
зоне составят Константин Симчук и
Евгений Константинов, сообщает кор-
респондент «СЭ» Михаил ЗИСЛИС.

НОВОКУЗНЕЦК. Состав «Метал-
лурга» пополнил защитник Дмитрий
Ерофеев, в минувшем сезоне высту-
павший за ЦСКА. Кроме этого, из ко-
манды освобожден нападающий Ро-
ман Сычев, информирует корреспон-
дент «СЭ» Алексей ЕВСТИФЕЕВ.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

МОСКВА. Кубок России. Пер-
вый этап. 1-я группа. Зоркий - Стро-
итель - 14:2 (6:1). 2-я группа. Локо-
мотив - СКА-Забайкалец - 3:5 (2:4).

РАЛЛИ

БЕРЛИН. Чемпионат мира по
ралли. 9-й этап. «Ралли Герма-
ния». 1300,48 км, в том числе 19
СУ общей протяженностью 351,55
км. Покрытие: асфальт. 1. Ло-
еб/Элена (Франция/Монако, «Ситро-
ен Ксара») - 3:28.3461. 2. Сордо/Мар-
ти (Испания, «Ситроен Ксара») - от-
ставание 33,8. 3. Гронхольм/Раутиай-
нен (Финляндия, «Форд Фокус») -
2.19,2. 4. Гардемейстер/Хонканен
(Финляндия, «Ситроен Ксара») -
2.33,8. 5. Штоль/Минор (Австрия,
«Пежо 307») - 4.25,9. 6. Айгнер/Виха
(Австрия/Германия, «Шкода Фабия»)
- 5.42,6. Чемпионат мира. 1. Лоеб -
84. 2. Гронхольм - 51. 3. Сордо - 41. 4.
Штоль - 24. 5. Хирвонен (Финляндия,
«Форд Фокус») - 21. 6. Сольберг (Нор-
вегия, «Субару Импреса») - 20.

Действующий чемпион мира
француз Себастьян Лоеб сравнялся
по количеству побед в карьере с обла-
дателем рекорда, двукратным чемпи-
оном мира Карлосом Сайнсом. Как
сообщает AFP, теперь на счету Лоеба
те же 26 побед, что и у испанца.

ПАРУС

НОЙШТАДТ (Германия). Чемпи-
онат мира в классе IMS. 1. «Югтран-
зитсервис» (шкипер Сергей Шевцов,
Россия) - 14,63 очка. 2. Al Cap Ope
(Пеер Моберг, Норвегия) - 46,50. 3.
Data Communication» (Ральф Асп-
хольм, Швеция) - 48.50.

Российский экипаж был объявлен
чемпионом мира досрочно, после
окончания 7 гонок из 9, специально
для «СЭ» сообщает Павел ЛЫСЕНКО.

КОННЫЙ СПОРТ

ДУБЛИН (Ирландия). Междуна-
родная серия Samsung Super
League. 7-й этап. 1. Германия (Фосс
на Леонардо, Теббель на Купе де Кер,
Киркхофф на Карино, Ингеманн на
Эбойер) - 1,0. 2. Голландия (Раймакерс
на Шийндельс Куртис, Дюббельдам на
Ап энд Даун, Вим Шредер на Еуроком-
мерс Ванкувер, Герко Шредер на Еуро-
коммерс Берлин) - 4,0. 3. Ирландия
(Кэйри на Киллоссери, Брин на Ворлд
Круиз, О’Коннор на Эхо Бич, Хэйнли на
Хиппика Керман) - 6,0. 4. США - 17,0. 5.
Франция - 24,0. 6. Великобритания -
29,0. Общий зачет. 1. Германия -
45,125. 2. США - 36,0. 3. Франция -
34,0. 4. Великобритания - 28. 5. Швей-
цария - 27,125. 6. Голландия - 21,125.

ВЕЛОШОССЕ

ГУАРДА (Португалия). 68-я муж-
ская многодневная велогонка
«Волта а Португал». 8-й этап. 166,4
км. 1. Бланко (Испания, «Комьюнидад
Валенсиана») - 3:53.36. 2.  Барбоза
(Португалия, «Алюминиос») - отстава-
ние 0.20. 3. Петров (Болгария, «Мила-
неза») - то же отставание… 49. ЗИН-
ЧЕНКО (Россия, «Рибералвеш-Алько-
баса») - 7.57. 50. ЩЕБЕЛИН (Россия,
«Керамика Фламиниа») - то же отста-
вание… 86. КУДАШЕВ (Россия, «Ре-
лакс-Гам») - 14.43. Общий зачет. 1.
Пфаннбергер (Австрия, «Симплон») -
33:48.33. 2. Пинью (Португалия. «Бар-
баот-Алкон») - отставание 0.27. 3. Ка-
брейра (Португалия, «Миланеза») -
0.34… 58. ЗИНЧЕНКО - 35.06… 89.
ЩЕБЕЛИН - 59.27… 105. КУДАШЕВ -
1:22.23. 

БОХУМ (Германия). Женская од-
нодневная велогонка Sparkassen
Giro Bochum. 73 км. 1. Вуд (Австра-
лия, «Нюрнбургер») - 1:52.17. 2. Хен-
нес (Германия, «Бьютенпоорт»). 3.
Бельманн (Голландия, «Вриенден») - у
обеих время победителя… 7. Воррак
(Германия, «Нюрнбургер») - 0.08… 12.
Бродтка (Германия, «АА-Дринк») -
1.33. В 2003 году эту гонку выиграла
россиянка Светлана Бубненкова.

БОХУМ (Германия). Мужская
однодневная велогонка Sparkas-
sen Giro Bochum. 175,2 км. 1. Фойгт
(Германия, СSС) - 3:53.26. 2. Корфф
(Германия, «Т-Мобиле») - отставание
0.20. 3. Цабель (Германия, «Миль-
рам») - то же отставание.

ТОННЕН (Франция). Женская
многодневная велогонка Route de
France. 8-й этап. Индивидуальная
разделка. 29,35 км. 1. БУБНЕНКОВА
(Россия, «Феникс-Кольнаго») - 42.13.
2. Виллумсен Серуп (Дания, «Бьютен-
поорт») - отставание 0.13. 3. Небен
(США, «Бьютенпоорт») - 0.16. 4.
Брандли (Швейцария, «Бигла») - 0.31.
5. Льюнгског (Швеция, «Бьютенпо-
орт») - 0.59… 12. БОЯРСКАЯ (Россия,
«Феникс-Кольнаго») - 2.01… 25. АН-
ТОШИНА (Россия, «Феникс-Кольна-
го») - 4.03. Итоговый зачет. 1. Вил-
лумсен Серуп - 22:38.54. 2. Небен - от-
ставание 1.37. 3. БУБНЕНКОВА - 3.24.
4. Льюнгског - 3.34… 11. БОЯРСКАЯ -
5.10… 55. АНТОШИНА - 36.42. Горная
классификация. 1. БУБНЕНКОВА. 2.
БОЯРСКАЯ. 3. Таманини (Италия, «Са-
фи»).

БЕРЛИН. Эксперт германской
антидопинговой лаборатории Вер-
нер Франке в интервью сайту
www.sport1.de отметил, что связи
между победителем «Тур де Франс»-
97 Яном Ульрихом и испанским вра-
чом Фуэнтесом, обвиняемым в рас-
пространении запрещенных препа-
ратов, гораздо глубже и серьезнее,
чем могло показаться на первый
взгляд. По словам Франке, минимум
три клиники в Германии помогали
Ульриху связываться с Фуэнтесом,
который поставлял гонщику синак-
тен - гормон, применение которого
могло вызвать смерть гонщика. Кро-
ме того, препараты, которые Ульрих
получал от Фуэнтеса, могли стать
причиной развития у двукратного
чемпиона мира и олимпийского
чемпиона склероза и прочих болез-
ней. 

ЖЕНЕВА. Обвинение победите-
ля «Тур де Франс» Флойда Лэндиса в
применении запрещенных препара-
тов и грозящая ему дисквалифика-
ция могут стать фатальными для его
команды «Фонак». Уже сейчас владе-
лец велогруппы Анди Рийс испыты-
вает сложности со спонсорами на
предстоящий сезон. Компания
iShares, поддерживавшая команду,
объявила о прекращении сотрудни-
чества с «Фонаком». Причина - слиш-
ком частое упоминание гонщиков ко-
манды в допинг-скандалах, сообща-
ет швейцарский журнал Blick. Поиск
других спонсоров пока успехом не
увенчался. Тем временем о намере-
нии сменить команду стали заявлять
гонщики. 

- Все, что мы делали на протяже-
нии многих месяцев, оказалось нико-
му не нужным, - заявил немец Берт
Грабш в интервью сайту www.super-
sonntag-web.de. - Я разочарован.
Вместо ожидаемых 50 000 евро за по-
беду Лэндиса гонщикам теперь вы-
платят лишь по тысяче евро за уча-
стие в гонке. Выходит, мы зря выкла-
дывались на «Туре».

ВОДНОЕ ПОЛО

ТЯНЦЗИН. Кубок мира. Женщи-
ны. Финал. Италия - Австралия -
7:10. За 3-е место. США - РОССИЯ -
8:9 (1:3, 1:2, 3:2, 3:2). Р: Конух (4),
Шепелина (2), Вылегжанина (1), Фо-
мичева (1), Смурова (1).

БОКС

СТАМБУЛ. На завершившемся в
Турции первенстве мира среди каде-
тов россияне завоевали 7 золотых, 2
серебряные и 2 бронзовые медали.
Победителями стали Евгений Аверин
(до 48 кг), Александр Волков (52 кг),
Владимир Саруханян (54 кг), Дмитрий
Смирнов (66 кг), Саланбек Бансангу-
ров (75 кг), Дмитрий Бивол (80 кг), Ви-
талий Кудухов (86 кг). Серебряные ме-
дали выиграли Александр Кузнецов
(46 кг) и Варостан Варосян (75 кг).
Бронзу завоевали Владимир Сидоров
(60 кг) и Гамзат Газалиев (62 кг), сооб-
щает пресс-служба Федерации бокса
России.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ТОКИО. Мировой рекордсмен в
беге на 100 м 23-летний Асафа Пауэлл
с Ямайки примет участие в междуна-
родном турнире Super Track & Field
Meeting, который состоится в Йокога-
ме 24 сентября, сообщает Reuters.
Это будет первый старт Пауэлла с то-
го момента, как его основной конку-
рент и совладелец мирового рекорда
(9,77) американец Джастин Гэтлин
оказался в центре допингового скан-
дала. В нынешнем сезоне Пауэлл не
проиграл ни одного из 11 забегов, в
которых участвовал.

ПЕКИН. Генеральный секретарь
ИААФ Пьер Вайсс, выступая на пресс-
конференции, посвященной откры-
тию в столице Олимпиады-2008 чем-
пионата мира среди юниоров, заявил,
что если вина рекордсмена мира в бе-
ге на 100 м Джастина Гэтлина в ис-
пользовании тестостерона будет до-
казана, ему ни при каких обстоятель-
ствах не удастся избежать пожизнен-
ной дисквалификации. 

Напомним, что в 2001 году на
юниорском чемпионате США Гэтлин
был уличен в применении амфетами-
на, но его адвокатам удалось дока-
зать, что препарат содержался в ле-
карстве, которое бегун употреблял в
течение 10 лет, борясь с так называе-
мым синдромом рассеянного внима-
ния. ИААФ тогда приняла доводы за-
щиты и допустила Гэтлина к соревно-
ваниям задолго до окончания срока
дисквалификации. Теперь же амери-
канцу как вторично попавшемуся на
допинге грозит пожизненная дисква-
лификация.

АВТО

СИЛЬВЕРСТОУН. Серия GP
Masters. 26 кругов по 5140 м. 1. Чи-
вер (США, GPM) - 1:01.08,625 (сред-
няя скорость 141,228 км/ч). 2. Ван Де
Пуль (Бельгия, Golden Palace) - отста-
вание 16,677. 3. Даннер (Германия,
LUK) - 36,555. 4. Штюк (Австрия,
Phantom) - 53,514. 5. Каффи (Италия,
Altech) - 1.03,023. 6. Патрезе (Италия,
INA) - 1 круг… 8. Фиттипальди (Брази-
лия, LG) - 1 круг. Стартовали 16 пило-
тов, финишировали 12. Сошел Мэн-
селл (Великобритания, Altech). Быст-
рейший круг в гонке: 2.00,537
(153,513 км/ч) - Даннер (26-й).

БРИДЖ

ВАРШАВА. В воскресенье стар-
товал 48-й командный чемпионат Ев-
ропы. Команды 33 стран принимают
участие в открытом турнире, 22 - в
женском и 16 - в ветеранском. В пер-
вый день сборная России в составе
А.Громова, А.Дубинина, М.Красно-
сельского, В.Рекунова, Г.Матушко,
Ю.Хохлова проиграла оба матча - Лю-
ксембургу (14:16) и Норвегии (11:19).
Лидерство захватили победители ше-
сти последних чемпионатов итальян-
цы (45 VP). Далее - Норвегия (44 VP),
Люксембург и Турция (по 40 VP), спе-
циально для «СЭ» сообщает Наталья
ЖЕНОВА.

БИЛЬЯРД

КИЕВ. Сборная России по пулу
среди юниоров добилась наибольше-
го успеха за время выступлений на
чемпионатах Европы. Руслан Чинахов
к ранее завоеванному первому месту
в «14.1», о чем сообщал «СЭ», добавил
еще одну награду высшего достоин-
ства - на этот раз в соревнованиях по
«девятке», передает корреспондент
«СЭ» Михаил КАБЛУКОВ. Роман Пру-
чай стал третьим в «восьмерке», а в
командном турнире российская ко-
манда (Чинахов, Пручай, Егор Плиш-
кин) также завоевала золото чемпио-
ната, победив в финале сборную Гер-
мании, на счету которой 16 наград
разного достоинства.

КУ-КА-РЕ-КУ
ТЕННИС

Россиянка Анастасия МЫСКИНА (на фото AFP) второй год
подряд сыграла в финале Nordea Nordic Open - турнира 4-й ка-
тегории Женской теннисной ассоциации, завершившегося в
воскресенье в Стокгольме. В решающем матче, начало которо-
го было отложено из-за дождя, она уступила китаянке Цзе Чжэн,
выигравшей 3-й титул за карьеру и поднявшейся благодаря
этому успеху с 35-го места в мировой классификации на 27-е.
Мыскина же, уступившая год назад в Стокгольме словенке Ка-
тарине Среботник и претендующая на участие в итоговом тур-
нире года в Мадриде с участием 8 сильнейших теннисисток ми-
ра, сохранила за собой 11-ю позицию в рейтинге.

СТОКГОЛЬМ. Женский турнир Nordea Nordic Open. 4-я ка-
тегория. 140 000 долларов. Открытые корты. Хард. 32 участницы.

13 августа. Финал. Цзе Чжэн (Китай, 3) - МЫСКИНА (1) - 6:4,
6:1.

Парный разряд. Финал. Бирнерова/Гайдосова (Чехия/Сло-
вакия) - Цзы Янь/Цзе Чжэн (Китай, 1) - 0:6, 6:4, 6:2.

ПОРТАЛ WWW.SPORT-EXPRESS.RU

On LineOn Line
Впервые наша футбольная сборная

играет под руководством иностранного
тренера. Как сложится дебют Гуса Хид-
динка в роли наставника российской на-
циональной команды? В среду, 16 августа,
- онлайн товарищеского матча Россия - Лат-
вия. Начало - в 21.00. 

А также

Каждый день - свежий номер «СЭ» в элек-
тронном виде за несколько часов до того,
как газета поступает в продажу.

Новости в круглосуточном режиме.
Наши спецпроекты: «Клуб 100», приз

«Звезда», Турнир дворовых команд «СЭ»,
«Золотая мантия», «Лучший спортсмен Рос-
сии» и т. д.

На этой неделе в разделе «СПОРТ-
ЭКСПРЕСС- Экстрим»

Корреспондента «СЭ-Экстрим» сбросят с
высоты 4 тысячи метров: в России проходит
чемпионат мира по парашютному спорту.

Мультиспортсмены пройдут по Норвегии:
россияне участвуют в чемпионате мира по
приключенческим гонкам.

Мотоциклисты атакуют: невероятные прыж-
ки на Всемирных экстремальных играх X-Games.

Также по адресу extreme.sport-
express.ru вы всегда найдете

Полную информацию по всем экстре-
мальным видам спорта - от мест, где ими
можно заниматься, до экипировки. Каждому
виду посвящен специальный раздел.

Технические результаты live на этой
неделе

Матчи 16-го тура российской премьер-лиги.
Игры чемпионата России в первом и вто-

ром дивизионах.
Матчи чемпионатов Украины, Англии,

Бельгии, Бразилии, Германии, Шотландии и
Франции. 

Также по адресу www.football.sport-
express.ru/ вы всегда найдете 

Самую полную и разнообразную стати-
стику чемпионата России в премьер-лиге и
первом дивизионе.

Результаты, статистику и календари ев-
ропейских клубных турниров, ведущих наци-
ональных зарубежных чемпионатов.

СПАРТАКИАДА МОЛОДЕЖИ

воскресенье в Ханты-
Мансийске состоялось
торжественное закры-
тие первой летней

Спартакиады молодежи России.
А вчера руководитель Агентства
по физической культуре и спор-
ту Вячеслав Фетисов дал интер-
вью «СЭ».

- Только что вернулся из
Ханты-Мансийска. Там встре-
чался и разговаривал с самы-
ми разными людьми и лишний
раз убедился, что спартакиада
стала важным событием в
жизни российского спорта.
Эти соревнования возникли по
нашей инициативе и были за-
думаны как раз для того, что-
бы выстроить систему, кото-
рая уже в ближайшем будущем
даст возможность не упустить
из вида ни одного талантливо-
го ребенка.

За три года, как вы знаете,
мы провели две летние и две
зимние спартакиады учащих-
ся, так что нынешние соревно-

вания, в которых в общей
сложности приняли участие 
4 тысячи спортсменов, можно
считать продолжением нача-
той программы.

- Много ли стартов удалось
посмотреть вам лично?

- Был в Ростове и Ханты-
Мансийске. В других городах
присутствовали наши пред-
ставители. Отбор в финаль-
ную часть спартакиады прохо-
дил в регионах, так что смело
могу сказать, что нам удалось
охватить всю страну.

- И каковы впечатления?
- Порадовал уровень тур-

нира. В художественной гим-
настике, например, выступа-
ли спортсменки, которые вхо-
дят в основную сборную и яв-
ляются ее первыми номера-
ми. Всего соревнования про-
водились по 26 видам спорта.
Награды в 16 из них были ра-
зыграны в Ханты-Мансийске.
Уверен, что большинство по-
бедителей в ближайшем буду-

щем проявят себя и на взрос-
лом уровне.

Очень важно, что в стране
появилось немало суперсовре-
менных спортсооружений. В
том же Ханты-Мансийске по-
строены потрясающие стадио-
ны, укомплектованные самым
лучшим оборудованием, сна-
рядами. Отметил бы также
очень высокий уровень орга-
низации.

Честно говоря, не подозре-
вал, что дело с подготовкой ре-
зерва у нас в стране идет таки-
ми темпами. Мы много гово-
рим о том, что в российском
спорте почти утрачена «про-
слойка»: за первыми номерами
нет той «скамейки», которая
могла бы бесперебойно обеспе-
чивать преемственность. Это
действительно так. Кажется,
совсем недавно были времена,
когда на каждое место в сбор-
ной независимо от вида спорта
претендовало до десятка чело-
век. Сейчас - один-два. Тем не

менее могу сказать, что ситуа-
ция начала меняться. Очень
хорошо дело движется в легкой
атлетике, в гимнастике. В ре-
гионах заработали спортив-
ные школы, совершенно иной
стала мотивация людей. 

Я действительно очень мно-
го общался с тренерами, кото-
рые в один голос говорили, что
затеянные нами мероприятия
невероятно важны. В той же
гимнастике, например, сыгра-
ла немалую роль и смена руко-
водства: люди на местах нача-
ли чувствовать, что результа-
ты их работы оцениваются и
будут оцениваться в дальней-
шем исключительно по спор-
тивному принципу. Считаю,
что такой принцип должен вы-
держиваться абсолютно во
всех областях нашей деятель-
ности. Иначе никакого проры-
ва не добиться.

- Чем объяснить, что в про-
грамму спартакиады не вошли
игровые виды спорта?

- Думаю, оказалось слиш-
ком сложным согласовать ка-
лендарь на уровне федераций.
Формат соревнований пока во-
обще не совсем понятен. В
ближайшее время мы прове-
дем специальный мониторинг.
Такая практика стала уже тра-
диционной - после каждого из
мероприятий привлекаем спе-
циалистов, анализируем рабо-
ту самых разнообразных
служб, людей, делаем выводы.
В результате в нашем распоря-
жении оказывается очень ин-
тересная информация. Приоб-
ретается опыт, что помогает в
дальнейшем не делать оши-
бок. Ведь все соревнования,
которые мы уже успели прове-
сти, включая Спартакиаду мо-
лодежи, - только первый шаг.

- Означает ли это, что в ва-
ших планах - возрождение
большой всероссийской спар-
такиады?

- Как раз этот вопрос мне
задали на пресс-конференции

в Ханты-Мансийске. Пробле-
ма, как я уже сказал, заключа-
ется в том, чтобы разработать
формат подобных соревнова-
ний. В советские времена было
проще. Спартакиада народов
СССР в рамках страны была
главным соревнованием сезо-
на, между собой соревнова-
лись не только республики, но
и ведомства. Там же осуществ-
лялся отбор на те или иные ме-
ждународные соревнования. 

Но сейчас календарь каж-
дой федерации чрезвычайно
плотен. Во многих видах спор-
та отбор в национальную ко-
манду осуществляется по ре-
зультатам этапов Кубка мира.
Чтобы добавить в календарь
еще один турнир, придется со-
гласовывать множество ве-
щей. Хотя уверен: если мы
придем к выводу, что Спарта-
киада народов России нам не-
обходима, наверняка сумеем
решить все проблемы.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

Вячеслав ФЕТИСОВ: «НЕ ПОДОЗРЕВАЛ,
ЧТО ПОДГОТОВКА РЕЗЕРВА ИДЕТ ТАКИМИ ТЕМПАМИ»
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МАЛКИН, АУ!
Окончание. Начало - стр. 1

Впрочем, ответы на вопро-
сы «как» и «где» мы получим
уже в ближайшее время. А вот
куда более тонкий и трудный
вопрос: «Зачем?» Не в смысле
«Зачем Малкин сбежал?» (это и
так ясно), а «Зачем «Магнитке»
это было нужно?» Зачем да-
вить на парня, заставляя его
играть целый сезон через не
хочу?

Чемпионства ради? Это,
конечно, логично: «Метал-
лург» не так чтобы очень
усердно проводил селекцию,
и, значит, вся надежда опять
была на юное дарование. Но
разве захочет после такого с
собой обращения парень
рвать жилы за родной коллек-
тив?

Ради интересов сборной?
Не смешите. Недаром же Ве-
личкин грозит судиться с НХЛ
не за права на Малкина, а все-
го лишь за компенсацию. То
есть, если Евгения «Метал-
лург» убеждал остаться каки-
ми-то абстрактными поняти-
ями вроде любви к Родине или
золота чемпионата, то для са-
мого клуба во главе угла стоя-
ли все-таки деньги.

Для косвенного давления
на НХЛ в свете неподписания
договора? Это уже куда логич-
нее, ведь договор не был под-
писан, по существу, из-за Мал-
кина. Кстати, не стоит верить
тому, что за Евгения предлага-
ли всего двести тысяч: по дан-
ным из местных источников,
НХЛ была готова заплатить за
него миллион. Видимо, мало-
вато было «Металлургу». Что
ж, это вполне понятно, осо-
бенно если очень хочется двух
миллионов, вот только жаль,
что для борьбы с Америкой
магнитогорцы избрали такую
топорную тактику. А именно -
грубое давление, как на НХЛ,
так и на Малкина. 

Помните, как в фильме «До-
живем до понедельника» ма-
маша двоечника в качестве
оправдания говорит директо-
ру, что, мол, отдала своего сы-
на в танцевальный кружок?
«Ему не ноги, ему голову уп-
ражнять надо!» - отвечает ди-
ректор. После первого кон-
фликта с НХЛ у нас был целый
год для того, чтобы поупраж-
нять голову. Придумать, то
есть, как склонить сложившу-
юся патовую ситуацию в нашу
сторону. Уж способов-то для
этого хватало. Что было сдела-
но? Ничего! Воз и ныне там,
где ему полагается быть. Зато
ноги упражнять уж куда легче.
А еще лучше - начальствен-
ный кулак, который даже в уп-
ражнениях не нуждается, спа-
сибо старому натруженному
эспандеру Made in USSR.

Демократическое государ-
ство - это такая штука, внутри
которой начальство и подчи-
ненные говорят на равных и
на одном языке - языке зако-
на. «Металлург» же предпочел
вполне советские методы ра-
боты с личным составом. А
Малкин по-советски же и от-
ветил. Недаром ведь амери-
канская пресса первым дол-
гом вспомнила историю с Мо-
гильным. Малкин ведь, пусть
и «лет двадцати» - все-таки от-
нюдь не так прост, как кажет-
ся, и ему вряд ли хотелось
быть пешкой в большой и не-
умелой игре с НХЛ.

Что же нас ждет дальше,
спросите вы. Да уж к хеппи-
энду советские методы редко
приводят. «Металлургу» мало
что светит в суде. Факт давле-
ния на Малкина или его аген-
тов, если он будет предъявлен
и доказан, убьет любые пре-
тензии клуба. Даже если это
давление не выразилось ни-
чем другим, кроме силы авто-
ритета президента клуба Вик-
тора Рашникова. По законам
США, любой контракт, подпи-
санный в результате силового
или психологического воздей-
ствия, автоматически аннули-
руется.

Другое дело, что Марио Ле-
мье, при его нынешних проб-
лемах с продажей клуба, со-
вершенно не нужен еще и су-
дебный иск. И «Металлург»
сейчас вполне мог бы посту-
пить совсем не по-советски:
использовать эту ситуацию
для подписания нового дого-
вора с НХЛ, согласно которо-
му Малкин перешел бы в
«Питтсбург» на кристально
чистых основаниях. А взамен
пообещать не подавать на
Марио в суд. Уверен, что под
такое дело можно было бы и
больше, чем один миллион,
отхватить. Да и сам Малкин
для России не будет отрезан-
ным ломтем: в сборной иг-
рать он хочет, а Вячеслав Бы-
ков, человек с современными
взглядами, от него так или
иначе не открестится.

Поступит ли так «Магнит-
ка»? Или все же предпочтет
старое, советское: не пущать и
грозить длинными руками Ро-
дины? А что? Родина - она
большая, бабы хоккеистов ро-
жают исправно, одного из них
в пример другим поставить -
как чихнуть. Только не надо
потом сокрушаться, когда хок-
кеисты ответят тем же. Благо
тоже не в америках родились.
Мы уж 15 лет как не СССР, но
никто не забыт, и ничто не за-
быто. К славному подвигу ка-
ждый готов.

Слава МАЛАМУД
Вашингтон

КАК ВЫ ОТНОСИТЕСЬ 
К ПОБЕГУ Евгения

МАЛКИНА В АМЕРИКУ?

«СЭ ИНТЕРНЕТ»  • ВОПРОС ДЛЯ ЧИТАТЕЛЕЙ

Ответили 7582 человека

В АМЕРИКЕ СЧИТАЮТ, 
ЧТО БЕЗ УГРОЗ И РУССКОЙ
МАФИИ ТУТ НЕ ОБОШЛОСЬ

ольшинство питтсбург-
ских изданий перепе-
чатали слова руководи-
теля «Металлурга» Ген-

надия Величкина о судебном
иске, который магнитогорский
клуб собирается предъявить
«Пингвинз» по «делу Малкина».
Две недели назад вице-комис-
сар НХЛ Билл Дэйли заявил в
интервью Pittsburgh Tribune-
Review, что судебные разбира-
тельства действительно воз-
можны. При этом издание при-
водит прошлогодний пример,
когда московское «Динамо» по-
терпело поражение в окружном
суде Вашингтона, пытаясь от-
судить права на Александра
Овечкина.

От официальных лиц «Пит-
тсбурга», равно как и от аген-
тов Малкина до сих пор ни 
одно СМИ не получило ника-
ких комментариев. Поэтому
газеты полны различных до-
гадок относительно пребыва-
ния российского игрока. USA
Today тем временем сообщает

своим читателям о том, что
Малкин открыл ресторан в
центре Магнитогорска, стили-
зованный под тюрьму: алюми-
ниевые вилки, официантки в
полосатых робах и портреты
советских диктаторов на сте-
нах. 

Что касается самой ситуа-
ции вокруг отъезда хоккеи-
ста, то газета высказывает
предположение, что подписа-
ние нового контракта с «Ме-
таллургом» потребовалось
Малкину лишь для того, что-
бы выиграть время и оконча-
тельно решиться на отъезд за
океан. Болельщики же на
официальном сайте «Питтс-
бурга» всерьез обсуждают воз-
можность влияния на отъезд
Малкина русской мафии в
США и угроз игроку со сторо-
ны «Магнитки» и ФХР. Клуб-
ный обозреватель «Пингвинз»
Боб Гроув тем временем уже
поставил Малкина во вторую
тройку команды к Марку Рек-
ки и Райану Мэлоуну.

Б

Ситуацию вокруг побега нападающего «Магнитки» Евгения Малкина
прокомментировали постоянный эксперт «СЭ» Виктор Федоров, известный

агент Марк Гандлер и экс−генеральный директор ЦСКА Валерий Гущин

ын постоянного экспер-
та «СЭ» Виктора Федо-
рова - Сергей, нападаю-
щий клуба НХЛ «Колам-

бус Блю Джэкетс», в 91-м году
совершил побег из лагеря совет-
ской сборной. Корреспондент
«СЭ» Михаил ЗИСЛИС попросил
сопоставить поступок Малкина
с тем шагом, на который в свое
время решился Федоров-сред-
ний.

- Та ситуация с моим стар-
шим сыном была в другой жиз-
ни, - подчеркнул Федоров-стар-
ший. - В нынешнее время по-
добного развития событий и
быть не может. По крайней мере
не должно.

- На ваш взгляд, поступок
Малкина - это нонсенс?

- Да, именно так и есть. Мне
просто непонятно, почему, за-
чем и как это все произошло?
Хорошо знаю ситуацию в Маг-
нитогорске, сам бывал там не-
однократно, а мой младший
сын Федор играл за местный
«Металлург». Я знаком практи-
чески со всеми руководителями
«Магнитки», много времени с
ними общался. Считаю, для
Жени они сделали даже больше
того, что могли. Поэтому я не по-
нимаю поступок Малкина. 

- Получается, вина за содеян-
ное лежит исключительно на
хоккеисте?

- А на ком же еще? Кто при-
нимает решение? Он и больше
никто. Я не знаю, как его семья
на это отреагировала, папа с ма-
мой и брат. Но мне лично ситуа-
ция непонятна.

- Малкин поступил неблаго-
дарно по отношению к родному
клубу?

- Не то слово! Я даже выра-
жения нормального подобрать
не могу! Хотя, с другой стороны,
мне вроде как-то и неудобно го-
ворить об этом, ведь мой сын
тоже в свое время убежал в Аме-
рику, с Игр доброй воли. Но тог-
да все складывалось иначе. И
страна, и отношение к людям
были не такими, как сегодня.
Один пример. Мой сын, хотя и
отыграл четыре года за ЦСКА, в
родной стране прописан даже
не был! Пришлось мне уже
позднее этим делом занимать-
ся. Я его прописал уже у себя в
Химках.

- Но цель-то и у вашего сына,
и у Малкина была одна - играть в
НХЛ. 

- Сейчас спокойно можно все
проблемы и вопросы решить по-
любовно. Делать то, что совер-
шил Малкин, просто не надо.

- Ранее вы сожалели о том,
что Малкин не сможет приехать
на сбор энхаэловцев в Чикаго.
Теперь у него такая возможность
появилась. Позовете?

- Я этими делами не занима-
юсь и не буду. Есть руководите-
ли - президент ФХР Владислав
Третьяк, генеральный менед-
жер Игорь Тузик, в конце кон-
цов. Это не моя забота, я просто
помогаю, и все. Меня попросили
приехать в Чикаго, потому что
нет тренерского состава.

- Как отразится поступок
Малкина на российском хоккее?

- Он получит негативный
имидж. Я знаю его агента Генна-
дия Ушакова. Нахожусь с ним в
хороших отношениях. Он и у
моего сына Федора был аген-
том. Считаю его порядочным
человеком. И просто понять не
могу, как Женя мог подвести
столько людей.

- Возвращаясь к ситуации с
вашим старшим сыном, можно
ведь какие-то параллели прове-
сти с действиями Малкина?

- Во-первых, Малкин рядом
не стоит с Сергеем. Параллели
тут неуместны. Во-вторых, у
Малкина не было повода сбегать
из России. Тем более он подпи-
сал контракт на будущий сезон с
«Магниткой». Женя должен был
просто помочь «Металлургу».
Как известно, в Магнитогорске
строят новый дворец. Там очень
хорошая команда, и им был про-
сто нужен лидер. Он должен был
поступить, как мужчина, а по-
ступил, как неизвестно кто.

Если в ближайшее время нападающий «Магнитки»
Евгений Малкин окажется в «Питтсбурге», 

то автоматически станет одноклубником Сергея Гончара.
Вчера с защитником, который сейчас находится дома 
в Санкт−Петербурге, поговорил корреспондент «СЭ». 

- Как вы относитесь к по-
ступку Малкина и к подобной
ситуации в целом? 

- Говорить на эту тему не
очень хотелось бы. Раз Евге-
ний так решил, то о чем тут
еще можно рассуждать?

- Ну, например, о том, как
расценивать шаг Малкина? Во
времена отъезда за океан Мо-
гильного и Федорова такие по-
ступки считались чуть ли не из-
меной Родине. Когда уезжал
Жердев - говорили о несовер-
шенности отношений с НХЛ и
непорядочности со стороны иг-
рока. Выходит, времена меня-
ются, а хоккеисты по-прежнему
бегут? 

- Значит, времена меняют-
ся, но не окончательно. Иначе
разве стал бы Женя предпри-
нимать такой шаг? Но это его
выбор, право на который име-
ет каждый из нас.  

- А с коллегами из «Питтс-
бурга» по поводу Малкина еще
не разговаривали? 

- Пока нет. Я в настоящий
момент нахожусь в Петербурге
и в Америку еще не звонил. Но
если Женя действительно под-
пишет контракт с «Питтсбур-
гом», то, безусловно, усилит ко-
манду. Игрок он отличный - по-
может нам. 

- И, возможно, увеличит сто-
имость «Питтсбурга» перед
продажей? 

- А что тут увеличивать -
ведь клуб, по сути, уже продан.
Его новым владельцем станет
довольно молодой бизнесмен,
который вырос в Канаде и не-
равнодушен к хоккею. Но еще
как минимум на год команда
останется в Питтсбурге. А
дальше многое будет зависеть
от того, построят ли в городе
новую арену или нет. Если по-

строят - остаемся, если нет -
возможен переезд. Но вот куда
- пока неизвестно. Что касает-
ся Малкина, то, попадая в лю-
бую команду, он вполне естест-
венно увеличивает ее «цен-
ность». 

- Проблем с адаптацией в
НХЛ у Малкина, на ваш взгляд,
не возникнет? 

- На льду - не должно, ведь
игрок Женя талантливый. А
дальше многое будет зависеть
от того, насколько быстро он
может приспособиться к новой
среде, другому языку. 

- Руководство «Магнитки»
хотело, чтобы Малкин остался
в России еще на год, окреп, на-
брался сил. Причем, когда речь
заходит о возможном отъезде
того или иного молодого игрока
за океан, такие вещи слышатся
довольно часто. По-вашему,
Малкину еще один сезон в су-
перлиге пошел бы на пользу? 

- Каждый такой случай, как
мне кажется, надо рассматри-
вать индивидуально. Ведь ко-
му-то этот год действительно
может помочь, а кому-то - нет.
Если же говорить о Жене, то на
Олимпиаде в Турине он выгля-
дел в сборной очень достойно
и, по-моему, всем доказал, что
способен показывать хоккей
того же уровня, что и игроки из
НХЛ. Так что, скорее всего, для
этой лиги Малкин уже созрел. 

- И все же, существует ли
оптимальный возраст для отъ-
езда в НХЛ? 

- Не в возрасте дело. Ска-
жем, кто-то и в 16 лет бывает
настолько физически крепким
и развитым, что хоть завтра
может отправляться в НХЛ. А
кто-то и к 21 году не набирает
формы. Поэтому разговоры о
возрасте неуместны. 

- Какая главная трудность мо-
жет поджидать Малкина в Питтс-
бурге?

- Да не должно быть у него
особых проблем. 

- Отразится ли столь неожи-
данный отъезд Малкина в НХЛ
на его выступления за сборную? 

- Какие-то далекоидущие
выводы на эту тему делать ра-
но. Во всех тонкостях этого де-
ла, фактах, подписанных или
неподписанных контрактах
должна разобраться федера-
ция. Необходимо подождать,
что скажет сам Евгений. Я же
полной информацией не вла-
дею. Прочитал вот в вашей га-
зете, что контракт с «Магнит-
кой» Малкин заключил в три ча-
са ночи! Вообще-то в такое вре-
мя подобные документы, на-
сколько знаю, не подписывают-
ся. Значит, там, видимо, шли
какие-то споры, были разногла-
сия. Опять же, если судить по
материалам «СЭ», то предпо-
сылки для подобного поступка
со стороны игрока были. К сло-
ву, еще на Играх в Турине Женя
говорил мне, что хотел бы по-
пробовать свои силы в НХЛ. А
тут в три часа ночи подписыва-
ет контракт с «Металлургом»…

- Раз уж зашел разговор о
сборной, как относитесь к назна-
чению на пост главного тренера
Вячеслава Быкова?

- Быков еще не так давно иг-
рал сам, его ЦСКА улучшает ре-
зультаты год от года. Так что -
почему бы нет? Наверное, пора
уже давать дорогу молодым спе-
циалистам. Ведь и менталитет у
них несколько иной. 

- То есть на себя нового глав-
ного тренера тоже «примерили». 

- Лично я тут ни при чем. Ду-
маю, это хорошо для всех нас.       

Сергей ЦИММЕРМАН

Виктор ФЕДОРОВ: «МАЛКИН С МОИМ
СЫНОМ ДАЖЕ РЯДОМ НЕ СТОИТ»

арк Гандлер - извест-
ный в России и в Север-
ной Америке агент,
клиентами которого

являются многие российские
энхаэловцы. 

- Не могу сказать, что проис-
шедшее стало для меня огром-
ным сюрпризом, - сказал Ганд-
лер корреспонденту «СЭ» Влади-
миру ЮРИНУ. - Безусловно, по-
ступок Малкина - большой удар
не только по «Магнитке», но и по
всему российскому хоккею. Я
уже разговаривал с генераль-
ным директором «Металлурга»
Геннадием Величкиным, он ска-
зал мне, что команда очень тя-
жело переживает случившееся.
Мне кажется, руководители
клуба так просто это не оставят
и будут защищаться всеми воз-
можными способами.

- Насколько велика вина аген-
тов в том, что случилось?

- Не люблю говорить о вине
агентов. Их действия может об-
суждать только игрок. Агент
всегда работает в интересах сво-
его клиента и находится с ним в
одной лодке, поэтому разделять
их невозможно.

- Нынешний агент Малкина
Геннадий Ушаков в интервью
«СЭ» сказал, что не знал о на-
мерении своего подопечного 
уехать в Америку. А бывший
агент хоккеиста Сергей Исаков
утверждает, что Ушаков был в
курсе того, что произойдет. Ко-
му верить?

- Не знаю, кто говорит
правду, а кто обманывает. Ес-
тественно, каждый из них бу-
дет стараться защитить себя в
глазах российской обществен-
ности. А верить людям, у кото-
рых есть личный интерес в
этом деле, по меньшей мере
неразумно.

- Какова, на ваш взгляд, бу-
дет дальнейшая судьба Малкина
в НХЛ? Как нынешние события
могут повлиять на игрока?

- Могу сказать, что хокке-
ист - это прежде всего чело-
век, и все эти события каким-
то образом, безусловно, по-
влияют на Евгения. Вопрос в
другом: как долго это влияние
будет продолжаться и сможет
ли Малкин играть в полную
силу, начиная с выставочных
матчей? Сможет ли он вооб-
ще играть за «Питтсбург», по-
тому что у «Магнитки» есть
юридическое оружие, кото-
рым клуб, безусловно, будет
пользоваться? Однако Мал-
кин еще слишком молод. Ду-
маю, он сумеет все это пре-
взойти, рано или поздно бу-
дет блистательно играть в
НХЛ и радовать болельщиков
своей игрой.

Марк ГАНДЛЕР: «У «МАГНИТКИ» 
ЕСТЬ ЮРИДИЧЕСКОЕ ОРУЖИЕ»

алерий Гущин работал
в ЦСКА в то время, ко-
гда из армейской ко-
манды в Америку убе-

гали Могильный, Федоров и
Жердев. Именно Гущин некото-
рое время назад представлял
российскую сторону в судебном
процессе между ЦСКА и «Ко-
ламбусом» по «делу Жердева»,
который московский клуб про-
играл.

- Есть ли что-то общее в деле
Малкина с побегом из ЦСКА Ни-
колая Жердева трехгодичной
давности?

- Нет. Когда уезжал Жердев,
Россия входила в старый евро-
пейский договор с НХЛ, - пояс-
нил Гущин корреспонденту
«СЭ» Владимиру ЮРИНУ. - И
эта лига могла брать наших иг-
роков, имевших действующие
контракты с российскими клу-
бами.

- Но когда в 1989 году убежал
Александр Могильный, а еще
через два года - Сергей Федо-
ров, никакого договора с НХЛ
не было и в помине!

- Тогда и времена были дру-
гие.

- Имеет ли, на ваш взгляд,
«Магнитка» шанс получить ком-
пенсацию за отъезд Малкина?

- Если есть действующий
контракт, то имеет.

- Насколько известно, перед
отъездом на сбор в Финляндию
Малкин подписал новый дого-
вор с «Металлургом».

- Поскольку не знаю содер-
жания этого соглашения, мне
трудно судить о том, что стало
причиной бегства игрока.

- Что, считаете, нужно сде-
лать для того, чтобы клубы НХЛ
прекратили переманивать у нас
хоккеистов или хотя бы платили
за них достойную компенсацию?

- Сделать это очень слож-
но. Есть две организации -
НБА и НХЛ, которые живут по
своим законам и не подчиня-
ются никаким другим. Эти
лиги никогда не будут рабо-
тать в ущерб себе и ни за что
не будут платить реальную
стоимость европейского игро-
ка. Много лет назад, когда в
Америку с действующим кон-
трактом уехал защитник Ни-
колай Цулыгин, я предлагал
господину Валееву, на тот мо-
мент президенту «Салавата
Юлаева», судиться с НХЛ. Рас-
ходы на процесс составили бы
около 170 тысяч долларов. Я
предложил всем клубам ски-
нуться по 10 тысяч и биться
до конца за свои права. Сна-
чала отказался Валеев, а по-
том и руководители других
клубов. Посмотрим, что сей-
час предпримет «Магнитка».

Валерий ГУЩИН: «С ЖЕРДЕВЫМ 
БЫЛА ДРУГАЯ СИТУАЦИЯ»
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Сегодня организаторы «Кубка
«Спартака» должны определиться,
проводить ли в этом году этот тради-
ционный предсезонный турнир или
нет. Ведь, как известно, на прошлой
неделе команда мастеров прекратила
свое существование.

- Мы готовы провести этот турнир,
но необходимо решить, насколько это
целесообразно в отсутствие команды
«Спартак» как таковой, - заявил прези-
дент «Кубка «Спартака» Гелани Товбу-
латов корреспонденту «СЭ» Михаилу
ЗИСЛИСУ. - В ходе пресс-конферен-
ции мы также поднимем вопрос о
дальнейшей судьбе клуба. А после это-
го планируем пообщаться с болельщи-
ками. Думаю, поговорим с ними по ду-
шам на открытом воздухе. 

- Чья это идея?
- Болельщиков, их очень волнует

судьба любимого клуба. Все послед-
нее время они звонили, обращались с
просьбами организовать подобную
встречу.

Как сообщает агентство «Весь
спорт», не исключено, что в пресс-
конференции примет участие прези-
дент ОКР Леонид Тягачев, если успе-
ет вернуться из служебной команди-
ровки.

По словам пресс-секретаря главы
Олимпийского комитета Дарьи Черво-
ненко, Тягачев продолжает искать хо-
зяев и спонсоров для «Спартака» и ве-
дет переговоры о спасении легендар-
ного клуба практически в круглосуточ-
ном режиме.

СЕГОДНЯ БОЛЕЛЬЩИКИ В «СОКОЛЬНИКАХ»
ВСТРЕТЯТСЯ С РУКОВОДИТЕЛЯМИ «СПАРТАКА»

КУБОК «ЛАДЫ»

КОЛЬЦОВ ЗАТМИЛ МОРОЗОВА И КОМПАНИЮ
Александр ШАПИРО

из Тольятти

САЛАВАТ ЮЛАЕВ - АК БАРС - 
5:3 (1:2, 1:0, 3:1)

Голы: Волков (Заварухин, Кольцов),
14:45 (1:0 - бол.). Казионов (Мих-
нов, Рясинский), 18:16 (1:1). Зи-
новьев, 19:35 (1:2 - мен.). Кольцов
(Кутейкин), 36:07 (2:2 - бол.). Бой-
ков (Кутейкин), 40:41 (3:2 - бол.).
К.Макаров (Д.Макаров), 41:37
(4:2). Кольцов (Волков), 44:34 (5:2).
Зарипов (Морозов), 49:28 (5:3 -
бол.).  

Вратари: Мезин - Еременко.
Традиционный Кубок «Лады»,

посвященный на этот раз 30-ле-

тию клуба и 40-летию ВАЗа, на-
чался с сенсации. «Салават Юла-
ев» уверенно обыграл действующе-
го чемпиона России. Четыре шай-
бы из пяти уфимцы забили в тот
момент, когда играли в большин-
стве. Причем три из них - при игре
«5 на 3». 

В составе уфимцев выделялся
новичок команды экс-нападающий
«Питтсбурга» Константин Кольцов,
сделавший дубль. Что же касается
еще одного именитого новобранца
«Салавата» - чемпиона мира-1993
Валерия Карпова, то он свои отно-
шения с клубом еще не оформил. У
«Ак Барса» своей активностью вы-
делялось первое звено Морозов -
Зиновьев - Зарипов.

ЛАДА - НЕФТЕХИМИК - 2:1 (0:1, 1:0, 1:0)
Голы: Угаров (Балмин, Васильченко),

7:31 (0:1 - бол.). Жмакин (Зайнуллин,
Д.Воробьев), 37:54 (1:1 - бол.). А.Бу-
турлин (Гуськов), 59:36 (2:1 - бол.).

Вратари: Фаунтин - Селезнев.
Первый матч турнира для «Лады»

вполне можно назвать поединком не-
использованных возможностей. От-
метим надежную игру вратаря хозя-
ев Фаунтина. Хотя несколько ошибок
канадец все же допустил. А вот люби-
мец публики Григоренко, который,
также как и Фаунтин, вернулся в
Тольятти этим летом, на этот раз ос-
тался не очень заметным. Хотя по-
бедную шайбу хозяева забросили в
тот момент, когда нападающий сбор-
ной России находился на площадке.

11 августа. Москва. УДС «Крылья Советов». Контрольный матч. 
«Крылья Советов» - «Металлург» Мг -2:5. Последняя игра Евгения Малкина перед побегом.


